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Про чистый белый цвет 
мы говорим белоснежный, 
представляя картины, 
когда кругом белым-бело 
и все покрыто снеж-
ным одеялом. Нео-
сознанно возни-
кают ассоци-
ации с люби-
мым праздни-
ком – Новым 
годом. 

Белую земля-
нику пробовали? 
Селекционеры не-
давно вывели несколь-
ко таких сортов, и один 
из них назвали Снеж-
ное чудо. Белый цвет 
всегда считался редким 
в окраске фруктов и ово-
щей. Но наука идет впе-
ред. Или, может быть, это 
подарок щедрого на чуде-
са Деда Мороза? 

Согласитесь, такая ягодка 
очень кстати пришлась бы к 
праздничному новогоднему столу. 
Наши садоводы уже попробовали 
ее выращивать. Своим опытом 
на этот счет поделилась жи-
тельница поселка Преобра-
жение Лазовского района 
Ольга Дробаха. По ее оцен-
ке, белая ягода не только 
красивая по внешнему виду, 
но и вкусная. 

Выращивает Ольга Николаев-
на и вишню с перламутровым 
отливом, которая носит офици-
альное название Белая. Правда, 
ею приморцев уже не удивишь, 
потому что сорт родом из наших 
мест. Он довольно широко рас-
пространился по краю вдобавок 
к белой смородине и яблоням со-
рта Белый налив. В свое время куст 
с необычными плодами обнаружи-
ла жительница пригорода Владиво-
стока Людмила Удодова. Она пока-
зала растение доктору биологических 
наук Вере Царенко, которая изучала 
косточковые культуры и в то время 
была директором Дальневосточной 
опытной станции ВИР. Вера Петров-
на провела исследовательскую рабо-
ту, убедилась, что это не альбинос, а 
особый сорт вишни войлочной, опи-
сала его, подала заявку на внесение в 
Государственный реестр селекцион-
ных достижений, допущенных к ис-
пользованию. 

Интересно, а как отнесутся садово-
ды к белоплодным персикам? Первый 
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урожай таких необычных фруктов 
получила в этом году семья Гераси-
менко (садоводческое товарищество 
«Прометей», Кипарисово). Неболь-
шой, но пробу хватило снять. Оста-
лись не в восторге. Но, может быть, мо-
лодое растение еще не раскрыло сво-
его потенциала или дачники не вош-
ли во вкус? Преждевременных выво-
дов делать не будем, понаблюдаем за 
экзотикой дальше. 

Не скупится на сюрпризы наша бо-
гатая тайга. Если повезет, можно, на-
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Белоснежные 
сюрпризы
и добрые

сказки в канун 
Нового года

Белая 
земляника 

была бы 
кстати

к новогоднему 
столу

Живописный 
снежноягодник

В подарок
от Деда Мороза

зала растение доктору биологических 
наук Вере Царенко, которая изучала 
косточковые культуры и в то время 
была директором Дальневосточной 
опытной станции ВИР. Вера Петров-
на провела исследовательскую рабо-
ту, убедилась, что это не альбинос, а 
особый сорт вишни войлочной, опи-

ала заявку на внесение в 
Государственный реестр селекцион-
ных достижений, допущенных к ис-

Интересно, а как отнесутся садово-
ды к белоплодным персикам? Первый 

ла жительница пригорода Владиво-
стока Людмила Удодова. Она пока-
зала растение доктору биологических 

урожай таких необычных фруктов урожай таких необычных фруктов 
получила в этом году семья Гераси-
менко (садоводческое товарищество 
«Прометей», Кипарисово). Неболь-
шой, но пробу хватило снять. Оста-
лись не в восторге. Но, может быть, мо-
лодое растение еще не раскрыло сво-
его потенциала или дачники не вош-
ли во вкус? Преждевременных выво-
дов делать не будем, понаблюдаем за 
экзотикой дальше. 

гатая тайга. Если повезет, можно, на-

урожай таких необычных фруктов урожай таких необычных фруктов 
получила в этом году семья Гераси-
менко (садоводческое товарищество 
«Прометей», Кипарисово). Неболь-
шой, но пробу хватило снять. Оста-
лись не в восторге. Но, может быть, мо-
лодое растение еще не раскрыло сво-
его потенциала или дачники не вош-
ли во вкус? Преждевременных выво-
дов делать не будем, понаблюдаем за 

Не скупится на сюрпризы наша бо-
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пример, найти белоплодный лимон-
ник. Формы с плодами необычной 
окраски недавно продемонстрирова-

ли приехавшим в гости приморским 
садоводам китайские ученые в спе-

циализированном научно-
исследовательском инсти-

туте в Чаньчуне. А ря-
биновые бусы? Они 

тоже могут быть не 
только красными, 
но и белыми – как 
жемчуг. 

Не обходится 
без вездесущей 
руки Деда Мороза 

в огородных делах. 
Про белые баклажа-

ны или редиску даже 
говорить нечего – это 

уже проза. Другое дело – 
белые помидоры, из которых 

получаются оригинальные салаты. 
Та же неугомонная Ольга Дробаха 
не устояла от искушения приобре-
сти подобные сорта. За вкус постави-
ла им твердую четверку. Из декора-
тивных культур особенно привлека-
телен своими ягодками-бусинками 
снежноягодник. Правда, не очень-то 
ему комфортно в нашем климате, 
редко можно увидеть кусты во всей 
красе. Но все-таки есть любители 
изысканного ландшафтного дизай-
на, которые не сдаются и пытаются 
«приручить» снежноягодник.

Наконец, белый виноград и белое 
вино. На первых позициях, конечно 
же, было и остается вино красное. 
Но и белое имеет своих почитателей 
и довольно большую нишу на рын-
ке. А недавно Дедушка Мороз пошел 
дальше и явил миру неожиданный 
сюрприз – ice vino (ледяное вино). 
На его производство идет заморо-
женный виноград, урожай которо-
го убирают при 8 градусах мороза. 

На днях наши садоводы вернулись 
из поездки в китайский город Ми-
шань, где посетили завод по произ-
водству вина, выпускающий новин-
ку. Дегустация прошла на ура. Са-
мые продвинутые виноградари за-
думались: может быть, стоит раздо-
быть сорта для выпуска такого вина? 

Но каким бы ледяным ни был на-
питок в бокалах, которые вы подни-
мете на новогоднем застолье, пусть 
круг ваших близких и друзей будет 
теплым и задушевным. Взаимопо-
нимания вам в семье, интересных 
творческих идей, новых открытий! 
И пусть не иссякнут подарки Де-
душки Мороза, пусть жизнь препод-
носит чудесные сюрпризы и радует 
добрыми сказками! С Новым годом!

Надежда БРАЖИНА, главный редактор
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Что НОВОГО?

Президентский грант для садоводов 

История и перспективы 
местного садоводства 
Такие известные в садоводческой среде 
Приморья люди, как Юрий Божко, 
Людмила Сеткова, Александр Гринев, 
Борис Борисов и многие другие, в канун 
Нового года получили ценный для себя 
подарок – книгу «История садоводства 
на Дальнем Востоке России», в которой 
нашли информацию и о себе. 

Авторы монографии доктор биологических наук Вера 
Царенко и кандидат биологических наук Наталья Ца-
ренко провели большую исследовательскую работу, 
восстанавливая страницу за страницей историю разви-
тия этой отрасли на Дальнем Востоке, отдавая дань ува-
жения селекционерам, ученым, садоводам-опытникам, 
анализируя сегодняшнее состояние садоводства в ре-
гионе. В книге рассказывается о становлении и разви-
тии плодоводческих совхозов, об организации научных 
учреждений, без рекомендаций которых трудно было 
бы ожидать подъема промышленного садоводства. А он 
был!Правда, после перестройки коллективные хозяйства 
распались, садоводство полностью перешло в так называе-
мый частный сектор. Авторы приводят сведения по интро-
дукции и селекции плодово-ягодных культур, дают описа-
ние районированных и некоторых перспективных для мест-
ных садов сортов. 

Пишут они о том, что им близко и дорого, ведь их рабо-
та и их жизнь прочно были связаны с плодоводством. Вера 
Петровна Царенко долгое время возглавляла Дальневосточ-
ную опытную станцию ВИР, курировала коллекции косточ-
ковых культур, вела селекцию по сливе и вишне войлочной. 
Дочь Наталья тоже начинала свой трудовой путь на станции 
ВИР, внесла большой вклад в развитие дальневосточного са-
доводства, создала на станции ВИР богатую коллекцию че-
ремух. Она и сейчас, переехав работать на Сахалин, не поры-
вает связей с родным Приморьем.

У новой книги небольшой тираж, поэтому, увы, широко-
го распространения она не получит. Но у читателей журна-
ла «Сады и огороды Приморья», участвующих в конкурсе 
его подписчиков, есть шанс стать счастливыми ее обладате-
лями. Мы искренне благодарны авторам книги за помощь 
в формировании призового фонда розыгрыша!

Участвуйте в розыгрыше,
и пусть удача будет на вашей стороне!

 Журнал «Сады и огороды Приморья»
объявляет для своих подписчиков
предновогодний розыгрыш призов 

В розыгрыше уча-
ствуют следующие 
издания:

выпущенная в ны-
нешнем году книга 
Веры и Натальи Ца-
ренко «История са-
доводства на Даль-
нем Востоке Рос-
сии», книги тех же 
авторов «Вишня во-
йлочная» и «Дико-
растущие косточко-
вые плодовые расте-
ния Дальнего Восто-
ка России», подароч-
ное издание груп-
пы ученых Ботани-
ческого сада «100 
мгновений весны», 

справочное пособие по садоводству ЛПХ Мака-
ревич, информационный справочник с контакта-
ми и прайс-листами местных питомников на вес-
ну 2018 года, а также другие полезные издания!

Спонсорами розыгрыша выступают: док-
тор биологических наук Вера Петровна Ца-
ренко, питомник ЛПХ Макаревич, сеть мага-
зинов УНИВЕРСАД. 

 
Очень просто стать участником розыгры-

ша: нужно просто прислать в редакцию копию 
подписной квитанции на 2018 год. Не забудь-
те указать свой телефон.

Розыгрыш состоится в среду, 31 января. Его 
проведет председатель Ассоциации садовод-
ческих и дачных товариществ Приморского 
края Татьяна Чудинова. 

Наш адрес: 690014, г. Владивосток,
Народный проспект, 13,

e-mail: Brajina@yandex.ru
тел. 8 (423) 2415-645. 

Союз садоводов города 
Владивостока включен 
в число победителей 
президентской грантовой 
программы, направленной 
на поддержку 
некоммерческих 
общественных 
организаций. 

Проект под названием «Эколо-
гически чистый урожай в каждую 
семью» был разработан под руко-
водством заместителя Союза са-
доводов города Сергея Морозо-
ва и представлен в разделе «Охра-
на здоровья граждан, пропаганда 
здорового образа жизни». Члены 
комиссии одобрили планы при-
морских садоводов. Сумма гран-
та – 450182 рубля.

Деньги пойдут на организацию 
учебы в школе садоводов и овоще-
водов, а также организацию экскур-
сий и поездок по краю .

О расписании работы школы и 
месте проведения занятий будет со-
общено дополнительно. Об этом, а 
также о запланированных поездках 
и экскурсиях ищите информацию 
в газетах «Владивосток» и «Семь 
дней Приморья». 

Президентский грант для садоводов Президентский грант для садоводов 
и пусть удача будет на вашей стороне! тел. 8 (423) 2415-645. 

Лучший садовый 
инструмент – 
умная книга!
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Садоводческие ТУРЫ

Очередная поездка приморских 
садоводов в Китай состоялась в но-
ябре в город Мишань, в ходе кото-
рой гости продолжили знакомиться 
с садами в северных провинциях со-
седней страны. Поскольку туры ор-
ганизуются клубом виноградарей 
и виноделов города Владивостока 
(при поддержке питомника ЛПХ 
Макаревич), то вполне оправданна 
основная тематика экскурсий, свя-
занная с выращиванием винограда 
и производством вина.

В начале сентября приморцы посе-
тили два виноградника в окрестно-
стях Хуньчуня. В одном из хозяйств 
возделываются винные сорта, во вто-
ром – столовые. Это диктует разный 
подход ко всем вопросам, начиная с 
посадки саженцев и заканчивая сбо-
ром урожая. На вино идет главным 
образом Бетта – близнец настоль-
ко прижившейся у нас Альфы, что 
этот североамериканский сорт мно-
гие считают приморским. Виноград-
ник большой, но, как показалось го-
стям, не очень ухоженный. Однако 
потом стала понятна причина этого. 
Просто-напросто хозяин делает став-
ку на низкую себестоимость продук-
ции. Поэтому выращивает виноград 
без особого ухода, чуть ли не в есте-
ственных условиях. Сделаны лишь 
примитивные шпалеры, через кото-
рые перекидываются лозы, да с по-
мощью техники ведется прополка 
междурядий. Виноград не снимается 
на зиму, не укрывается, почти не об-
резается. Как заверил хозяин, ника-
ких обработок в винограднике тоже 
не делается – таково условие вино-
делов, скупающих ягоду для про-
изводства вина. При несоблюдении 
этого условия они грозятся отказать-
ся от сырья.

Очередная поездка приморских 

Виноградари говорят 
на одном языке

Хозяева винного завода в районе 
Хуньчуня, куда была организована 
экскурсия, подтвердили, что действи-
тельно выставляют подобные требо-
вания, стремясь использовать в про-
изводстве исключительно экологиче-
ски чистое сырье. По случаю приезда 
гостей была организована дегустация, 
которая дала возможность оценить 
качество выпускаемого здесь вина.

Наконец, наши садоводы познако-
мились с работой предприятия по-
добного профиля в Мишане, о чем 
мы уже начали рассказывать в публи-
кации «В подарок от Деда Мороза» 
(см. стр. 4). Выпускаемое здесь ледя-
ное вино пока даже в самом Мишане 
не купишь в магазинах, потому что 
завод отправляет его в южные про-
винции Китая. Во Владивостоке ice 
vine тоже в продаже не найдешь. По-
этому было интересно снять пробу. 
Дегустация никого не разочарова-
ла. Вкус вина оказался выше всяче-
ских похвал. 

Хозяева завода рассказали об осо-
бенностях выращивания такого ви-
нограда, о свойствах специально вы-
веденного сорта. Урожай его хоть и 
убирается поздно, когда ягода уже 
замерзнет, но она не осыпается и не 
гниет. 

Садоводческие туры в Китай были 
наполнены и другими яркими впе-
чатлениями. Знаменитые хуньчунь-
ские яблоки поразили своими разме-
рами – в среднем они весят по полки-
лограмма, а некоторые набирают по 
килограмму-полтора. Сорт был выве-
ден китайским селекционером не так 
давно (8-10 лет назад) специально для 
микроклимата здешних мест и чув-
ствует себя на севере страны вполне 
комфортно. Он поздний, яблоки дол-
го хранятся. А больше всего нашим 

садоводам понравилось, что яблоне-
вый сад низкорослый, за ним легко 
ухаживать. Каждое деревце букваль-
но усыпано плодами. 

Интересно было узнать, что госу-
дарство помогло фермерам в заклад-
ке яблоневых садов, обеспечив их са-
женцами. Землю они выкупали сами.

Не менее знаменит в Китае ста-
рый грушевый сад, расположенный 
в окрестностях города Яньцзи и счи-
тающийся местной достопримеча-
тельностью. Ему уже почти 80 лет! 
Но самое-то любопытное, что видав-
шие виды трухлявые деревья продол-
жают давать хороший урожай.  

– Мы уже начали планировать са-
доводческие туры на следующий год, 
– рассказал главный организатор по-
ездок, активист клуба виноградарей 
Дмитрий Бондров. – Сейчас согласо-
вывается с принимающей стороной 
программа, разрабатываются марш-
руты. Скорее всего, до Нового года 
состоятся еще две экскурсии, а по-
том уже поездки будут в канун дач-
ного сезона (в апреле) и летом. Ждем 
от читателей журнала предложений 
по их организации. 

Звоните по тел.: 8-902-48-400-77, 
8-902-505-74-14.

Винный сорт растет почти дикарем

Знаменитые хуньчуньские яблоки

Ледяное вино 
понравилось всем
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Сертификационный цикл по спе-
циальности «офтальмология» в 
КГБОУ ДПО «Институт повы-
шения квалификации специа-
листов здравоохранения» мини-
стерства здравоохранения Хаба-
ровского края (г. Хабаровск, 2017 
г.); повышение квалификации в 
научно-профессиональном отде-
ле Иркутского филиала ФГАУ 
«МНТК «Микрохирургия глаза» 
им. акад. С.Н. Федорова» по теме: 
«Детская офтальмология, зонди-
рование слезных каналов у детей» 
(г. Иркутск, 2017 г.);

Приморский центр лазерной 
коррекции зрения и офтальмо-
хирургии – это уровень мировых 
клиник и индивидуальный подход 
к каждому пациенту. Офтальмо-
логический центр для всей семьи!

 Прием ведется по предваритель-
ной записи.

Cовременная ОФТАЛЬМОЛОГИЯРеклама

Не шутите со зрением вашего ребенка!
Хорошее зрение у ребенка – залог его успешного развития

Органы зрения ребенка фор-
мируются в первые годы жиз-
ни, и очень важно вовремя об-
наружить проблемы со зрением, 
поэтому необходимо регуляр-
но посещать детского офталь-
молога.

О проблемах, связанных со зре-
нием в детском возрасте, погово-
рим с ведущим специалистом, дет-
ским офтальмологом «Примор-
ского центра лазерной коррекции 
зрения и офтальмохирургии» Бар-
сегяном Артуром Валериковичем. 
Детский врач-офтальмолог ведет 
прием детей (от новорожденных 
до 18 лет) с основными патологи-
ями зрения (миопия, гиперметро-
пия, астигматизм, косоглазие, ам-
блиопия, ретинопатия недоношен-
ных, астенопия и др.), осущест-
вляет зондирование слезных ка-
налов у детей.

– Артур Валерикович, а как вы 
проверяете зрение у малышей?

Во-первых, для этого от доктора 
требуется наличие определенных 
теоретических и практических на-
выков, во-вторых, это наличие со-
временного оборудования.

В нашем центре для этого есть 
все необходимое. В частности, 
самым маленьким пациентам 
мы проверяем зрение на бес-
контактном педиатрическом ав-
торефрактометре PLUSOPTIX 
(Германия), который дает воз-
можность в течение несколь-
ких секунд определить основ-
ные параметры зрения ребенка 
(рафракция, размер зрачков, сим-
метричность роговичных реф-
лексов).

– Как часто нужно обращаться 
к детскому офтальмологу? 

Первый осмотр рекомендуем 
совершить, когда ребенку испол-
нится 1-2 месяца. Если осмотр в 
первые месяцы жизни не выявил 
никаких отклонений, то второй 
осмотр проводится ближе к году 
и далее ежегодно.

В случаях выявления глазных 
патологий частоту осмотров на-
значает доктор. 

Если вы заметили что-то подо-
зрительное, нужно немедленно 
обратиться к специалисту, потому 
что своевременно начатое лечение 
помогает предупредить в дальней-
шем развитие проблем со зрени-
ем. Известны случаи, в том числе 
и в нашем центре, когда, обратив-
шись вовремя, удавалось исклю-
чить или снизить необходимость в 
очковой коррекции и даже преду-
предить необходимость оператив-
ного вмешательства.

– Какие проблемы с глазами 
ребенка наиболее часто встреча-
ются и как вы их лечите?

Это зависит от возраста паци-
ента. Например, у новорожден-
ных часто встречается дакриоци-
стит (воспаление слезного мешка), 
связано это с врожденной блока-
дой выхода слезно-носового про-
тока. В нашем центре мы проводим 
процедуру зондирования слезно-
носового канала. Это основной и 
наиболее эффективный метод ле-
чения дакриоцистита новорож-
денных.

В более старшем возрасте ча-
сто встречаются нарушения реф-
ракции (миопия, гиперметропия 
выше нормы и астигматизм). 

Наш центр оснащен необходи-
мой современной аппаратурой, с 
помощью которой мы проводим 
комплексное лечение патологий 
любой сложности.
ПОДАРИТЕ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ВИДЕТЬ ЖИЗНЬ 
ВО ВСЕХ КРАСКАХ СЕБЕ 

И СВОИМ БЛИЗКИМ!
Дополнительная информация: 
Барсегян Артур Валерикович. 

Условия и подробности акций 
узнавать по телефонам: 

 8 (423) 246-61-46,
  246-61-47,
  276-33-55.

ул. СЕМЕНОВСКАЯ, 19
(центр города, рядом с т/ц «Клевер Хаус»)

О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ У СПЕЦИАЛИСТА
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*Акция!!!! Для пациен-
тов с катарактой бес-
платная диагностика. 
Лазерная коррекция 

зрения от 29000 руб. на ОБА гла-
за до 31.12.2017 г.
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Присоединяйтесь: КОНКУРС

Именно так мы назвали свой предновогод-
ний конкурс, который провели в прошлом 
году вместе с сетью магазинов УНИВЕРСАД 
и газетой «Владивосток». Победители были 
награждены садовыми скульптурами, кото-
рые, как мы убедились в ходе летних поез-
док по краю, нашли свое место в ландшафт-
ном дизайне участников конкурса. 

Перевернув еще одну страничку в нашей 
жизни, мы вновь оказались на пороге люби-
мого праздника. Декабрь, как правило, напол-
нен приятными хлопотами по подготовке к 
Новому году. И мы решили не ставить точку 
в нашем конкурсе, а продолжить его, расши-
рив тематику. На этот раз мы предлагаем вам 
не только прислать фотографии об оформ-
лении вашего дачного или приусадебного 
участка к празднику, но и поделиться своими 
новогодними рецептами блюд и идеями соз-
дания праздничного настроения, рассказать 
о сценариях проведения дачных посиделок. 

Победителей конкурса ждут призы!

Новогодняя сказка в гости к нам!Новогодняя сказка в гости к нам!

Уважаемые читатели,
ждем от вас фотографии и рассказы

на тему
«Новогодняя сказка в гости к нам!»

Пишите: 690600, г. Владивосток,
Народный проспект, 13, 

E-mail: Brajina@yandex.ru

Надеемся, что вас вдохновит пример членов са-
доводческого товарищества «Волна-2» (урочище 
Соловей-Ключ), которые, как доказывает фоторе-
портаж, весело и дружно отметили встречу  2017 года. 
Провожать его они тоже будут на дачах.
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Спрос и ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Наша забота и любовь – глав-
ное для домашних жив отных. 
Однако это далеко не все, что 
им нужно для счастливой жиз-
ни. Комфорт, гигиена и пра-
вильное питание – залог здоро-
вья и радости любимцев. Поэ-
тому новое направление сети 
«УНИВЕРСАД» – отличная но-
вость для тех, у кого есть четве-
роногие друзья. 

Праздничное открытие зоомар-
кета прошло в пятницу, 17 ноя-
бря, во время снегопада. Первых 
покупателей угощали горячим 
чаем с тортом, а также дарили им 
подарки и предлагали поучаство-
вать в розыгрыше призов.

Первые посетители сразу же 
оценили широкий ассортимент 
зоомаркета. Здесь есть абсолют-
но все (от игрушек и одежды до 
шампуней и лакомств), что необ-
ходимо для кошек и собак, рыбок 
и грызунов, птиц и других наших 
подопечных. Их хозяева не могли 
также не отметить низкие цены.

Одна из категорий товаров, 
представленных в зоомарке-
те «УНИВЕРСАД» максималь-
но широко, – это корма для жи-
вотных. Выбор корма становит-
ся настоящей проблемой для мно-
гих владельцев домашних живот-
ных, ведь питание – это не толь-
ко важнейший фактор, влияющий 
на здоровье, но и основная статья 
расходов на содержание питомца. 

В зоомаркете «УНИВЕРСАД» 
представлены марки кормов 
на любой вкус и кошелек – от 
эконом-класса (Chappi, Pedigree, 
«Наша марка») до премиальных 
кормов и полностью натураль-
ных кормов-холистиков (Royal 
Canin, Pro Plan, 1st Choice, Acana, 
Grandorf). Здесь также большой 
выбор специальных кормов вете-
ринарных линеек – для питомцев, 
нуждающихся в особой заботе. 

Только сухих кормов для ко-
шек и собак насчитывается бо-
лее 300 видов. При таком много-
образии нетрудно растеряться. 
Но профессиональные и привет-
ливые консультанты всегда рады 
помочь сориентироваться у ви-
трины с кормами и не ошибить-
ся в выборе.

 Разумеется, выбирая товары 
для питомцев, мы не можем не 
учитывать цену. Но в зоомаркете 
«УНИВЕРСАД» нет необходи-
мости волноваться на этот счет. 

Лучшее для ваших питомцев 
от зоомаркета «УНИВЕРСАД»

Цены не кусаются. Так, любители 
одной из самых популярных ма-
рок Hill’s могут приобрести 300 
г корма для собак за 169 рублей, 
а 400 г кошачьего корма – за 232 
рубля. На колбаски и корм люби-
мой многими марки «Мяснофф» 
цены также радуют (125-граммо-
вая упаковка колбасы для кошек с 
цыпленком стоит 27 рублей). То-
вары для гигиены питомцев тоже 
предлагаются по приятным ценам. 
Так, 4 л древесного наполнителя 
для кошачьего туалета стоят все-
го 111 рублей! 

Но низкие цены – не единствен-
ное, чем радует постоянных покупа-
телей зоомаркет «УНИВЕРСАД». 
Как и во всей сети, в новом зоомар-
кете действует бонусная программа 
«Благодарю, УНИВЕРСАД». А это 
значит, что можно копить бонусные 
баллы и расплачиваться ими. И для 
нас, дачников и садоводов, это от-
личная новость. Кстати, всем поку-
пателям зоомаркета бонусная кар-
та весь декабрь выдается бесплатно.

Еще одно преимущество ма-
газина – это удобное располо-
жение. Зоомаркет находится по 
адресу: проспект 100 лет Владиво-
стоку, 68а, рядом с садовым цен-
тром «УНИВЕРСАД» в здании 
«Счастливого детства», а зна-
чит, приятные и полезные по-
купки теперь можно совершать 
в одном месте.

Приходите! Здесь всегда рады 
постоянным покупателям и го-
стям! 

С открытием! Магазин 
«Зоомаркет» расположен
по адресу: г. Владивосток, 
пр. 100 лет Владивостоку, 68а 
(остановка общественного 
транспорта «Постышева»)

Когтеточка – супер! 

Домики – на любой вкус

Новости сети магазинов УНИВЕРСАД
В декабре сеть «УНИВЕРСАД» дополнит новый магазин в с. Вольно-

Надеждинском по адресу: ул. Железнодорожная, 13б. Будем рады вас видеть! 
Телефон для справок 8 (423) 209-50-50, www.universad.ru

Ре
кл

ам
а

РЕКЛАМА

Высококачественные корма 
для разных животных,
даже самых привередливых
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С эффектной эустомой 
наши цветоводы 
познакомились сначала
как с букетным цветком.
В цветочных рядах ее 
обычно предлагают как 
альпийскую розу. Цветки
и правда похожи на розочки 
и очень долго не теряют
в вазе своей красоты. 

Не так давно в магазинах появи-
лись семена этой цветочной куль-
туры. Представлена она в большом 
разнообразии форм и сортов. Цвет-
ки могут быть махровыми и просты-
ми, с окантовкой и без нее, крупны-
ми и мелкими и т.д. Цветовая гамма 
тоже самая разнообразная – от белой 
и розовой до синей и фиолетовой. К 
тому же селекция идет вперед и по-
стоянно появляются новинки. 

Наши цветоводы, конечно же, не 
устояли и стали пытаться выращи-
вать эустому в своих цветниках в 
однолетней культуре (в природе 
это растение двухлетнее). Однако 
надо признать, что по сей день не 
так-то часто встретишь эустому на 
дачных и приусадебных участках. 
Вроде бы и семена купить не про-
блема, и есть стимул выращивать 
новинку, радующую своей красо-
той практически весь теплый сезон. 
В чем же тогда проблема?

– На мой взгляд, главная трудность 
возникает на первом этапе – при вы-
ращивании рассады из семян, – поде-
лилась жительница п. Преображение 
Лазовского района Вера Полятыч-
ко. – Семена очень тяжело всходят, 

Любимая КЛУМБА

Рассаду придется пестовать с осени до лета 
и потом требуется целых 9 месяцев 
для взросления хрупких сеянцев. 
Только после этого их высаживают 
в открытый грунт.

 Хотя многое зависит от темпера-
туры в помещении, где аустома на-
ходится. У меня, например, квар-
тира очень теплая, и рассада в про-
шлом году, посеянная в ноябре, в 
марте уже начала цвести дома. По-
этому высаживала я ее на клумбу 
цветущей. А вот у подруги условия 
совсем другие в квартире – прохлад-
но. Посев она тоже делала в ноябре, 
но цвести ее эустома начала летом.

В любом случае мои новоселы по-
радовали меня и украшали клум-

Рассаду придется пестовать с осени до лета 

Эустома вознаградит 
за долгое ожидание

бы до самых морозов. В этом году я 
вновь купила семена эустомы (вряд 
ли имеет смысл собирать их самим), 
посеяла. Через 8 дней порадовалась 
появлению на свет хрупких малень-
ких росточков. 

В сети магазинов УНИВЕРСАД 
подтвердили, что семена эустомы 
пользуются спросом и часто бывают 
в продаже. И подсказали, что сеять 
их лучше в торфяные таблетки или 
в таблетки из кокосового субстрата 
с добавлением стимуляторов роста.

Изысканность эустомы оправды-
вает хлопоты по выращиванию ее 
рассады и долгому ожиданию, ког-
да же они окрепнут.

Вера Полятычко предпочитает, 
когда эустома растет кустом

Если удалять боковые побеги, цветок будет крупным

Эустома цветет до самых холодов

и правда похожи на розочки 

Не так давно в магазинах появи-
лись семена этой цветочной куль-
туры. Представлена она в большом 
разнообразии форм и сортов. Цвет-
ки могут быть махровыми и просты-
ми, с окантовкой и без нее, крупны-
ми и мелкими и т.д. Цветовая гамма 
тоже самая разнообразная – от белой 
и розовой до синей и фиолетовой. К 
тому же селекция идет вперед и по-

Наши цветоводы, конечно же, не 
устояли и стали пытаться выращи-
вать эустому в своих цветниках в 
однолетней культуре (в природе 
это растение двухлетнее). Однако 
надо признать, что по сей день не 
так-то часто встретишь эустому на 
дачных и приусадебных участках. 
Вроде бы и семена купить не про-
блема, и есть стимул выращивать 
новинку, радующую своей красо-
той практически весь теплый сезон. 

– На мой взгляд, главная трудность 
возникает на первом этапе – при вы-
ращивании рассады из семян, – поде-
лилась жительница п. Преображение 
Лазовского района Вера Полятыч-
ко. – Семена очень тяжело всходят, 

Рассаду придется пестовать с осени до лета 
и потом требуется целых 9 месяцев 
для взросления хрупких сеянцев. 
Только после этого их высаживают 
в открытый грунт.
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Городской КОНКУРС

Помидоры черри бьют рекорды миниатюрности. 
Бывает, их не отличишь от винограда.

Номинация
«Лучший овощевод»

Помидоры черри бьют рекорды миниатюрности. 

с помидорного куста

В помидорном ассорти веточку 
черри можно было принять
за виноградную гроздь

Черри являются украшением стола

Семья 
Стерлядевых 
собирает
с помидорной 
грядки ягодный 
урожай 
апельсинчиков, 
вишни и других 
«фруктов»

Такую загадку загадала участникам 
праздника по подведению итогов кон-
курса Мария Павленко (садоводче-
ское товарищество «Корабелы» Дач-
ница уже известна нашим читателям 
по экспериментам на овощных гряд-
ках. На этот раз Мария Ивановна тоже 
представила много интересного, в том 
числе новинки перцев и томатов. 

Честно говоря, эти помидоры хоть 
и получили название в честь виш-
ни (в переводе с английского «чер-

«Вишенки» в среднем весят 20-30 г. 
Несмотря на свое название, черри бывают не 
только круглой, но и удлиненной, каплеобраз-
ной и других форм. Они насыщены витамина-
ми А, С, В9 (фолиевой кислотой), содержат вита-
мины В1, В2, Е, РР, К. Из микроэлементов в них 
больше всего калия (290 мг), фосфора (26 мг), 
хлора (60 мг). В помидорчиках также присут-
ствуют кальций и магний, натрий и сера, железо 
и цинк. Важной особенностью маленьких тома-
тов является их низкая калорийность.

СПРАВКА

ВИШЕНКИ…

ри» (Сherry) 
– это вишня), 
но больше по-
хожи на вино-
град. Тем более 
таких, как у Ма-
рии Ивановны, мелкоплодных со-
ртов. Плоды у них даже мельче, чем 
у винограда крупноплодных столо-
вых сортов, к тому же растут и по-
даются к столу гроздью. 

Еще черри, как и садовые ягоды, 

обычно очень сладкие, в чем еще одно 
их несомненное преимущество. Мно-
гие сорта отличаются более длитель-
ными сроками хранения по сравне-
нию с крупными томатами, более 
транспортабельны, а еще, рассказали 
дачники, меньше подвержены фитоф-
торозу и другим заболеваниям. 

Ольга Николаевна Стерляде-
ва (садоводческое товарищество 
«Голубая нива») заинтересовала 
посетителей городского праздни-
ка ассорти из нескольких «плодо-
вых» сортов таких помидорчиков: 

Такую загадку загадала участникам 
праздника по подведению итогов кон-
курса Мария Павленко (садоводче-
ское товарищество «Корабелы» Дач-
ница уже известна нашим читателям 
по экспериментам на овощных гряд-
ках. На этот раз Мария Ивановна тоже 
представила много интересного, в том 

Честно говоря, эти помидоры хоть 
и получили название в честь виш-
ни (в переводе с английского «чер-

ри» (Сherry) 
– это вишня), 
но больше по-
хожи на вино-
град. Тем более 
таких, как у Ма-
рии Ивановны, мелкоплодных со-
ртов. Плоды у них даже мельче, чем 
у винограда крупноплодных столо-
вых сортов, к тому же растут и по-
даются к столу гроздью. 

рии Ивановны, мелкоплодных со-
ртов. Плоды у них даже мельче, чем 
у винограда крупноплодных столо-
вых сортов, к тому же растут и по-

Еще черри, как и садовые ягоды, 

обычно очень сладкие, в чем еще одно 
их несомненное преимущество. Мно-
гие сорта отличаются более длитель-
ными сроками хранения по сравне-
нию с крупными томатами, более 
транспортабельны, а еще, рассказали 
дачники, меньше подвержены фитоф-
торозу и другим заболеваниям. 

ва (садоводческое товарищество 
«Голубая нива») заинтересовала 
посетителей городского праздни-
ка ассорти из нескольких «плодо-
вых» сортов таких помидорчиков: 
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Городской КОНКУРС

черри-апельсинчик, черри-вишня и других. Посетители празд-
ника расспрашивали, как их выращивать.

Убедительным аргументом в пользу посадки помидорчиков чер-
ри является их красота. Они хорошо вписываются не только в идею 
декоративного огорода, но и в целом ландшафтного дизайна участка. 
Такой пример члены конкурсной комиссии увидели в гостях у Анны 
Рыльченко в садоводческом товариществе «Волна-2». Хозяйка вы-
ращивает кустики черри в вазонах, используя их в качестве яркого 
дополнения декоративных посадок.

Вовсю хозяйки добавляют миниатюрные разноцветные ягодки-
помидорчики в зимние за-
готовки, благодаря чему они 
смотрятся очень привлека-
тельно и нарядно. Несомнен-
но, такое блюдо станет на-
стоящим украшением ваше-
го новогоднего стола. Черри 
морозят, вялят, засушивают.

РЕЦЕПТ В ДОМАШНЮЮ КУЛИНАРНУЮ КНИГУ
 Для консервирования в трехлитровой банке понадобится взять: при-

мерно 1,5 кг черри, 0,5 кг красной рябины прямо с веточками, 100 г саха-
ра, соль по вкусу, воду. 

В воде растворить соль и сахар, довести до кипения. Стерилизованную 
банку с уложенными в нее помидорами и рябиной залить кипящей во-
дой, дать остыть. Воду слить и еще раз довести до кипения, залить в бан-
ку. Закатать крышкой, укутать, перевернуть. Хранить в прохладном месте. 

Воспользуйтесь рецептом, и вам будет чем порадовать гостей и близких.

морозят, вялят, засушивают.

РЕЦЕПТ В ДОМАШНЮЮ КУЛИНАРНУЮ КНИГУ

Воспользуйтесь рецептом, и вам будет чем порадовать гостей и близких.

Анна Рыльченко отводит
томатам-черри особую роль,

делая на них акцент в дизайне участка

В прошедшем сезоне 
выписала 58 сортов 
томатов и каждого 
высадила
по 2-3 корешка.
На такие меры 
заставила пойти 
коварная погода, 
которая в последние два 
года чуть было
не оставила совсем
 без помидоров. 

Когда высаживаешь сорта раз-
ного срока созревания, все-таки 
больше гарантии, что удастся по-
лучить хоть какой-то урожай. Ну 
и сам по себе такой конвейер пред-
почтительнее созревания томатов 
в один срок. 

Весна была у нас тяжелая, хо-
лодная, затяжная. Высадила расса-
ду в открытый грунт под нетканый 
укрывной материал. Пришлось так-
же подстраховаться и использовать 
различные средства защиты расте-
ний от неблагоприятных погодных 
условий, а также от заболеваний 
– перед высадкой рассады. 

Еще один любитель помидоров

 Но каково же было 
мое разочарование, когда сорт за 
сортом демонстрировал характери-
стики, не соответствующие заявлен-
ным. Созревающие плоды были со-
всем не похожи на те, что красова-
лись на фотографиях в рекламных 
каталогах фирм-поставщиков се-
мян. В результате из почти шести 
десятков новинок только 18 сортов 
прошли мой строгий отбор и заслу-
жили право на выращивание в сле-
дующем сезоне. Решила: пусть бу-
дет меньше, да лучше. 

По большому счету, урожай тома-
тов все-таки порадовал. Вот только 
бы еще не вредители да болезни... 

А в этом году кроме колорадско-
го жука и картофельной коровки 
порядком поднадоели слизни. Но 
если со старыми знакомыми зна-
ешь, как бороться, то новый вре-
дитель буквально поставил в ту-

пик. Он через маленькое отверстие 
проникает в плод, заселяется там 
и вырастает в отвратительную гу-
сеницу внушительных размеров. 
Насколько известно, такая же беда 
свалилась на головы огородников в 
Ольгинском районе. 

Что по этому поводу могут пояс-
нить специалисты по защите рас-
тений?

Галина КАЛЮЖНАЯ.
Адрес: 692406, Приморский край, 

Кавалеровский район,
п. Рудный, ул. Садовая, 21.

Тел. 8(42375) 9-86-30,
сот. 8– 902-079-12-01.

E-mail: galina1946kav@mail.ru

А в этом году кроме колорадско-
го жука и картофельной коровки 

пик. Он через маленькое отверстие  Но каково же было 

Итоги сезона

Черри украсят
любые разносолы
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бы еще не вредители да болезни... 

пик. Он через маленькое отверстие 
проникает в плод, заселяется там 
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Адрес: 692406, Приморский край, 

 Но каково же было пик. Он через маленькое отверстие 
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Продолжение СЛЕДУЕТ

Уже второй год подряд 
дачницу Юлию Клунко (са-
доводческое товарищество 
«Пионер», район детского 
центра «Океан») порадова-
ли урожаем колонновидные 
яблони. Начали плодоно-
сить они быстро – на второй 
год после посадки, оправ-
дав тем самым возлагаемые 
на них ожидания. Скоро-
плодность – одно из рекла-
мируемых преимуществ та-
ких сортов. Правда, не все 
вступают в плодоношение на 
второй год, некоторые чуть 
позже – на 3-й– 4-й. Но вот 
Юлии повезло, и она уже мо-
жет угостить своих близких 
вкусными, красивыми на вид 
яблоками.

– Они еще и очень ароматные, чем 
выигрышно отличаются от куплен-
ных в магазине, – рассказывает дач-
ница. – Понятно, что с маленького 
деревца не снимешь такой же уро-
жай, как с огромного Аборигена или 
Зеленки сочной, которые выращи-
вают приморские садоводы. Но я 
довольна, что рискнула купить са-
женцы в питомнике ЛПХ Макаре-
вич под Уссурийском и уже на сво-
ей практике делать вывод о том, 
жизнеспособны у нас колонновид-
ные яблони или нет. Пока экспери-
мент идет успешно.

 Сомнения, конечно, были по по-
воду и зимостойкости новинок, и их 
продуктивности, и быстрого всту-
пления в плодоношение. Поэто-
му решила сразу испытать три со-

рта: Президент, Созвездие и Руби-
новое ожерелье. Все они родом из 
Опытно-селекционного питомника, 
расположенного в Тульской обла-
сти. Именно этот питомник под ру-
ководством кандидата сельскохозяй-
ственных наук Михаила Качалкина 
активно популяризирует колонно-
видные яблони среди садоводов, соз-
дает новые сорта, совершенствует аг-
ротехнику. Местный питомник пло-
дотворно сотрудничает с коллегами.

Прельщает, что такая яблонька не 
требуют много места – ей достаточ-
но 0,5 кв. м, а на 10 кв. метрах можно 
высадить до 20 разных сортов. Пока 
у Юлии еще небольшой сад, и она не 
стала колонны «строить» в эконом-
ный ряд. Но грядку под них остави-
ла с расчетом увеличить со време-

нем посадки. Интересуемся:
– А как все-таки насчет 

зимостойкости? В питомни-
ке Макаревич рекомендуют 
выращивать колонновидные 
яблони в стланцевой форме 
с укрытием на зиму или даже 
в контейнерах, которые пе-
реносятся на зиму в подвал 
с температурой не ниже -10 
градусов или закапываются 
в неглубокую, специально 
вырытую траншею.

– Я пытаюсь выращивать 
свои яблони полностью в от-
крытом грунте, включая их зи-
мовку. Лишь перед холодами 

Президент
тоже бы оценил

Колонновидные яблони 
начали плодо носить

рта: Президент, Созвездие и Руби-
новое ожерелье. Все они родом из 
Опытно-селекционного питомника, 

ственных наук Михаила Качалкина 

ЗАГЛЯНИТЕ
В ПОДШИВКУ ЖУРНАЛА
«САДЫ И ОГОРОДЫ 
ПРИМОРЬЯ»: 

О выращивании
колонновидных 

яблонь мы писали
в следующих

номерах:

№ 2 за апрель 2014 г. – 
«Колонновидные яблони в 
стланцах и контейнерах»;

№ 3 за 2014 г. – «География 
колонн не любит отступлений». колонн не любит отступлений». 

тщательно утепляю приствольный 
круг, потому что у этих растений по-
верхностная корневая система. В ка-
честве утеплителя использую бот-
ву моркови, свеклы, другие зеленые 
отходы с дачи слоем не менее 15 см. 
Торопиться с этим не надо, чтобы не 
перестараться. Утеплением занима-
юсь уже после листопада и когда зем-
ля начинает подмерзать (в ноябре и 
даже в начале декабря). Для защи-
ты от солнечных ожогов хорошень-
ко белю яблоньки, а предварительно 
обрабатываю их раствором железно-
го купороса для профилактики от бо-
лезней и вредителей.

Пока еще прошло не так мно-
го времени, чтобы подводить ито-
ги эксперимента Юлии Клунко 
по выращиванию колонновидных 
яблонь в прибрежной зоне Влади-
востока. Поэтому мы еще заглянем 
к ней в гости, чтобы рассказать на-
шим читателям, как дальше будут 
идти дела в новом яблоневом саду.

Юлия Клунко

Первые яблоки хозяйка 
попробовала уже на второй год

Плодов
хоть

и немного,
но они 

крупные, 
ароматные

– Они еще и очень ароматные, чем 
выигрышно отличаются от куплен-
ных в магазине, – рассказывает дач-
ница. – Понятно, что с маленького 
деревца не снимешь такой же уро-
жай, как с огромного Аборигена или 
Зеленки сочной, которые выращи-
вают приморские садоводы. Но я 
довольна, что рискнула купить са-
женцы в питомнике ЛПХ Макаре-
вич под Уссурийском и уже на сво-
ей практике делать вывод о том, 
жизнеспособны у нас колонновид-
ные яблони или нет. Пока экспери-

 Сомнения, конечно, были по по-
воду и зимостойкости новинок, и их 
продуктивности, и быстрого всту-
пления в плодоношение. Поэто-
му решила сразу испытать три со-

рта: Президент, Созвездие и Руби-
новое ожерелье. Все они родом из 
Опытно-селекционного питомника, 
расположенного в Тульской обла-
сти. Именно этот питомник под ру-
ководством кандидата сельскохозяй-
ственных наук Михаила Качалкина 
активно популяризирует колонно-
видные яблони среди садоводов, соз-
дает новые сорта, совершенствует аг-
ротехнику. Местный питомник пло-
дотворно сотрудничает с коллегами.

требуют много места – ей достаточ-
но 0,5 кв. м, а на 10 кв. метрах можно 
высадить до 20 разных сортов. Пока 
у Юлии еще небольшой сад, и она не 
стала колонны «строить» в эконом-
ный ряд. Но грядку под них остави-
ла с расчетом увеличить со време-
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Любови Быстриковой (приго-
родное садоводческое товари-
щество «Пионер») всегда есть 
чем удивить. На этот раз для 
поднятия настроения она вырас-
тила целую коллекцию декора-
тивных тыкв. Каждый раз, по-
падая в поле зрения, милые гри-
бочки, пестрые груши, бочонки 
вызывали улыбку. Порадовало 
также, что быстро разрастаю-
щиеся однолетние лианы заде-
корировали забор вокруг дачи. 
Правда, только на один сезон. 
Зато каждый год можно менять 
«декорации», и однообразие не 
наскучит.

Коллекция
для настроения

Декоративные тыквы 
вполне вписываются

в новогодние композиции

Любовь 
Быстрикова

на городском 
садоводческом

празднике

Тыква не для каши

Тыквочки задекорировали 
забор вокруг участка
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Любовь Васильевна представила 
свою коллекцию в начале сентября 
на городском празднике по подве-
дению итогов садоводческого кон-
курса, где вызвала массу вопросов 
со стороны посетителей. Особен-
но всех удивляла огромная «була-
ва» – такой тыквой можно защи-
щаться от хулиганов.

 Позже часть коллекции перееха-
ла на центральную площадь города, 
где проводилась выставка-ярмарка 
«Приморские продукты питания» и 
была использована для оформления 
экспозиции журнала «Сады и ого-
роды Приморья». Спасибо Любови 
Васильевне за ее поддержку! Надо 
было видеть, сколько интереса вы-
зывали необычные тыквы, особенно 
у иностранцев. Многие непременно 
хотели с ними сфотографироваться.

– Самый распространенный во-
прос: можно ли такие тыквы есть? 
А действительно, можно? – поинте-
ресовались мы у кандидата сельско-
хозяйственных наук Аллы Лигун. 

– Да, они съедобные, особенно 

Увесистой 
«булавой» 

можно 
защищаться 

от хулиганов

Вариаций не счесть

Гусь в яблоках

Каждый год забор можно 
украшать по-разному

Тыква чалмовидная 
сорта Красная шапочка 
уже массово появляется 

на грядках садоводов. 
Она имеет не только 

декоративный вид, но и 
большую урожайность. 

Растение неприхотливое, с 
помощью усиков способна 

взбираться даже на высоту 
до нескольких метров, 

украшая беседку или забор. 
В домашних условиях 
чалмовидные тыквы 

хранятся по несколько 
месяцев.

пока молодые и кожица еще мяг-
кая. А вот в зрелом состоянии кор-
ка и вся тыква твердеют и больше 
годятся для украшения кухни, чем 
для приготовления обедов и ужи-
нов. Да и в любом случае никто не 
покушается на них, чтобы пригото-
вить кашу или оладьи. Обычно если 
тыквы растут хорошо на огороде, то 
хватает и столовых сортов для ку-
линарных целей.

 Алла Михайловна пояснила, что 
семена такой тыквы можно сеять 
сразу в грунт после того, как угро-
за заморозков минует, а можно вы-
ращивать ее рассадой – для более 
раннего цветения (семена ранней 
весной сеют в стаканчики).

Тыква любит солнечные места, 
предпочитает расти около стены 
или с дополнительной опорой. Так-
же тыквенные любят обильный по-
лив, прополки и хорошие подкорм-
ки. Две-три подкормки настоем ко-
ровяка – и лиана вознаградит вас 
большим количеством плодов. 

Надежда БРАЖИНА

свою коллекцию в начале сентября 
на городском празднике по подве-
дению итогов садоводческого кон-
курса, где вызвала массу вопросов 
со стороны посетителей. Особен-
но всех удивляла огромная «була-
ва» – такой тыквой можно защи-
щаться от хулиганов.

ла на центральную площадь города, 
где проводилась выставка-ярмарка 
«Приморские продукты питания» и 
была использована для оформления 
экспозиции журнала «Сады и ого-
роды Приморья». Спасибо Любови 
Васильевне за ее поддержку! Надо 
было видеть, сколько интереса вы-
зывали необычные тыквы, особенно 
у иностранцев. Многие непременно 
хотели с ними сфотографироваться.

прос: можно ли такие тыквы есть? 
А действительно, можно? – поинте-
ресовались мы у кандидата сельско-
хозяйственных наук Аллы Лигун. 

Тыква чалмовидная 
сорта Красная шапочка 
уже массово появляется 

на грядках садоводов. 
Она имеет не только 

декоративный вид, но и 
большую урожайность. 

Растение неприхотливое, с 
помощью усиков способна 

взбираться даже на высоту 
до нескольких метров, 

украшая беседку или забор. 
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чалмовидные тыквы 

хранятся по несколько 
месяцев.
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было видеть, сколько интереса вы-
зывали необычные тыквы, особенно 
у иностранцев. Многие непременно 
хотели с ними сфотографироваться.
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же тыквенные любят обильный по-
лив, прополки и хорошие подкорм-
ки. Две-три подкормки настоем ко-
ровяка – и лиана вознаградит вас 
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Городской КОНКУРС

Разработанная учеными 
лаборатории биотехнологии 
Приморского научно-
исследовательского 
института сельского 
хозяйства агротехника 
по выращиванию грибов 
пошла в народ и уже дает 
положительные результаты. 
Во всяком случае, блюда 
из вешенки в некоторых 
семьях дачников станут 
хорошим дополнением 
новогоднего меню. 

Вешенка к новогоднему столу
Дачники научились выращивать грибы
 и готовить из них праздничные блюда

ции специалистов. Первый раз прово-
дили такой эксперимент и даже уди-
вились, что все получилось. Хотелось 
бы еще, чтобы зима не погубила нашу 
грибную плантацию, и на следующий 
год мы снова ели свежие грибы со сво-
его участка. Как нам объяснили, укры-
тия на зиму не требуется. 

А какие вешенки выросли у Ольги 
Стерлядевой (садоводческое товари-
щество «Голубая нива»)! Они дали 
сто очков вперед даже фермерскому 
хозяйству, продукция которого в се-
зон сейчас тоже представлена в про-
даже. У фермеров стандартные разме-
ры грибов, а у Ольги Николаевны вы-
махали такие красавцы, что просто за-
гляденье. Похоже, за что они с мужем 
за что только не возьмутся, и все по-

– Выращенный на своем участке 
урожай грибов позволил нам сделать 
достаточно много зимних заготовок, – 
рассказала Елена Лебедева (садовод-
ческое товарищество «Ритм», урочи-
ще Соловей-Ключ). – А все началось 
с того, что купили на рынке спрессо-
ванные опилки в виде чурочек, засе-
лили в них мицелий вешенки. Стара-
лись точно соблюсти все рекоменда-

Вешенка по своей 
питательной ценности отно-
сится к группе таких извест-
ных грибов, как белый, шам-
пиньон, лисичка. 

СПРАВКА

Вот такие вешенки вырастила 
дачница Ольга Стерлядева!

В чурочки заселяем мицелий

Рынок помогает дачникам 
освоить грибное дело 

Можно купить к Новому году 
свежие грибы на рынке,

но свои есть свои
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с того, что купили на рынке спрессо-
ванные опилки в виде чурочек, засе-
лили в них мицелий вешенки. Стара-
лись точно соблюсти все рекоменда-
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ции специалистов. Первый раз прово-
дили такой эксперимент и даже уди-
вились, что все получилось. Хотелось 
бы еще, чтобы зима не погубила нашу 
грибную плантацию, и на следующий 
год мы снова ели свежие грибы со сво-
его участка. Как нам объяснили, укры-

А какие вешенки выросли у Ольги 
Стерлядевой (садоводческое товари-
щество «Голубая нива»)! Они дали 
сто очков вперед даже фермерскому 
хозяйству, продукция которого в се-
зон сейчас тоже представлена в про-
даже. У фермеров стандартные разме-
ры грибов, а у Ольги Николаевны вы-
махали такие красавцы, что просто за-
гляденье. Похоже, за что они с мужем 
за что только не возьмутся, и все по-
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Сам себе ФЛОРИСТ

лучается у них на пятерку с плюсом. 
Побывав в гостях в этой семье в ходе 
конкурса летом, мы вновь в этом убе-
дились. 

Напомним, что собирать урожай 
грибов, культивируемых в искус-
ственных условиях, даже предпочти-
тельнее, чем в дикой природе. Как 
объясняют специалисты лаборато-
рии биотехнологии ПримНИИС-
Ха, дачный урожай – более экологи-
чески чистый, поэтому продукт пи-
тания из него – особенно целебный. 
В лаборатории собрана коллекция 
маточной культуры грибов. Одной 
только вешенки несколько разно-
видностей: обыкновенная (Pleurotus 
ostreatus), лимонно-желтая (Pleurotus 
сitrinopileatus), вешенка степная, или 
королевская (Pleurotus eryngii). Кро-
ме того, производится и реализует-
ся мицелий лечебного гриба сиита-
ке (Lentinula edodes). Можно также 
попробовать вырастить кольцевик 
(Stropharia rugosoannulata) и зимний 
гриб (Flammulina velutipes). 

Но все-таки проще всего освоить 
технологию разведения вешенки, ко-
торая тоже имеет массу полезных 
свойств. Эти грибы даже обогнали в 
два раза лисичек по содержанию по-
лисахаридов, оказывающих противо-
раковое действие (за что они особен-
но ценятся). Клетчатка вешенки нор-
мализует пищеварение, а содержащи-
еся в ней полиненасыщенные жирные 
кислоты выводят из организма чело-
века «плохой» холестерин. 

Давайте повторим урок по техноло-
гии выращивания вешенки. 

В древесных нетрухлявых чурочках 
лиственных пород диаметром 20-40 
см и высотой 50-70 см высверливают 
в шахматном порядке небольшие от-
верстия (диаметром 10-20 мм и глу-
биной 5-6 см). Сухие чурочки замачи-
вают на 2-3 дня в воде (перед посевом 
мицелия). Отверстия плотно заполня-
ют мицелием и закрывают пластили-
ном, смолой или деревянными чепи-
ками. Засеянные чурочки прикапы-
вают в землю в лунки глубиной 10-15 
см. Перед этим дно лунки увлажняют 
и рассыпают по нему мицелий. Чурки 
с места не сдвигают. Плодоношение 
длится 3-5 лет. Урожай будете полу-
чать весной и осенью при температу-
ре плюс 10-15 градусов.
P. S. Лаборатория биотехнологии 

Приморского НИИ сельского 
хозяйства: Уссурийский р-н,

п. Тимирязевский,
ул. Воложенина, 30. 

Телефон 8 (4234) 392-398.
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удете полу-
чать весной и осенью при температу-

P. S. Лаборатория биотехнологии 
Приморского НИИ сельского 

хозяйства: Уссурийский р-н,
п. Тимирязевский,

ул. Воложенина, 30. 
Телефон 8 (4234) 392-398.

Флористы подсказывают, что 
идеально подходит для зимних 
букетов гортензия. Соцветия ее, 
даже засыхая, держат форму, цве-
точки не осыпаются. Можно не 
срезать их, а оставить для поддер-
жания живописности зимних ком-
позиций. Но если все-таки среже-
те и занесете домой, то они тоже 
вас порадуют.

– Важно вовремя это делать – в 
конце августа – начале сентября, ког-
да минует пик цветения и гортензия 
начнет готовиться к зиме, – дала со-
вет ландшафтный дизайнер Регина 
Ким. – Обычно к этому сроку расте-
ние перестает менять окраску цвет-
ков (краснеть, розоветь, синеть). Сре-
зав соцветия, просто поставьте их в 
вазу без воды. В более ранние сроки 
цветки в соцветиях не будут держать 
форму и завянут. 

У самой Регины Викторовны зи-
мой всегда стоит букет гортензии 
метельчатой. Цветки ее имеют раз-
ную, зачастую оригинальную фор-
му. Окраска у современных сортов 
весьма насыщенная. Регина Викто-
ровна принесла на занятие такой бу-
кет и рассказала о представленных в 
нем сортах. 

Все идет своим чередом 
Если гортензии древовидная и ме-

тельчатая без особых проблем пере-
носят наши зимы, то гортензия круп-
нолистная – мечта многих цветово-

Летний привет от гортензии

дов – слишком теплолюбива, чтобы 
расти в открытом грунте и комфор-
тно чувствовать себя в холода. Вы-
ход – в посадке в контейнеры, кото-
рые при наступлении морозного пе-
риода заносят под крышу. Что при 
этом надо учесть?

 – Гортензии, как и другим ли-
стопадным видам, нужно дать под-
готовиться к спокойному зимнему 
сну, – рассказала Регина Викторов-
на. Главное, чтобы все шло своим че-
редом, растения по мере понижения 
температуры завершили жизненные 
циклы. Нельзя, чтобы они принуди-
тельно сбрасывали листву и перехо-
дили к фазе покоя. 

Не бойтесь оставлять их на улице, 
пока температура не опустится до ми-
нус 10 градусов. Для собственного 
спокойствия с наступлением мороз-
ной погоды можно лишь прикрывать 
их чем-то на ночь. 

Когда наконец перенесете контей-
нер в помещение, продолжайте по-
ливать по мере высыхания субстра-
та. Тогда растения зимой хорошо от-
дохнут, а на следующий год пораду-
ют вас пышным цветением.

– А если гортензию просто за-
брать домой, чтобы она продолжа-
ла цвести?

– Я не советую этого делать. Много 
ли радости в том, что на вашем расте-
нии дома распустятся один-два цвет-
ка? При этом гортензия не отдохнет 
за зиму, растратит свои силы, а летом 
может вообще не зацвести. Создай-
те лучше условия, чтобы она погру-
зилась в период покоя и полноценно 
отдохнула. Тогда цветение на следу-
ющий год будет красивым и продол-
жительным. 

Когда за окнами зима, привезенные с дачи 
сухоцветы имеют особую притягательность

Зимний букет

На занятиях по теме: 
«Красивый сад своими руками»
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У самой Регины Викторовны зи-
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Все идет своим чередом 
Если гортензии древовидная и ме-

тельчатая без особых проблем пере-
носят наши зимы, то гортензия круп-
нолистная – мечта многих цветово-

дов – слишком теплолюбива, чтобы 
расти в открытом грунте и комфор-
тно чувствовать себя в холода. Вы-
ход – в посадке в контейнеры, кото-
рые при наступлении морозного пе-
риода заносят под крышу. Что при 
этом надо учесть?

стопадным видам, ну
готовиться к спокойному зимнему 
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пока температура не опустится до ми-
нус 10 градусов. Для собственного 
спокойствия с наступлением мороз-
ной погоды можно лишь прикрывать 
их чем-то на ночь. 

нер в помещение, продолжайте по-
ливать по мере высыхания субстра-
та. Тогда растения зимой хорошо от-
дохнут, а на следующий год пораду-
ют вас пышным цветением.

брать домой, чтобы она
ла цвести?

ли радости в том, что на вашем расте-
нии дома распустятся один-два цвет-
ка? При этом гортензия не отдохнет 
за зиму, растратит свои силы, а летом 
может вообще не зацвести. Создай-
те лучше условия, чтобы она погру-
зилась в период покоя и полноценно 
отдохнула. Тогда цветение на следу-
ющий год будет красивым и продол-
жительным. 

На занятиях по теме: 
«Красивый сад своими руками»
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Наконец-то мы стали 
стремиться к тому, 
чтобы сделать работу 
на даче не только более 
эффективной, но и более 
удобной. Соответственно, 
продумываем планировку 
участка, схему размещения 
грядок, стараемся 
использовать различные 
инструменты и садовую 
технику, с помощью 
которой успеваем сделать 
гораздо больше без 
изнурительных физических 
затрат. 

Плантация в одну строчку

Пересаживаем 
землянику по-новому

 Возьмем землянику. Не надо ни-
кому рассказывать, как трудно, на-
клонившись, собирать ягоды, пропа-
лывать плантацию, выполнять дру-
гие работы. Неудобно еще и пото-
му, что по посадкам нельзя топтать-
ся – хоть по воздуху летай. Поэтому 
члены конкурсной комиссии садо-
водческого городского конкурса во 
время объезда дач дружно обратили 
внимание на пошаговые дорожки, ко-
торые прокладывает на земляничной 
грядке Наталья Пигарева – дачница 
садоводческого товарищества «Мо-
тор» (Соловей-Ключ). Казалось бы, 

идея лежит на поверхности, 
но такой прием почему-то пока 
мало распространен. 

– На плитку дорожки я могу даже 
табуреточку поставить и собирать 
ягоду сидя, – рассказала Наталья 
Валентиновна. – Без проблем мож-
но пройти по грядке. Даже в сырую 
погоду. И не боишься, что затопчешь 
кустики. Одновременно такая дорож-
ка и ее графический рисунок являют-
ся элементом ландшафтного дизайна. 

 Многие дачники тщательно про-
думывают ширину земляничных гря-
док, чтобы удобно было пропалывать 
посадки, рыхлить землю, вносить 
подкормки, собирать урожай, делать 
укрытие на зиму. Обычно посадка де-
лается в два ряда. С каждой стороны 
удобно подойти, легко дотянуться ру-
ками до каждого кустика.

А вот хозяйка приусадебного участ-
ка в поселке Кролевцы Марина Мат-
веева этой осенью полностью переде-
лала ягодную грядку на новый лад, 

Хит уходящего сезона – земляника с розовыми и ярко-красными цветами. Это уже не просто плодовая,
но и декоративная культура. Покупая на рынке рассаду с цветами и ягодами, не прогадаешь

Наталья Пигарева сама придумала такие дорожки.
Их графика хорошо вписывается в дизайн участка
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посадив землянику в одну строчку. 
– Недавно в руки попала книжка 

о землянике челябинского агронома 
Людмилы Ивановой, которая давно 
занимается этой культурой, – расска-
зала собеседница. – Можно найти ее 
публикации и в Интернете. У нас в 
садоводческом клубе многие прислу-
шались к ее мудрым советам. И пер-
вое, что начали внедрять в свою прак-
тику, – это вот такие высокие и узкие 
(однострочные) грядки.

 Людмила Иванова много экспе-
риментирует с посадками земляни-
ки садовой, наблюдает за ней более 
20 лет. Сама она об устройстве гряд-
ки пишет так: 

«Землянику сажать лучше всего в 
один ряд около дорожки, на солнеч-
ное место. Тогда и собирать ее удобно, 

сидя на стульчике. Когда ягод много, 
то сбор урожая оборачивается боль-
шой нагрузкой на наш позвоночник. 
А так на дорожку поставил стульчик 
и собирай с удовольствием. От до-
рожки я отступаю 20-25 см, чтобы 
земляника не лезла на нее. Между 
кустиками делаю расстояние 12 см. 
Я специально ее сажаю часто, чтобы 
она срослась сплошной лентой: ягод 
больше, и зимует отлично. Даже в 
сильные морозы она у меня не вымер-
зала. Поэтому я не сажаю второй ряд.

Но если вы будете сажать второй 
ряд, то нужно отступить от первого 
ряда не меньше 70 см. И еще: земля-
ника очень хорошо опыляется, поэ-
тому рядом два разных сорта лучше 
не сажать».

На самом деле такой подход к ор-

ганизации посадок не новый. Алла 
Митрофанова Горемыкина, которая 
занималась земляникой на Примор-
ской опытной плодово-ягодной стан-
ции, еще в 2011 году рассказывала на 
страницах нашего журнала, что тоже 
предпочитает узкие грядки. 

– У меня земляника посажена в 
строчку, – поясняла она. – Сбоку от 
нее прокапываю бороздку, в кото-
рую вношу комплексное удобрение и 
компост, и в эту сторону направляю 
новые розетки. Стараюсь оставлять 
растение на три розетки, а осталь-
ные отщипнуть. К следующему году 
молодые кустики подрастут, окреп-
нут и будут плодоносить, как маточ-
ные растения. Оставляя больше ро-
зеток, прибавки ягод все равно не 
получишь. Четвертая-пятая розетки 
на следующий год просто-напросто 
не дадут урожая, а могут еще и зи-
мой вымерзнуть. При этом площадь 
занимают.

Все-таки хорошо, что наши садо-
воды стремятся выйти за рамки того, 
как делали еще их дедушки и бабуш-
ки, стараются прислушиваться к по-
лезным рекомендациям.

Мужское и женское 
начало

Но давайте вернемся к советам аг-
ронома Людмилы Ивановой. Инте-
ресными показались ее рекоменда-
ции по отбору молодых растений для 
обновления посадок земляники. На 

Наши садоводы перешли на узкие высокие грядки земляники

Вот такая 
получилась 
новая плантация
в одну строчку

Подходящий 
для рассады
ус сразу 
направляется 
в горшочек
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ее взгляд, первым делом нужно нау-
читься различать женские и мужские 
экземпляры.

– Многие садоводы жалуются, что 
купили хорошую, крупную рассаду, а 
ягод нет. А причина просто-напросто 
в том, что купили они одних «мужи-
ков», – пишет она. – Так какого вы 
ждете урожая?

Но как отличить женские и муж-
ские растения? Для этого Людмила 

Людмила Иванова проводила та-
кой интересный эксперимент. По-
садила рядом, в 30 см друг от друга, 
женский куст и мужской, который 
уже дал усик. Его он протянул к жен-
скому растению. Тогда хозяйка сме-
стила усик, отодвинула его в другую 
сторону. Но на следующий день ока-
залось, что он опять повернут в жен-
скую сторону. Перенесла его вновь. 
Но и на этот раз все повторилось.

А если не вмешиваться? Людми-
ла Иванова пронаблюдала, что бу-
дет дальше. Усик дотянулся до жен-
ского куста и расположился вплот-
ную рядом с ним. Казалось, что это не 
два растения, а одно большое. Потом 
мужское растение разрослось и за-
глушило женское. На основании соб-
ственных наблюдений автор предо-
стерегает: «Если вы где-нибудь про-
читаете, что к женским кустам надо 
подсаживать мужские для опыления, 
не верьте в эту чушь! Иначе хороше-
го урожая не получите».

Людмила Иванова уверена: если по-
садочный материал выбирать с уче-
том ее рекомендаций, отдавая пред-
почтение женским растениям, то уро-
жай земляники всегда будет богатым. 

А если покупать его на рынке? Агро-
ном советует: лучше это делать, когда 

кустики уже с цветами и ягодой, тогда 
не прогадаешь. Ну а если вы обнов-
ляете посадки в конце лета, то тог-
да обращайтесь к знакомым и чест-
ным продавцам, которым доверяете.

Более подробно об агротехнике зем-
ляники садовой опытного агронома и 
садовода вы можете прочитать в кни-
ге «Земляничная поляна Людмилы 
Ивановой» и в других ее публикациях. 

ЗАГЛЯНИТЕ
В ПОДШИВКУ ЖУРНАЛА
«САДЫ И ОГОРОДЫ 
ПРИМОРЬЯ»: 

О выращивании
земляники садовой

мы писали
в следующих

номерах:

№ 2 и № 3, апрель и июнь 2009 г.
«Кто меня любит, тот рад 

наклониться»;
№ 3, июнь 2010 г.

подборка материалов в рубрике
«Между нами, садовниками»;

№ 4, август 2011 г.
«Идут испытания земляники»;

№ 5, октябрь 2012 г.
«Императорский характер 

Елизаветы II»;
№ 6, октябрь 2013 г.

«Октябрьская земляника
не хуже, чем июньская»;

№ 2, апрель 2013 г.
«Земляника дружно приживется»;

№ 2, апрель 2014 г.
«Равнение на 

Дальневосточницу»;
 №4, август 2015 г.

«Земляника: хиты уходящего 
лета»;

№ 5, ноябрь 2016 г.
«Земляничная грядка должна 

поспеть». 
 № 1, февраль 2017 г. 

«Клубничный конвейер».

Дачница Татьяна Коноваленко
экспериментирует с мульчированием 

земляничных грядок разными 
материалами, чтобы выбрать лучший

На участке Ольги Килиной (садоводческое товарищество «Дубки»): 
удобно, когда проходы между грядками широкие и чистые

Иванова призывает внимательно на-
блюдать за посадками земляники са-
довой на своем участке. 

Обратите внимание: когда весной 
она трогается в рост, на молодых ку-
стиках вначале появляется первый 
новый листочек. За ним должна по-
явиться веточка с цветоносом. Зна-
чит, этот кустик будет плодонося-
щим. Если вы найдете на молодом 
кустике две веточки с цветоноса-
ми, то тем более на нем будет боль-
ше ягод. Редко, но все-таки бывает, 
когда вырастают по три цветоноса. 
Пересадите такой кустик отдель-
но – потом будете брать с него рас-
саду. Так добиваются больших уро-
жаев земляники с одного куста.

А если за первым листочком поя-
вится второй листочек, а не веточ-
ка с цветоносом, то этот куст лучше 
на рассаду не брать, потому что это 
путь к низким урожаям. Если же за 
вторым листочком появится третий, 
то значит, он будет вообще без ягод, 
а вот порослью вас замучит (только 
не перепутайте со старыми перези-
мовавшими листьями).

Кустики с цветоносами агроном 
называет женскими, а те, что не дают 
урожая, – мужскими. По размеру жен-
ские кустики меньше, чем мужские. 

кустики уже с цветами и ягодой, тогда 

«Клубничный конвейер».

кой интересный эксперимент. По-
садила рядом, в 30 см друг от друга, 
женский куст и мужской, который 
уже дал усик. Его он протянул к жен-
скому растению. Тогда хозяйка сме-
стила усик, отодвинула его в другую 
сторону. Но на следующий день ока-
залось, что он опять повернут в жен-
скую сторону. Перенесла его вновь. 
Но и на этот раз все повторилось.

ла Иванова пронаблюдала, что бу-
дет дальше. Усик дотянулся до жен-
ского куста и расположился вплот-
ную рядом с ним. Казалось, что это не 
два растения, а одно большое. Потом 
мужское растение разрослось и за-
глушило женское. На основании соб-
ственных наблюдений автор предо-
стерегает: «Если вы где-нибудь про-
читаете, что к женским кустам надо 
подсаживать мужские для опыления, 
не верьте в эту чушь! Иначе хороше-
го урожая не получите».

садочный материал выбирать с уче-
том ее рекомендаций, отдавая пред-
почтение женским растениям, то уро-
жай земляники всегда будет богатым. 

ном советует: лучше это делать, когда 

Иванова призывает внимательно на-
блюдать за посадками земляники са-

Обратите внимание: когда весной 
она трогается в рост, на молодых ку-
стиках вначале появляется первый 
новый листочек. За ним должна по-
явиться веточка с цветоносом. Зна-
чит, этот кустик будет плодонося-
щим. Если вы найдете на молодом 
кустике две веточки с цветоноса-
ми, то тем более на нем будет боль-
ше ягод. Редко, но все-таки бывает, 
когда вырастают по три цветоноса. 
Пересадите такой кустик отдель-
но – потом будете брать с него рас-
саду. Так добиваются больших уро-

А если за первым листочком поя-
вится второй листочек, а не веточ-
ка с цветоносом, то этот куст лучше 
на рассаду не брать, потому что это 
путь к низким урожаям. Если же за 
вторым листочком появится третий, 
то значит, он будет вообще без ягод, 
а вот порослью вас замучит (только 
не перепутайте со старыми перези-

Кустики с цветоносами агроном 
называет женскими, а те, что не дают 
урожая, – мужскими. По размеру жен-

Людмила Иванова проводила та-
кой интересный эксперимент. По-
садила рядом, в 30 см друг от друга, 
женский куст и мужской, который 
уже дал усик. Его он протянул к жен-
скому растению. Тогда хозяйка сме-
стила усик, отодвинула его в другую 
сторону. Но на следующий день ока-
залось, что он опять повернут в жен-
скую сторону. Перенесла его вновь. 

А если не вмешиваться? Людми-
ла Иванова пронаблюдала, что бу-
дет дальше. Усик дотянулся до жен-
ского куста и расположился вплот-
ную рядом с ним. Казалось, что это не 
два растения, а одно большое. Потом 
мужское растение разрослось и за-
глушило женское. На основании соб-
ственных наблюдений автор предо-
стерегает: «Если вы где-нибудь про-
читаете, что к женским кустам надо 
подсаживать мужские для опыления, 
не верьте в эту чушь! Иначе хороше-

Людмила Иванова уверена: если по-
садочный материал выбирать с уче-
том ее рекомендаций, отдавая пред-
почтение женским растениям, то уро-
жай земляники всегда будет богатым. 

А если покупать его на рынке? Агро-
ном советует: лучше это делать, когда 

кустики уже с цветами и ягодой, тогда 
не прогадаешь. Ну а если вы обнов-
ляете посадки в конце лета, то тог-
да обращайтесь к знакомым и чест-
ным продавцам, которым доверяете.

ляники садовой опытного агронома и 
садовода вы можете прочитать в кни-
ге «Земляничная поляна Людмилы 
Ивановой» и в других ее публикациях. 

«Земляника дружно приживется»;

кустики уже с цветами и ягодой, тогда 

ее взгляд, первым делом нужно нау-
читься различать женские и мужские 

– Многие садоводы жалуются, что 
купили хорошую, крупную рассаду, а 
ягод нет. А причина просто-напросто 
в том, что купили они одних «мужи-
ков», – пишет она. – Так какого вы 

Но как отличить женские и муж-
ские растения? Для этого Людмила 
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Между нами, САДОВНИКАМИЕсть такая присказка о земля-
нике садовой: «Кто меня любит, 
тот рад наклониться». На самом 
деле радости в любом случае мало. 
Поэтому, считаем, самая удоб-
ная грядка для выращивания этой 
ягоды – подвесная, какую сделал 
для своей мамы Людмилы Михай-
ловны на приусадеб-
ном участке в посел-
ке Тавричанка Алек-
сандр Норец. Она 
поднята на высоту 
120 см с помощью 
вбитых в землю ме-
таллических труб, на 
которых закреплены 
неширокие лотки для 
укладки контейнеров 
с субстратом для вы-
садки рассады. Пер-
вым делом необхо-
димо решить вопрос с поливом, 
поскольку он быстро пересыхает. 

– Идея поменять технологию вы-
ращивания клубники пришла после 
увиденного в Интернете сюжета о за-
рубежном опыте устройства подоб-
ных конструкций, – поделился Алек-
сандр Леонидович. – Я был поражен: 
сразу столько преимуществ! Накло-
няться при посадке земляники и ухо-
де за ней не надо, сорняки не растут, 
посадка делается с оптимальной плот-
ностью, урожай собирать – одно удо-
вольствие. А детвора так вообще пря-
мо ртом снимает ягодки. 

А больше всего, если честно, меня 
привлекла красота. Особенно в пору 
созревания урожая, когда крупные 
ягоды эффектно свисают со шпалер. 
Мама довольна еще и тем, что одно-
временно решилась проблема с выде-
лением места под помидоры, их под-
вязкой и поливом. Стекающие вниз 
при поливе земляники излишки воды 
спасают помидоры от любой засухи. 

 Одним словом, я загорелся вне-
дрить подсмотренную технологию 
у себя. 

– Наверное, к вашей маме через за-
бор много любопытных глаз загля-
дывает?

– Есть такое. Расспрашивают, инте-

Чтобы меня съесть, 
наклоняться не надо

ресуются деталями. Многие выясня-
ют, где можно приобрести «запчасти» 
для конструирования земляничной 
грядки. Да я ничего и не скрываю. И 
буду только рад, если другие садово-
ды и дачники перейдут на новый спо-
соб выращивания популярной ягод-
ной культуры. 

Александр рассказал, что у него са-
мого не все сразу получилось. Сна-
чала подвела черная полиэтиленовая 
пленка, из которой в первый год дела-
ли пакеты для укладки в лотки и по-
садки рассады. К концу сезона, когда 
их стали перед морозами переклады-
вать на землю для укрытия на зиму, 
они просто-напросто расползались 
прямо в руках – ультрафиолет не по-
щадил . Высыпался кокосовый суб-
страт, на котором выращивается зем-
ляника, не все растения удалось спа-
сти. Поэтому на следующий год при-
шлось практически заново заклады-
вать плантацию. 

Чтобы не повторять ошибку, зимой 
приобрели специальные лотки из по-
липропилена, работать с которыми 
оказалось очень удобно. В них сде-
ланы прорези для высадки рассады, 
дренажные отверстия. Сверху лотки 
раскрываются, поэтому нет проблем, 
чтобы подсыпать субстрат или поме-

нять его, проложить ленту для капель-
ного полива и т.д. К тому же полипро-
пилен – не пленка, он прочный и дол-
говечный. В ходе эксплуатации, быва-
ет, возникает необходимость какие-то 
лотки заменить, но это – в качестве ис-
ключения. 

Александр Леонидович заострил 
внимание на том, что полив должен 
быть регулярным, иначе нельзя рас-
считывать на успех. Он сначала став-
ку сделал на полив самотеком. Но не-
обходимость собственноручно перио-
дически включать кран заставила ис-
кать варианты с минимальным участи-
ем хозяев. Успешно вписался в схему 
электронасос с таймером, предназна-
ченный для устройства фонтанов. Он 
находится прямо в емкости с водой 
и подает ее для полива клубники два 
раза в день (в 7 часов утра и 7 часов ве-
чера по 10 минут). Вода обычная, во-
допроводная, с добавлением удобре-
ния Фертика +. 

Из чего сделаны лотки? Почему 
именно кокосовый субстрат? Какие 
сорта земляники используются? Как 
укрывается земляника на зиму? Как 
правильно эксплуатировать полипро-
пиленовые контейнеры и где их взять? 
На эти и другие вопросы, которые за-
интересуют наших читателей по ис-

пользованию но-
вого способа выра-
щивания земляни-
ки, Александр Лео-
нидович пообещал 
ответить в следую-
щих номерах наше-
го журнала.

Звоните:
8-914-737-28-80.

Пишите: 
bogdan1992@inbox.ru

димо решить вопрос с поливом, 
поскольку он быстро пересыхает.

– Идея поменять технологию вы-
ращивания клубники пришла после 
увиденного в Интернете сюжета о за-
рубежном опыте устройства подоб-
ных конструкций, – поделился Алек-
сандр Леонидович. – Я был поражен: 
сразу столько преимуществ! Накло-
няться при посадке земляники и ухо-
де за ней не надо, сорняки не растут, 
посадка делается с оптимальной плот-
ностью, урожай собирать – одно удо-
вольствие. А детвора так вообще пря-

А больше всего, если честно, меня 
привлекла красота. Особенно в пору 
созревания урожая, когда крупные 
ягоды эффектно свисают со шпалер. 
Мама довольна еще и тем, что одно-
временно решилась проблема с выде-
лением места под помидоры, их под-
вязкой и поливом. Стекающие вниз 
при поливе земляники излишки воды 
спасают помидоры от любой засухи. 

 Одним словом, я загорелся вне-
дрить подсмотренную технологию 

– Наверное, к вашей маме через за-
бор много любопытных глаз загля-

– Есть такое. Расспрашивают, инте-

ресуются деталями. Многие выясня-
ют, где можно приобрести «запчасти» 
для конструирования земляничной 
грядки. Да я ничего и не скрываю. И 
буду только рад, если другие садово-
ды и дачники перейдут на новый спо-
соб выращивания популярной ягод-
ной культуры. 

мого не все сразу получилось. Сна-
чала подвела черная полиэтиленовая 
пленка, из которой в первый год дела-
ли пакеты для укладки в лотки и по-
садки рассады. К концу сезона, когда 
их стали перед морозами переклады-
вать на землю для укрытия на зиму, 
они просто-напросто расползались 
прямо в руках – ультрафиолет не по-
щадил . Высыпался кокосовый суб-
страт, на котором выращивается зем-
ляника, не все растения удалось спа-
сти. Поэтому на следующий год при-
шлось практически заново заклады-
вать плантацию. 

приобрели специальные лотки из по-
липропилена, работать с которыми 
оказалось очень удобно. В них сде-
ланы прорези для высадки рассады, 
дренажные отверстия. Сверху лотки 
раскрываются, поэтому нет проблем, 
чтобы подсыпать субстрат или поме-

ресуются деталями. Многие выясня-
ют, где можно приобрести «запчасти» 
для конструирования земляничной 
грядки. Да я ничего и не скрываю. И 
буду только рад, если другие садово-
ды и дачники перейдут на новый спо-
соб выращивания популярной ягод-

Александр рассказал, что у него са-
мого не все сразу получилось. Сна-
чала подвела черная полиэтиленовая 
пленка, из которой в первый год дела-
ли пакеты для укладки в лотки и по-
садки рассады. К концу сезона, когда 
их стали перед морозами переклады-
вать на землю для укрытия на зиму, 
они просто-напросто расползались 
прямо в руках – ультрафиолет не по-
щадил . Высыпался кокосовый суб-
страт, на котором выращивается зем-
ляника, не все растения удалось спа-
сти. Поэтому на следующий год при-
шлось практически заново заклады-

Чтобы не повторять ошибку, зимой 
приобрели специальные лотки из по-
липропилена, работать с которыми 
оказалось очень удобно. В них сде-
ланы прорези для высадки рассады, 
дренажные отверстия. Сверху лотки 
раскрываются, поэтому нет проблем, 
чтобы подсыпать субстрат или поме-

нять его, проложить ленту для капель-
ного полива и т.д. К тому же полипро-
пилен – не пленка, он прочный и дол-
говечный. В ходе эксплуатации, быва-
ет, возникает необходимость какие-то 
лотки заменить, но это – в качестве ис-
ключения. 

внимание на том, что полив должен 
быть регулярным, иначе нельзя рас-
считывать на успех. Он сначала став-
ку сделал на полив самотеком. Но не-
обходимость собственноручно перио-
дически включать кран заставила ис-
кать варианты с минимальным участи-
ем хозяев. Успешно вписался в схему 
электронасос с таймером, предназна-
ченный для устройства фонтанов. Он 
находится прямо в емкости с водой 
и подает ее для полива клубники два 
раза в день (в 7 часов утра и 7 часов ве-
чера по 10 минут). Вода обычная, во-
допроводная, с добавлением удобре-
ния Фертика +. 

именно кокосовый субстрат? Какие 
сорта земляники используются? Как 
укрывается земляника на зиму? Как 
правильно эксплуатировать полипро-
пиленовые контейнеры и где их взять? 
На эти и другие вопросы, которые за-
интересуют наших читателей по ис-

Ягодка сама просится в рот

Электронасос с таймером находится
в емкости для воды и подает ее
по капельной ленте утром и вечером

Контейнеры из пропилена 
заполняются влагоемким
и рыхлым кокосовым субстратом.
Рассада высаживается в два ряда
в шахматном порядке

Подвесные грядки находятся 
на высоте 1 м 20 см
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Популярный дальневосточный 
сайт 100sp, благодаря которому мно-
гие приморцы убедились в преиму-
ществах совместных покупок через 
Интернет, объявляет закупку сажен-
цев плодово-ягодных культур из пи-
томника ЛПХ Макаревич на весну 
2018 года. 

Заявочная пора в разгаре. Садово-
дам со стажем самое время опреде-
литься с планами по обновлению по-
садок на участке и расширению ас-
сортимента плодово-ягодных куль-
тур. А новичкам решить, с каких из 
них лучше всего приступать к за-
кладке первого сада. И для тех, и для 
других сейчас не менее ответствен-
ное время, чем сама посадка. Важно 
не ошибиться в выборе и приобре-
сти качественные саженцы адапти-
рованных к местным условиям ви-
дов и сортов.

Специалисты хорошо известного 
нашим читателям питомника лич-
ного подсобного хозяйства Макаре-
вич (г. Уссурийск) советуют обнов-
лением насаждений заниматься по-
стоянно, из года в год. Не стоит дожи-
даться, пока сад в один момент отжи-
вет свое и придется начинать с нуля. 

Ассортимент питомника формиру-
ется с учетом разных запросов при-
морских садоводов, анализа суще-
ствующей практики и современных 
тенденций садоводства. Как строит-
ся здесь работа, многие уже видели 
собственными глазами, приезжая на 
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100sp приближает весну
Сезон заявок на саженцы из питомника 

ЛПХ Макаревич открыт
мастер-классы, дни открытых дверей 
или специально за саженцами. 

Однако не у каждого есть такая воз-
можность. 

– В таком случае приглашаем к нам 
на сайт. Объявляя совместную покуп-
ку, мы сопровождаем ее размещением 
на 100sp информации о личном под-
собном хозяйстве Макаревич, публи-
куем фотографии и описания сортов 
реализуемых культур, – рассказывает 
организатор закупки Александр Но-
рец. – А в справочном пособии, кото-
рое можно заказать вместе с саженца-
ми, даются рекомендации по посадке 
и уходу за ними. 

Саженцы – специфический товар. 
Живой. Тут особое значение имеют 
сроки доставки, упаковка, помогаю-
щая сохранить хрупкие растения в 
ходе транспортировки. 

Одними из первых в пору кризиса 
оценили преимущества совместных 
покупок молодые мамы. И цены ниже, 
чем в магазинах, и есть возможность 
выбрать товар, не выходя из дома (ка-
кие магазины, пока на руках малень-
кий ребенок?). Некоторые даже счи-
тают, что покупка через сайт дела-
ется более осознанно, чем на рынке, 
поскольку перед оформлением зака-
за приходится внимательно изучить 
всю информацию о плодовых культу-
рах. Большой плюс и в том, что мож-
но почитать отзывы о товаре других 
покупателей.

Домохозяйки потом делились сво-
им опытом с мамами, бабушками, де-
душки, что дало толчок дальнейшему 
росту популярности сайта 100sp. Ак-
тивный приток новых клиентов на-
блюдается с расширением по краю 
сети пунктов выдачи заказов.

– Александр, но ведь в отдален-
ное село вы все равно саженцы не 
повезете? 

– Зато повезем в соседний, более 
крупный населенный пункт. В район-
ных центрах и городах по краю рабо-
тает много пунктов выдачи 100sp. Хо-
телось бы посоветовать жителям от-
даленных мест договариваться друг 
с другом о совместной доставке зака-
зов. Скооперируйтесь с односельча-
нами, привлеките тех, кто с компью-

тером «на ты», в конце концов, попро-
сите о содействии работников библи-
отеки, школы, почты. Наверняка сре-
ди них тоже найдутся увлеченные са-
доводы, вместе с которыми легче бу-
дет решать проблему заказов и достав-
ки саженцев. 

Мы поинтересовались у главы пи-
томника Сергея Макаревича его оцен-
кой организации продажи саженцев 
через 100sp.

– Сошлюсь на мнение самих садо-
водов. Судя по их рассказам, многие 
все чаще пользуются услугами 100sp, 
потому что это удобно. Самое главное, 
что в большинстве своем саженцы до-
ходят до них в целости и сохранности, 
потому что отношение к хрупкому то-
вару очень бережное. Растет сервис, 
расширяется сеть пунктов выдачи по 
краю, охватывая даже далекие от Ус-
сурийска районы и города. Соответ-
ственно растет и продажа наших са-
женцев через 100sp. А этот факт гово-
рит сам за себя.

Схема действия для новичков:
1. Зайдите на сайт www.100sp.ru 
и зарегистрируйтесь, указав свой 
номер телефона – на него будут 
приходить сообщения от органи-
затора закупки.
2. Войдите в раздел «Категории», 
в нем – «Сад и огород», дальше – 
«Саженцы и семена», где нахо-
дим нашу закупку.
3. Внимательно прочитайте пра-
вила проведения покупок на сай-
те 100sp, описание предлагаемых 
питомником саженцев, сделай-
те выбор и нажмите «Заказать». 
4. На этой же странице выберите 
пункт выдачи, где вы хотите за-
брать ваш заказ. 
5. После оформления заказа вам 
нужно подождать его подтверж-
дение от организатора. Под-
твержденный заказ нужно будет 
оплатить в срок, который указал 
организатор, и сообщить ему об 
оплате. 
6. После окончания сбора заказов 
организатор формирует заявку и 
отправляет ее поставщику. По-
ставщик исходя из наличия то-
вара отправляет счет организа-
тору, который подтверждает за-
казы участников. 

Реклама

Свои вопросы Александру Леонидовичу можно адресовать на e-mail: 
bogdan1992@inbox.ru

Площадка для отправки 
саженцев на пункты выдачи
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Магазины, сотрудничающие
с питомником

г. Артем:
 м-н «Усадьба», ул. Фрунзе, 65, 

8-902-527-18-05;
 м-н «Зеленый исток», ул. Ки-

рова, 11, рынок, пав. 42, (423) 
27- 47- 833;

 м-н «Зеленый исток», 17 км, ул. 
Пограничная, 5/1, ТЦ «Визит», 
8-914-654-56-73.

г. Арсеньев:
 м-н «Дача у Палыча», ул. Остров-

ского, 2, корп.1, 8-968-139-29-00;
 м-н «Сад-огород» (бывший «Дач-

ник»), ул. Островского, 25, (42361) 
4-37-95.

г. Большой Камень:
 м-н «Универсад», ул. Аллея Тру-

да, 37, 8-908-981-53-77.
г. Владивосток:

Сеть магазинов «Зеленый исток»:
 р-к «Некрасовский», пав. 5, (423) 

276-43-07;
 ул. Карбышева, 9а, БАМ, (423) 

276-47-98;
 ул. Добровольского, 5, пав. 121, 

(423) 208-14-59;
 ул. Крыгина, 15, садовый центр 

«ЗеленГрад», Эгершельд, ТЦ 
«Маяк», (423) 274-97-86.

Сеть магазинов «Универсад»:
 ул. Луговая, 24б, (423) 272-07-09;
 ул. Луговая, 22, (423) 275-27-36;
 пр. 100 лет Владивостоку, 105а, 

р-к «Самоцвет», (423) 272-09-39;

Спрос и ПРЕДЛОЖЕНИЕРеклама

 ул. Фадеева, 4б (ост. «Спортив-
ная»), (423) 273-72-49;

 пр. Острякова, 13, ТЦ «Перворе-
ченский», 7б, (423) 299-47-26;

 ул. В.Терешковой, 17а (пл. Ока-
товая), (423) 270-19-61;

 ул. Маковского, 56а (ост. «Седан-
ка»), (423) 277-37-28;

 пр. 100 лет Владивостоку, 68а (ост. 
«Постышева»), (423) 246-91-97;

 ул. Полетаева, 6д, ТЦ «Седанка-
сити», (423) 272-02-80.

п. Врангель:
 м-н «Сад и огород», рынок «Ма-

кет», 8-924-133-21-24.
с. Вольно-Надеждинское:

 м-н «Виктория», ул. Пушкина, 32, 
бутик 9А, 8-924-126-15-38;
 м-н «Универсад», ул. Железнодо-
рожная, 13б.

г. Дальнегорск:
 м-н «Цветы», пр. 50 лет Октября, 

87, (42373) 3-37-79;

 м-н «Семена», пр. 50 лет Октября, 
26, (42373) 2-69-44;

 м-н «Цветы, семена», ул. Матро-
сова, 30, (42373) 3-50-06.

г. Дальнереченск:
 центральный рынок и ул. Плеха-

нова, 28, 8-953-217-38-49.
г. Лесозаводск:

 м-н «Хозтовары», ул. Ленинская, 
8, (42355) 2-79-90.

г. Находка:
 м-н «Цветущий сад», база «Севе-

роторг», 8-914-715-42-48;
 м-н «Подсолнух», Находкинский 

пр., 102, (4236) 62-54-29;
 м-н «Сад-огород», Находкинский 

пр., 5, ост. «Бархатная», 8-984-152-
51-93;

 м-н «Универсад», ул. Сидорен-
ко, 1, ТД «Купеческий», (4236) 
702-103;

 м-н «Универсад», Находкинский 
пр., 1, база «Североторг», (4236) 
702-104;

 М-н «Универсад, ул. Спортивная, 
25, (4236) 702-106; 

 и-н «Провинция», ул. Нахимов-
ская, 21, 8-902-077-09-31.

г. Партизанск:
 м-н «Дачник», ул. Ленинская, 6, 

(42363) 6-93-92;
 м-н «Универсад», ул. Ленинская, 

12, 8-902-070-47-03.
г. Фокино:

 салон цветов «Глория», ул. Цука-
новой, 12, (42339) 28-4-11.

г. Спасск-Дальний:
 м-н «Огородник», ул. Парковая, 

62 (городской рынок).

Питомник ЛПХ Макаревич 
приглашает сделать заявку
на саженцы на весну 2018 года

С АССОРТИМЕНТОМ
ПЛОДОВО-ЯГОДНЫХ КУЛЬТУР

И ВИНОГРАДА МОЖНО ОЗНАКОМИТЬСЯ:
 на сайте питомника 

www.plodpitomnik.ru
 в каталоге питомника

(можно приобрести в магазинах или с 
доставкой почтой)

ЗАЯВКИ ПРИНИМАЕМ
С 5 ДЕКАБРЯ ПО 15 МАРТА

  по тел. +7-914-711-39-03,
8 (4234) 35-36-43;

 на сайте www.plodpitomnik.ru;
 на сайте совместных покупок 

www.100sp.ru;
 в магазинах Приморского края.
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От чего зависит урожай 
яблонь, груш, слив в нашем 
саду? Если не учитывать 
ответ на этот вопрос,
то просто-напросто можно 
так и не дождаться отдачи 
вкладываемых в него 
усилий и средств. Поэтому 
хочу напомнить садоводам 
некоторые постулаты. 

 Большинство сортов яблонь, 
груш, слив самобесплодны. Они 
не завязывают плодов при опыле-
нии пыльцой собственного цветка и 
пыльцой с другого дерева этого сорта. 

Лишь немногие сорта плодовых 
культур самоплодны, т.е. могут об-
разовывать плоды и ягоды при опы-
лении пыльцой того же сорта. 

 Но и сорт сорту не всегда мо-
жет помочь. Часто пыльца одного 
сорта, попав на рыльце цветка дру-
гого сорта, не вызывает оплодотво-
рения, т.к. не прорастает.

Существует понятие – лучший 
опылитель для данного сорта. 

В научных учреждениях уче-
ные ведут опыты по подбору луч-

ш и х  с о р т о в -
опылителей. Они 
должны цвести в 
один год с основ-
ным сортом, за-
цветать раньше, а 
оканчивать цвете-
ние позже основ-
ного сорта.

Сорт-опылитель должен 
быть совместим с основным 
сортом и быть приспособлен-
ным к местным природным 
условиям, давать хороший 
урожай.

 В садоводческих хозяй-
ствах обычно через 4-5 ря-
дов основного сорта сажают 
1-2 ряда сорта-опылителя. 
На приусадебных участ-
ках сорт-опылитель можно 
даже привить в крону основ-
ного растения. Или пойти 

по традиционному пути – посадить 
сорт-опылитель рядом. 

Урожай плодовых культур во 
многом зависит и от опыления цвет-
ков насекомыми, особенно пчелами. 
Цветки привлекают насекомых аро-
матом, ярко окрашенными лепест-
ками. Важный фактор для привле-
чения насекомых – нектар. При сла-
бом выделении нектара или сахари-
стости менее 5 процентов насеко-
мые, в том числе пчелы, переклю-
чаются на другие растения с боль-
шим количеством нектара и сахара.

 Большое влияние на урожай 
оказывает погода во время цвете-
ния плодовых растений. Холодная 
или слишком жаркая весна небла-
гоприятно отражается на опылении 
цветков. При низкой температуре 
повреждаются нежные части цвет-
ка. Температура ниже 12 градусов 
задерживает вылет многих насеко-

мых, опыляющих цветки. Наиболее 
интенсивный лет насекомых проис-
ходит в теплые ясные дни.

Температура – один из важней-
ших факторов, ограничивающих 
прорастание пыльцы, а следова-
тельно, и оплодотворения.

Опытным путем установлено, что 
при 15 градусах выше нуля процент 
прорастания пыльцы очень низок. 
Наиболее благоприятная температура 
для этого – 27-32 градуса. При такой 
температуре опыление и оплодотво-
рение происходит за несколько часов. 

Снижают процент прорастания 
пыльцы дожди, особенно обильные, 
при которых количество прораста-
ющих пыльцевых зерен значитель-
но падает.

 Насколько богатым будет уро-
жай, зависит и от того, не перегру-
зили ли вы растение в прошлом. Пе-
регруженность урожаем в предыду-
щем году вызывает истощение дере-
ва и снижение его зимостойкости. 
Такие деревья плодоносят перио-
дически (раз в два года). 

Для сортов с периодичным пло-
доношением свойственно обильное 
цветение, высокий процент завязы-
вания плодов. Но только 3-12% цвет-
ков используется на плодоношение. 

Перегрузка урожаем может при-
вести к гибели дерева. Правильная 
обрезка деревьев снижает перегру-
женность деревьев урожаем.

 Важным условием получения 
устойчивых урожаев является на-
личие у деревьев хорошего приро-
ста. Что этому способствует? Хоро-
ший уход, включающий грамотную 
обрезку, своевременный полив, вне-
сение удобрений, защита от болез-
ней и вредителей.

Теплую весну мы
заказать не можем.
Но многое в наших силах
От чего зависит урожай в саду?

Старые деревья со 
слабым годичным приростом 
склонны к периодичности 
плодоношения, молодые дере-
вья ежегодно плодоносят.

СПРАВКА

Между нами, САДОВНИКАМИ

Когда весной тепло,
сады цветут и благоухают

Большинство сортов
яблонь самобесплодны
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разовывать плоды и ягоды при опы-

Но и сорт сорту не всегда мо-
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сорта, попав на рыльце цветка дру-
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дически (раз в два года). 

доношением свойственно обильное 
цветение, высокий процент завязы-
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устойчивых урожаев является на-
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СПРАВКА
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Проиллюстрируем теорию на 
примере сливового сада Примор-
ской плодово-ягодной опытной 
станции.

Например, в 2015 году в период 
цветения сливы с 1 по 20 мая сто-
яла прохладная, сухая, с резкими 
порывами ветра погода. В мае вы-
пало 70% от нормы осадков. Но-
чью температура воздуха опуска-
лась до + 3,5 – 6 градусов, днем в от-
дельные дни доходила до +11 граду-
сов. Это явилось причиной низкого 
завязывания плодов .

 В прошлом году урожай сливы 
был хорошим, а в нынешнем – не-
значительным. Сказалось то, что 
в минувшем сезоне деревья сли-
вы были сильно нагружены уро-
жаем, и некоторые сорта не зало-
жили плодовые почки для урожая 
будущего года или заложили в не-
достаточном количестве. Можно 
отметить только сорта Антонина, 
Надежда Приморья, Ромэн селек-
ции нашей станциии, Тихоокеан-
ская и Егоровна (Хабаровск), По-
дарок Санкт-Петербургу, Асалода 
(Белоруссия).

 Низкорослый сорт Надежда 
Приморья привит на клоновый 
подвой СВГ11-19 и часто оправ-

Между нами, САДОВНИКАМИ

дывает свое название.В прошлом 
году с хорошим урожаем были еще 
сорта Шаровая, Антонина, Алма4, 
Желтая сладкая, Хабаровская де-
сертная, Хабаровская ранняя, 
Маньчжурская красавица, Крас-
номясая. На сливе русской Пода-
рок Санкт-Петербургу плоды хо-
рошо завязались лишь на нижних 
веточках, где было теплее (по-
скольку ближе к земле) и безве-
тренно. Хотя цветение было на 5 
баллов. Далеко не все сорта сли-

вы русской (алычи гибридной) 
приспособлены к сюрпризам на-
шей погоды, поэтому и урожай 
часто незначительный. Недаром 
есть пословица: где родился, там 
и сгодился.

 Валентина ЯКОВЛЕВА,
научный сотрудник Приморской 

плодово-ягодной
опытной станции,

п. Трудовое
e-mail: 89245253771@yandtx.ru

Тел. 8-924-52-53-771.

Сорт сливы Вика, завезенный к нам с Алтая

Местный 
сорт Надежда 
Приморья 
оправдывает 
свое название

Слива русская Подарок 
Санкт-Петербургу 
плодоносит в основном 
только на нижних веточках

Шаровая – сорт, созданный 
на станции в Трудовом.
В прошлом году был
с хорошим урожаем
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В середине октября Ольга 
Сизарева у себя на даче
в пригороде Владивостока 
прямо с дерева угостила нас 
грушами. Очень вкусными, 
сочными, сладкими! 

Оказалось, сорт тот же самый, 
которым мы восхищались осе-
нью прошлого года в саду Вик-

Груши потеснят 
мандарины

на новогоднем столе

Кореянка
и особенности 

формирования 

грушевого 

ассортимента

на юге края

тора Редько в поселке Новом На-
деждинского района, – Кореянка. 
Такие груши растут и на участке 
замечательного садовода Алексея 
Герасименко (садоводческое това-
рищество «Прометей», Кипарисо-
во), у которого мы побывали в ав-
густе. Позже Алексей рассказал, 
что урожай был снят во второй по-
ловине октября. К тому времени 
плоды приобрели румянец и ста-
ли еще вкуснее. Их выращивают 
и другие садоводы, сохраняя уро-
жай до Нового года, а кто и доль-
ше, если удается удержаться и не 
съесть.

При фруктовом 
изобилии 

Почему столько внимания этому 
сорту? Да потому, что груши зим-
него срока потребления этой пло-
довой культуры изначально счи-
таются особенно ценными. А если 
они еще имеют гармоничный вкус 
и выраженный грушевый аромат, 
хранятся по несколько месяцев, то 
им и вовсе цены нет. На создание 
сортов с такими характеристика-
ми направлена работа селекцио-
неров. Не в Приморье, к сожале-

нию. В местных научных учреж-
дениях селекция по грушам не ве-
дется. У нас формирование ассор-
тимента груши идет своим, отлич-
ным от западных регионов страны 
путем. Большое влияние на этот 
процесс оказывает близость Ки-
тая, Кореи, Японии.

Если проанализировать список 
груш (включая зимние), рекомен-
дуемых приморскими питомнико-
водами для выращивания на юге 
края (Владивосток – Артем – На-
деждинский район), то увидим там 
немало сортов, пришедших к нам 
из соседних стран. Ввезенные об-
разцы прививаются на дички уссу-
рийской груши, проводится отбор 
самых стойких сортов, которые и 
получают у нас прописку. По сей 
день в ходу остаются сорта, кото-
рые были завезены из соседних 
стран 10–15, а то и 50 лет назад. 
Официального «паспорта» они, 
как правило, не имеют, а известны 
нашим садоводам под народными 
(условными) названиями.

Так было и с Кореянкой. Судя 
по всему, это название получили 
даже несколько сортов, как ми-
нимум два. И разновидности этой 
груши в крае встречаются разные. 

В Государствен-
ный реестр включено свыше 
115 сортов груши в основном 
летнего и осеннего сроков со-
зревания, из которых око-
ло 17% сортов с плодами ран-
незимнего и зимнего сроков 
потребления, произрастаю-
щих преимущественно в юж-
ных регионах России. В дру-
гих регионах районированы 
один-два зимних сорта. Поэ-
тому проблема создания со-
ртов груши позднего срока со-
зревания, возделывание кото-
рых позволило бы растянуть 
период потребления плодов 
на самые безвитаминные ме-
сяцы (декабрь – апрель), яв-
ляется очень актуальной.

СПРАВКА
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История появления их в том или 
ином саду тоже каждый раз своя. 

Алексей Герасименко, к приме-
ру, в свое время взял черенок у из-
вестного садовода Никифорова. А 
откуда Кореянка оказалась у того, 
кто же теперь знает? 

Много лет проработавший ди-
ректором Приморской плодово-
ягодной опытной станции в п. 
Трудовое кандидат сельскохо-
зяйственных наук Юрий Федо-
рович Оксенюк рассказал, что 
еще в 60-е–70-е годы минувшего 
века группа садоводов в пригороде 
Владивостока выращивала позд-
нюю грушу, которую они называ-
ли Кореянкой. Тогда она доволь-
но широко разошлась по югу края. 
У него самого такой сорт – от Фа-
тьянова, того самого селекционе-
ра, создавшего несколько сортов 
абрикосов. Не исключено, что у 
Ольги Сизаревой груша из того 
же «потомства». Она довольна, 
что старая груша до сих пор пло-
доносит.

Без официального 
«паспорта»

Из известных в крае питомников 
сорт под таким названием обнару-
жился лишь в каталоге семейно-
го питомника Александра Кустова, 
расположенного в селе Несвоевка в 
окрестностях Партизанска. Здесь в 
свое время был плодоводческий со-
вхоз «Горный». Как рассказал глава 
питомника, уже в пору его реорга-
низации и перехода в статус «ООО» 
на трех гектарах, по договору с ки-
тайской стороной, здесь заклады-
вался грушевый сад. Работы вели 
корейцы, живущие в соседней ки-
тайской провинции Цзилинь, а кон-
кретно – в Яньбянь-Корейском ав-
тономном округе. Но потом сотруд-
ничество разладилось, и сад так и не 
вырос. А вот сорт, завезенный ко-
рейцами из Китая, питомник Ку-
стова сохранил, начал размножать 
и популяризировать. Вот откуда это 
название – Кореянка. 

По оценкам питомниководов, это 
один из лучших на сегодняшний 
день поздних сортов, востребован-
ный садоводами. Если плоды сни-
мать с дерева неперезревшие и пра-
вильно хранить в сухом прохладном 
месте, то они не испортятся в тече-
ние нескольких месяцев.

А что другие питомники? Они 
предлагают тоже очень хороший 
поздний сорт и тоже корейского 

происхождения – Хо-
руп. Любопытно, что 
многие считают: это и 
есть Кореянка, только 
под другим названием. 

Садоводы не хотят 
стоять на месте, про-
должают ввозить что-то 
новенькое. Успешно 
завершился четырех-

летний эксперимент членов клу-
ба «Сады ХХI века» по испыта-
нию в наших условиях зимнего со-
рта Пинго-ли – выходца из Китая, 
о чем вы могли уже прочитать в на-
шем журнале. По оценке садоводов-
опытников, эту грушу можно отне-
сти к числу лучших крупноплод-
ных восточно-азиатских сортов, ко-
торые высокой зимостойкостью от-
личаются не всегда. А вот Пинго-ли 
чувствует себя под Владивостоком 
вполне комфортно. Урожай дает бо-
гатый. Он может храниться в про-
хладном помещении до весны сле-
дующего года. Садоводы расска-
зали, что к новогодним праздни-
кам усиливается их яркий груше-
вый аромат. 

Выращивают Пинго-ли также 
на семенных подвоях местной 
дички. Еще один путь поселения 

Даже современные 
сорта груши с трудом изжи-
вают свойственные изначаль-
но этой плодовой культуре не-
достатки. Перечень их не та-
кой уж и маленький: сильно-
рослость деревьев, грубая кон-
систенция мякоти, малая соч-
ность, вяжущий вкус, невыра-
женный румянец, а вместо него 
– оржавленные пятна на кожи-
це, недостаточно высокая зи-
мостойкость древесины и по-
чек, короткий период хранения 
урожая и т.д. Хорошие россий-
ские новинки появляются, но 
они, как правило, рассчитаны 
совсем на другой, чем в При-
морье, климат. Поэтому требу-
ется большая работа по сорто-
испытанию. На сегодняшний 
день она выполняется в основ-
ном силами самих садоводов-
любителей.

В магазинах и на 
рынках – фруктовое изоби-
лие круглый год. Груши мож-
но купить на любой вкус. 
Кого же заставишь есть кис-
лые, жесткие, терпкие фрук-
ты, даже если их вырастил 
сам? Поэтому возрастают 
требования к тем сортам, ко-
торые доступны садоводам 
для выращивания на своих 
участках.

СПРАВКА
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Ольга 
Сизарева 
угощала 
осенними 
грушами 
прямо
с дерева

Кореянка на участке 
Сизаревых была посажена 
не менее 30 лет назад

История появления их в том или 
ином саду тоже каждый раз своя. 

Алексей Герасименко, к приме-
ру, в свое время взял черенок у из-
вестного садовода Никифорова. А 
откуда Кореянка оказалась у того, 

ет проработавший ди-
ректором Приморской плодово-
ягодной опытной станции в п. 
Трудовое кандидат сельскохо-
зяйственных наук Юрий Федо-
рович Оксенюк рассказал, что 
еще в 60-е–70-е годы минувшего 
века группа садоводов в пригороде 
Владивостока выращивала позд-
нюю грушу, которую они называ-
ли Кореянкой. Тогда она доволь-
но широко разошлась по югу края. 
У него самого такой сорт – от Фа-
тьянова, того самого селекционе-

го несколько сортов 
абрикосов. Не исключено, что у 
Ольги Сизаревой груша из того 
же «потомства». Она довольна, 
что старая груша до сих пор пло-

сорт под таким названием обнару-
жился лишь в каталоге семейно-
го питомника Александра Кустова, 
расположенного в селе Несвоевка в 
окрестностях Партизанска. Здесь в 
свое
вхоз «Горный». Как рассказал глава 
питомника, уже в пору его реорга-
низации и перехода в статус «ООО» 
на трех гектарах, по договору с ки-
тайской стороной, здесь заклады-
вался грушевый сад. Работы вели 
корейцы, живущие в соседней ки-
тайской провинции Цзилинь, а кон-
кретно – в Яньбянь-Корейском ав-
тономном округе. Но потом сотруд-
ничество разладилось, и сад так и не 
вырос. А вот сорт, завезенный ко-
рейцами из Китая, питомник Ку-
стова сохранил, начал размножать 
и популяризировать. Вот откуда это 
название – Кореянка. 

один из лучших на сегодняшний 
день поздних сортов, востребован-
ный садоводами. Е
мать с дерева неперезревшие и пра-
вильно хранить в сухо
месте, то они не испортятся в тече-
ние нескольких месяцев.

предлагают тоже очень хороший 
поздний сорт и тоже корейского 

Без официального 
«паспорта»

Из известных в крае питомников 
сорт под таким названием обнару-
жился лишь в каталоге семейно-
го питомника Александра Кустова, 
расположенного в селе Несвоевка в 
окрестностях Партизанска. Здесь в 

 время был плодоводческий со-
вхоз «Горный». Как рассказал глава 
питомника, уже в пору его реорга-
низации и перехода в статус «ООО» 
на трех гектарах, по договору с ки-
тайской стороной, здесь заклады-
вался грушевый сад. Работы вели 
корейцы, живущие в соседней ки-
тайской провинции Цзилинь, а кон-
кретно – в Яньбянь-Корейском ав-
тономном округе. Но потом сотруд-
ничество разладилось, и сад так и не 
вырос. А вот сорт, завезенный ко-
рейцами из Китая, питомник Ку-
стова сохранил, начал размножать 
и популяризировать. Вот откуда это 

По оценкам питомниководов, это 
один из лучших на сегодняшний 
день поздних сортов, востребован-

сли плоды сни-
мать с дерева неперезревшие и пра-

м прохладном 
месте, то они не испортятся в тече-

А что другие питомники? Они 
предлагают тоже очень хороший 
поздний сорт и тоже корейского 

происхождения – Хо-
руп. Любопытно, что 
многие считают: это и 
есть Кореянка, только 
под другим названием. 

Садоводы не хотят 
стоять на месте, про-
должают ввозить что-то 

пешно 
завершился четырех-

летний эксперимент членов клу-
ба «Сады ХХI века» по испыта-
нию в наших условиях зимнего со-
рта Пинго-ли – выходца из Китая, 
о чем вы могли уже прочитать в на-
шем журнале. По оценке садоводов-
опытников, эту грушу можно отне-
сти к числу лучших крупноплод-
ных восточно-азиатских сортов, ко-
торые высокой зимостойкостью от-
личаются не всегда. А вот Пинго-ли 
чувствует себя под Владивостоком 
вполне комфортно. Урожай дает бо-
гатый. Он может храниться в про-
хладном помещении до весны сле-
дующего года. Садоводы расска-
зали, что к новогодним праздни-
кам усиливается их яркий груше-
вый аромат. 

на семенных подвоях местной 
дички. Еще один путь поселения 
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В семье Герасименко давно 
оценили корейские сорта

Дачники в гостях
у Герасименко

Хорошая груша
украшает участок

новосела в саду – перепрививка 
другой груши, по каким-то при-
чинам не устраивающей хозяина.

Кандидаты в реестр
– Китайские сорта груш заво-

зились и на Приморскую плодово-
ягодную опытную станцию, – рас-
сказал сотрудник этого научного 
учреждения Анатолий Шагиахме-
тов. – Спасибо за них ученым Дун-
нинского института, которые при-
езжали к нам несколько лет назад. 
Из пяти завезенных сортов «зацепи-
лось» три. Им можно дать хорошую 
оценку: зимуют отлично, плоды не 
портятся, долго хранятся. Когда хо-
рошо поспевают – сладкие и сочные.

Через два года по-
сле посадки у меня 
заплодоносили пер-
вые два сорта, потом 
еще один. Это не Ко-
реянка и не Хоруп, 
но иметь такие в сво-
ем саду тоже не по-
мешает. Одному из 
китайских сортов я 
дал свое условное на-
звание – Китайская 
красавица. Хотя при 
возможности можно 
было бы побывать в 
Дуннинском инсти-
туте и выяснить ро-
дословную получив-
ших у нас прописку 
груш. 

Анатолий Миргаси-
мович акцентировал 
внимание на том, что 
эти сорта не обладают 
достаточной морозо-

стойкостью, чтобы выращивать их 
в центральных районах края. Дру-
гое дело – юг Приморья, тут на них 
можно делать ставку. 

По мнению Шагиахметова, на-
зрел вопрос с наведением порядка 
в грушевом хозяйстве края, и это 
требуется сделать как можно бы-
стрее. Он сам, как сотрудник При-
морской плодово-ягодной опыт-
ной станции, предпринимает такие 
попытки. Одна из задач, которую 
ставит перед собой, – это вклю-
чение распространенных у нас со-
ртов груши в общероссийский ре-
естр этой плодовой культуры, что 
помогло бы в работе питомникам 
и являлось бы надежным ориен-
тиром для садоводов-любителей.

Известный хаба-
ровский садовод Владимир 
Зангиев (сайт: ДВ-сад.РФ, 
e-mail: pers-59@mail.ru) после 
поездок в японский город Ни-
игату пополнил свой ассорти-
мент поздней грушей ЛеЛек-
тир (LeLektier). По его при-
знанию, вкуснее он не про-
бовал! Форма плодов пра-
вильная, классическая груше-
видная, поверхность бугри-
стая, ярко-желтого цвета без 
румянца, консистенция мя-
коти тающая, маслянистая, 
очень сочная. Вкус благород-
ный – сладкий с легкой кис-
линкой и еле заметной пряно-
стью. В его условиях это зим-
ний сорт. Плоды садовод ста-
рается держать на деревце как 
можно дольше, до угрозы за-
морозков. Потом снимает и – 
в нижний ящик холодильни-
ка, где удается сохранить до 
Нового года. Вот только в су-
ровых условиях Хабаровска 
новинку садовод выращивает 
в укрывной стланцевой фор-
ме. Может быть, на побережье 
Приморья она пойдет и без 
укрытия?

СПРАВКА
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сказал сотрудник этого научного 
учреждения Анатолий Шагиахме-
тов. – Спасибо за них ученым Дун-
нинского института, которые при-
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в грушевом хозяйстве края, и это 
требуется сделать как можно бы-
стрее. Он сам, как сотрудник При-
морской плодово-ягодной опыт-
ной станции, предпринимает такие 
попытки. Одна из задач, которую 
ставит перед собой, – это вклю-
чение распространенных у нас со-
ртов груши в общероссийский ре-
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помогло бы в работе питомникам 
и являлось бы надежным ориен-
тиром для садоводов-любителей.
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– Черенки груши из своей уже 
довольно богатой коллекции я 
отправляю кандидату сельскохо-
зяйственных наук, селекционеру, 
руководителю агрофирмы «Ро-
сток» Александру Сычову для 
идентификации сортов, – расска-
зал собеседник. – Агрофирма ве-
дет большую работу по плодовод-
ству. В маточных садах входящих 
в ее структуру питомников собра-
на большая коллекция сортов и 
форм плодовых, ягодных и деко-
ративных культур, насчитываю-
щая более 1000 образцов как оте-
чественной, так и зарубежной се-
лекции. В ее штате работают уче-
ные, и их содействие нашей ра-
боте может оказать неоценимую 
помощь. Кроме того, сотрудни-
чаю с Всероссийским научно-
исследовательским институтом 
генетики и селекции плодовых 
растений имени И. В. Мичури-
на, который находится в г. Мичу-
ринске Тамбовской области, туда 
тоже отправляю черенки груш.

 По предварительным оцен-
кам Анатолия Шагиахметова и 
ученых-экспертов, скорее все-
го, известный у нас под назва-
нием сорт груши Кореянка – это 
Олимпик (Olimpic), или Боль-
шая корейская (китайского про-
исхождения). Из официальных 
его характеристик: сорт устой-
чив к болезням и вредителям, в 
том числе к парше и мучнистой 
росе, вкус плодов сладко-кислый, 
мякоть сочная и плотная, хорошо 
хранятся.

– Груша – одна из немногих 
плодовых культур, которая не 
сдается перед первыми же замо-
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розками. Ценности ей добавля-
ет и то, что плоды зимних сортов 
могут храниться по несколько ме-
сяцев, – рассказывает Анатолий 
Миргасимович. – Если учесть, что 
ранние сорта начинают созревать 
примерно с 5 августа, а урожай 
поздних мы снимаем в середине 
октября, то становится понятно, 
что груша способна обеспечивать 
нас витаминами довольно дли-
тельное время. К тому же не за-
бывайте, что в плодах груши, соз-
данной на основе нашей уссурий-
ской, содержится редкое в приро-
де вещество – арбутин. Это при-
родный антибиотик, который гу-
бителен для бактерий. Он убива-
ет вредные микроорганизмы в ки-
шечнике, помогает в борьбе с бо-
лезнями мочеполовой системы.

Важное об агротехнике
Несколько важных моментов, 

связанных с агротехникой выращи-
вания груши. 

   
В питомнике ЛПХ Макаревич со-

ветуют высаживать эту плодовую 
культуру на возвышенных, сухих 
местах, чтобы исключить подмо-
кание корневой системы деревьев 
грунтовыми водами. Поскольку 
груша самобесплодна, для исклю-
чения периодичности плодоноше-
ния в саду необходимо иметь раз-
ные сорта. А чтобы ускорить нача-
ло получения урожая, используют 
известный прием: вертикально ра-
стущие ветки переводят в горизон-
тальное положение, отклоняют их 
растяжками, а центральный прово-
дник периодически вырезают.

   
Александр Галаган (Малый садо-

вый центр) обращает внимание садо-
водов на то, что в отличие от яблони, 
сливы, абрикоса и вишни для груши 
не надо стараться создать кислую по-
чву и, как мы привыкли, большими 
дозами использовать пушонку, золу 
и т.д. Поскольку все сорта привива-
ются на сеянцы уссурийской груши, 
то надо исходить из ее потребностей. 
Наша дикая груша предпочитает ра-
сти на кислых почвах с реакцией по-
чвенного раствора pH 4,2-5,2. По-
чвы со щелочной реакцией (pH 8) 
эта культура не переносит.

Плодородный слой земли под гру-
шевыми деревьями должен быть не 
менее 40-50 см.

Восточный Восточный 
Анатолий Шагиахметов считает, 
что у Виктора Редько надо учиться

Кореянка в саду у Виктора Редько
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нием сорт груши Кореянка – это 
Олимпик (Olimpic), или Боль-
шая корейская (китайского про-
исхождения). Из официальных 
его характеристик: сорт устой-
чив к болезням и вредителям, в 
том числе к парше и мучнистой 
росе, вкус плодов сладко-кислый, 
мякоть сочная и плотная, хорошо 

– Груша – одна из немногих 
плодовых культур, которая не 
сдается перед первыми же замо-

розками. Ценности ей добавля-
ет и то, что плоды зимних сортов 
могут храниться по несколько ме-
сяцев, – рассказывает Анатолий 
Миргасимович. – Если учесть, что 
ранние сорта начинают созревать 
примерно с 5 августа, а урожай 
поздних мы снимаем в середине 
октября, то становится понятно, 
что груша способна обеспечивать 
нас витаминами довольно дли-
тельное время. К тому же не за-
бывайте, что в плодах груши, соз-
данной на основе нашей уссурий-
ской, содержится редкое в приро-
де вещество – арбутин. Это при-
родный антибиотик, который гу-
бителен для бактерий. Он убива-
ет вредные микроорганизмы в ки-
шечнике, помогает в борьбе с бо-
лезнями мочеполовой системы.

розками. Ценности ей добавля-
ет и то, что плоды зимних сортов 
могут храниться по несколько ме-
сяцев, – рассказывает Анатолий 
Миргасимович. – Если учесть, что 
ранние сорта начинают созревать 
примерно с 5 августа, а урожай 
поздних мы снимаем в середине 
октября, то становится понятно, 
что груша способна обеспечивать 
нас витаминами довольно дли-
тельное время. К тому же не за-
бывайте, что в плодах груши, соз-
данной на основе нашей уссурий-
ской, содержится редкое в приро-
де вещество – арбутин. Это при-
родный антибиотик, который гу-
бителен для бактерий. Он убива-
ет вредные микроорганизмы в ки-
шечнике, помогает в борьбе с бо-

связанных с агротехникой выращи-
вания груши. 

ветуют высаживать эту плодовую 
культуру на возвышенных, сухих 
местах, что
кание корневой системы деревьев 
грунтовыми водами. Поскольку 
груша самобесплодна, для исклю-
чения периодичности плодоноше-
ния в саду не
ные сорта. А чтобы ускорить нача-
ло получения ур
известный прием: вертикально ра-
стущие ветки переводят в горизон-
тальное положение, отклоняют их 
растяжками, а центральный прово-
дник периодически вырезают.

вый центр) обращает внимание садо-
водов на то, чт
сливы, абрикоса и вишни для груши 
не надо стараться создать кислую по-
чву и, как мы привыкли, большими 
дозами использовать пушонку, золу 
и т.д. Поскольку все сорта привива-
ются на сеянцы уссурийской груши, 
то надо исходить из ее потребностей. 
Наша дикая груша предпочитает ра-
сти на кислых почвах с реакцией по-
чвенного раствора pH 4,2-5,2. По-
чвы со щелочной реакцией (pH 8) 
эта культура не переносит.

шевыми деревьями должен быть не 
менее 40-50 см.
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 Один из советов, как поддержи-

вать высокую отдачу грушевых де-
ревьев в своем саду, дал опытный 
садовод Алексей Герасименко. По 
его мнению, весной нужно обяза-
тельно тщательно зачищать тупой 
стороной ножа на стволах старую 
отмирающую кору. После этой про-
цедуры ствол обмазывается бол-
тушкой из свежего навоза, глины и 
извести. Средство начинает рабо-
тать с потеплением на улице, поэто-
му слишком рано делать такую об-
работку деревьев нет смысла.

– Я стараюсь в своем саду вес-
ной зачищать не только груши, но 
и другие плодовые деревья, – по-
яснил собеседник. – Эффект нали-
цо: они будто рождаются заново! 
Начинают бодро зеленеть, прибав-
лять в росте, набирать цвет. 

   
Анатоилй Шагиахметов, гово-

ря про агротехнику этой плодовой 
культуры, сослался на рекоменда-
ции известного в Приморье биоло-
га Юрия Бродского.

– По моему мнению, в своих пу-
бликациях Юрий Васильевич дал 
дельные советы о том, что груша 
должна быть защищена от южных и 
летних ветров, это надо учитывать 
при посадке. Она требует поливов, 
поскольку любит воду. Но близко 
расположенные грунтовые воды гу-
бительны для нее. Необходимо про-
реживание завязи и плодов. Удо-
брение желательно вносить по по-
лосе, выходящей за границу проек-
ции кроны, где располагаются вса-
сывающие корни. 

   
 По мнению опытного и успеш-

ного садовода Виктора Редько, 
урожай груши очень сильно зави-
сит от грамотной обрезки и фор-
мировки деревьев. Сам он уделя-
ет этому вопросу большое внима-
ние. Формирует груши невысо-
кими, придает деревцам правиль-
ную чашевидную форму. Начина-
ет эту работу уже на второй год 
после посадки. Старые ветки об-
резает. Плюс подкормки, плодо-
родная почва слоем 60 см, дренаж 

участка. Прививает груши в кро-
ну. И вот результат: образцово-
показательный, очень урожайный 
сад, какой встречать прежде не 
приходилось. И особенно он по-
ражает в позднюю осеннюю пору, 
когда обычно ни одного яблочка, 
ни одной груши уже не найдешь. 
А тут такое изобилие, что диву да-
ешься. 

Нынешней осенью Виктор Редь-
ко вновь принимал в гости садово-
дов, рассказывал им о своей агро-
технике, лучших сортах плодово-
ягодных культур. Владимир и На-
дежда Цымбал из села Чернышев-
ка Анучинского района после по-
ездки в п. Новый поделились сво-
ими впечатлениями:

– Отличный сад! Даже трудно 
было поверить в то, что это у нас, 
в Приморье, да еще поздней осе-
нью. Вот что может человек, увле-
ченный садоводством!

И, конечно же, побывав в саду 
Редько и сняв пробу Кореянки, все 
хотят развести этот поздний сорт 
груши у себя на участках. Вполне 
оправданное желание.

Надежда БРАЖИНА,
Brajina@yandex.ru

P. S. Анатолию Миргасимовичу 
Шагиахметову можно написать: 

anatolĳ .agronom@yandex.ru
Тел. 8-904-623-37-81. 

Восточный КОЛОРИТ

Чашевидная 
формировка 
груши – 
почерк 
опытного 
садовода 
Виктора 
Редько

Груши под снегом
В семье Кустовых, создавшей питомник в селе Несвоевка (Парти-

занск), где выращиваются груши зимнего потребления, эти фрукты 
тоже любят. Хозяйка Ольга Александровна (тел. 8-914-726-45-90) 
поделилась с нами одним из любимых рецептов праздничного де-
серта.

 Берем 400 г творога или сыра Маскарпоне, 3 яйца, 5 ст. л. с неболь-
шой горкой манки, 4 ст. л. с небольшой горкой сахара, 1 ч. л. ванили, 
100 г сливочного масла.

Творог (сыр) перемешиваем с яйцом, добавляем манку, сахар, ваниль, 
размягченное сливочное масло и даем постоять 5-7 минут, чтобы манка 
набухла и смесь загустела. Консервированные груши укладываем плот-
но на смазанное дно высокой разборной формы для выпечки и посыпа-
ем сахарной пудрой. Выпекаем 45 минут при температуре 200 градусов.

Пока наше «творение» выпекается, готовим «снег». Для этого по-
требуется 3 белка и 1 стакан сахара.

Взбиваем охлажденные яичные белки с сахаром в крепкую пену. Из ду-
ховки вынимаем нашу выпечку и заливаем ее взбитыми белками. Если 
форма невысокая, наращиваем края пергаментной бумагой и отправляем 
обратно в духовку на 5-8 минут при температуре 120-150 градусов, чтобы 
белки слегка уплотнились. Готовность можно проверить нажатием паль-
ца: если поверхность пружинит – пора вынимать. При желании во взби-
тые белки можно добавить кокосовую стружку или готовый торт залить 
сверху шоколадной глазурью. Груши под снегом украсят новогодний стол. 
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С грядки – НА ПОДОКОННИК

Сорта острых перчиков с каждым годом
все привлекательнее и … нет, не острее,
а компактнее. Поэтому это прекрасный вариант 
для выращивания дома на подоконнике.
Тем более что острого перца много и не требуется, 
одного куста вполне может хватить
для запросов хозяйки на кухне.

Разноцветное Конфетти скрывает 
свой жгучий характер

В прошлом году фурор произве-
ла дачница Мария Павленко, за-
интриговав оригинальным перцем 
Колокольчик. Мария Ивановна 
охотно делилась семенами с теми, 
кто мечтал тоже вырастить такие 
колокольчики. В нынешнем сезо-
не дачница осталась верна себе и 
представила новый интересный 
сорт – Конфетти с разноцветны-
ми мелкими плодами. Миниатюр-
ный кустик одновременно украша-
ют перчики фиолетовой, красной, 
желтой окраски. Это можно было 
увидеть на выставке-ярмарке, ко-
торая проводилась 3 сентября в 
парке Победы на Второй Речке в 

рамках городского праздника, где 
чествовали победителей конкурса 
среди дачников. Конфетти украси-
ло также экспозицию Любови Бы-
стриковой (садоводческое товари-
щество «Пионер»), которой тоже 
всегда есть чем привлечь внима-
ние посетителей.

Сорта с мелкими плодами – на-
ходка для тех, кто устраивает дома 
огородик. У них компактная корне-
вая система, для которой будет до-
статочно цветочного горшка. 

Жительница села Чернышевка 
Анучинского района Надежда Цым-
бал минувшим летом выращивала 
несколько сортов острого перчика, в 
том числе Рябинушку – один из са-
мых декоративных, перчики действи-
тельно напоминают ягоды рябины, а 
листики – будто лодочки, края под-
кручены внутрь. Точно отражает осо-
бенности сорта название «Салют» – в 
пору созревания разноцветные пер-
чики, будто всполохи салюта, укра-
шают крошечный кустик с ориги-
нальными темно-фиолетовыми ли-
стьями. Спелые плоды красные, про-
долговатые, длиной 2,5 см.

Дома перчики выращивают в 
рыхлой, хорошо удобренной по-

чве с добавлением перегноя. По 
утрам желательно выставлять их 
на солнце. Если очень жарко, поли-
вать придется каждый день и хотя 
бы один раз в неделю опрыскивать 
водой из пульверизатора. 

После окончания плодоношения ве-
точки обрезают на треть и продолжа-
ют поддерживать влажность грунта.

Выбор сортов для домашнего 
огородника большой

У Рябинушки плоды
как ягоды рябины

Надежда Цымбал 
демонстрирует 
урожай

Конфетти – сорт 
позднеспелый, 

любитель тепла, света 
и обильного полива

Дома перчики 
доспевают, и плоды

у них краснеют

У сорта Фейерверк 
не менее

нарядный вид
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Сорта с мелкими плодами – на-
ходка для тех, кто устраивает дома 
огородик. У них компактная корне-
вая система, для которой будет до-

Жительница села Чернышевка 
Анучинского района Надежда Цым-
бал минувшим летом выращивала 
несколько сортов острого перчика, в 
том числе Рябинушку – один из са-
мых декоративных, перчики действи-
тельно напоминают ягоды рябины, а 
листики – будто лодочки, края под-
кручены внутрь. Точно отражает осо-
бенности сорта название «Салют» – в 
пору созревания разноцветные пер-
чики, будто всполохи салюта, укра-
шают крошечный кустик с ориги-
нальными темно-фиолетовыми ли-
стьями. Спелые плоды красные, про-

Дома перчики выращивают в 
рыхлой, хорошо удобренной по-

чве с добавлением перегноя. По 
утрам желательно выставлять их 
на солнце. Если очень жарко, поли-
вать придется каждый день и хотя 
бы один раз в неделю опрыскивать 
водой из пульверизатора. 

точки обрезают на треть и продолжа-
ют поддерживать влажность грунта.

Выбор сортов для домашнего 

Дома перчики 
доспевают, и плоды

у них краснеют
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На Приморской овощной опытной станции
в Суражевке для получения товарной продукции 
и реализации населению возделываются четыре 
основных сорта картофеля: Удача, Сантэ, 
Адретта, Свитанок Киевский. По ним ведется 
элитное семеноводство. 

Оценки за урожайность и вкус 
Как показали себя сорта

в минувшем сезоне?

Свитанок возродился 
– Сорт Свитанок Киевский уже 

был практически утерян, – рассказал 
кандидат сельскохозяйственных наук 
заместитель директора станции по на-
учной работе Николай Сакара. – Даже 

 С о р т 
Удача лидирует по урожайно-
сти, составившей по итогам ны-
нешнего года 40-45 тонн с га. По-
ражение фитофторозом незна-
чительное – 0,1 балла.

 Средняя урожайность Сантэ со-
ставила 35 тонн с га при пораже-
нии фитофторозом 01-03 балла. 

 Урожайность у капризного, но 
очень востребованного населени-
ем сорта Адретта – 20-25 тонн с 
га, поражение фитофторозом 
значительное – 2-3 балла, а на 
отдельных участках даже выше. 

 Примерно такой же показа-
тель по урожайности (25 тонн с 
га) – у сорта Свитанок Киевский 
при незначительном поражении 
фитофторозом.

ОСНОВНЫЕ СОРТА

Адретта больше всего 
востребована у населения

На станции – единственной в стране – ведется 
семеноводство по сорту Свитанок Киевский, 
который многие считают лучшим по вкусу

В пору уборки урожая картофель
в Суражевке можно купить у кромки 
поля, а скоро дачники поедут сюда за 

семенами рекомендуемых учеными сортов

сами создатели от него отказались. Но 
поскольку его очень любят приморцы, 
считают этот картофель самым вкус-
ным, для нас было очень важно нала-
дить его производство и семеновод-
ство. Мы встретились с оригинато-
ром сорта, получили права на ведение 
семеноводства. Теперь наша станция 

единственная в стране, которая рабо-
тает со Свитанком.

В селекционный процесс был вовле-
чен сорт Удача, отличающийся высо-
кой урожайностью и устойчивостью 
к болезням. Однако не устраивает его 
вкус и белая окраска мякоти. Поэто-
му мы ставим перед собой задачу по-

Свитанок возродился 
– Сорт Свитанок Киевский уже 
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Суражевские ученые проводят много
занятий по картофелеводству и овощеводству

Николай Сакара готов ответить на любые вопросы 
дачников и огородников по любимой огородной культуре

лучить собственный сорт, не уступаю-
щий Удаче в лучших ее характеристи-
ках, но вкусный и с желтой мякотью. 

Селекцией по основной огород-
ной культуре научная станция в 
Суражевке занялась не так дав-
но. Ученые нашли контакт с веду-
щими учреждениями России, ра-
ботающими по этому направле-
нию, сотрудничают с ними. Перве-
нец – сорт Солнцесвет уже прохо-
дит государственные сортоиспыта-
ния. Продолжается селекционный 
процесс еще по трем сортам: Арте-
мовец, Дальневосточная роза, При-
морский. 

Запросы частников – 
закон

Для удовлетворения запросов 
частников и расширения ассорти-
мента сортов, которые возделыва-
ются в крае, на Приморской ово-
щной опытной станции испыты-
вается большое количество сортов 
российской и иностранной селек-
ции. Делается их отбор для того, 
чтобы лучшие рекомендовать для 
выращивания дачникам и огород-
никам, на долю которых приходит-

ся до 80 процентов выращиваемого 
в крае картофеля. 

Помимо урожайности и потреби-
тельских свойств оценивается под-
верженность сортов самому злов-
редному заболеванию этой огород-
ной культуры – фитофторозу. 

Вот некоторые итоги минувшего 
сезона по испытанию этих сортов. 

По урожайности (35-40 тонн с га) 
выделился сорт Наташа с красивы-
ми клубнями и отличным вкусом. 
Однако поражение фитофторозом 
было высоким – до 5-4 балла.

Королева Анна – урожайность 

45 тонн с га, поражение фитофто-
розом – 5 баллов.

Родрига – 30-35 тонн с га, хорошие 
потребительские характеристики. 

Ред Леди – сорт с желтой мяко-
тью, мелкими глазками, привлека-
тельный по внешнему виду и вкусо-
вым качествам. Продемонстрировал 
относительную устойчивость к фи-
тофторозу. 

Розара – сорт не новый, но про-
должает испытываться. Средняя 
урожайность – около 20 тонн, по-
ражение фитофторозом – 0,5 балла.

Гала – сорт уверенно зашел на ры-
нок. Однако показатели по урожай-
ности средние – 20 тонн с га. Пора-
жение – 5 балллов. 

Витессе – сорт с привлекательны-
ми гладкими клубнями, не новый. 
Доказал свою высокую урожайность. 

Сейчас идет подготовка к реали-
зации оптом и в розницу семенно-
го картофеля всех этих сортов. Она 
начнется в декабре. 

P. S. Приморская овощная 
опытная станция:

село Суражевка, город Артем; 
тел. 8(42337)9-62-17.
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лучить собственный сорт, не уступаю-
щий Удаче в лучших ее характеристи-
ках, но вкусный и с желтой мякотью. 

Селекцией по основной огород-
ной культуре научная станция в 
Суражевке занялась не так дав-
но. Ученые нашли контакт с веду-
щими учреждениями России, ра-
ботающими по этому направле-
нию, сотрудничают с ними. Перве-
нец – сорт Солнцесвет уже прохо-
дит государственные сортоиспыта-
ния. Продолжается селекционный 
процесс еще по трем сортам: Арте-
мовец, Дальневосточная роза, При-

Запросы частников – 
закон

Для удовлетворения запросов 
частников и расширения ассорти-
мента сортов, которые возделыва-
ются в крае, на Приморской ово-
щной опытной станции испыты-
вается большое количество сортов 
российской и иностранной селек-
ции. Делается их отбор для того, 
чтобы лучшие рекомендовать для 
выращивания дачникам и огород-
никам, на долю которых приходит-

ся до 80 процентов выращиваемого 
в крае картофеля. 

тельских свойств оценивается под-
верженность сортов самому злов-
редному заболеванию этой огород-
ной культуры – фитофторозу. 

сезона по испытанию этих сортов. 

выделился сорт 
ми клубнями и отличным вкусом. 
Однако поражение фитофторозом 
было высоким – до 5-4 балла.

ся до 80 процентов выращиваемого 

Помимо урожайности и потреби-
тельских свойств оценивается под-
верженность сортов самому злов-
редному заболеванию этой огород-

Вот некоторые итоги минувшего 
сезона по испытанию этих сортов. 

По урожайности (35-40 тонн с га) 
 с красивы-

ми клубнями и отличным вкусом. 
Однако поражение фитофторозом 

 – урожайность 

45 тонн с га, поражение фитофто-
розом – 5 баллов.

потребительские характеристики. 

тью, мелкими глазками, привлека-
тельный по внешнему виду и вкусо-
вым качествам. Продемонстрировал 
относительную устойчивость к фи-
тофторозу. 

должает испытываться. Средняя 
урожайность – около 20 тонн, по-
ражение фитофторозом – 0,5 балла.

нок. Однако показатели по урожай-
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 Дачник Юрий Будаков из На-
ходки не только сам находится в 
постоянном поиске интересных 
огородных новинок, но и других 
приобщает к экспериментирова-
нию, распространяя семена любо-
пытных сортов и предлагая испы-
тать что-нибудь необычное и ин-
тересное.

– Юрий Серафимович, и какие 
же сюрпризы в минувшем сезоне 
преподнесла вам всеми любимая 
картошка?

– А я вот, честно говоря, не очень-
то люблю этот продукт. Однако 
даже я поразился вкусу картофе-
ля цветного. Настоящий сюрприз 
преподнес сорт, который так и на-

Огородные эксперименты
тел. 8(42337)9-62-17.

Дачник Юрий Будаков из На- Огородные эксперименты
зывается – Сюрприз. Кожура у него 
красная, мякоть – розовая, причем 
при тепловой обработке не темнеет. 
Это один из диетических сортов, ас-
сортимент которых я стараюсь рас-
ширить и рекомендовать нашим 
дачникам и огородникам. 

Советовал бы обратить внимание 
на сорт Салблю, который имеет как 
фиолетовую кожуру, так и фиолето-
вую мякоть. Клубни отличаются ма-
лым содержанием крахмала и высо-
ким – инсулина, что очень полезно 
для больных сахарным диабетом. 

Сорт Метеор привлек как уль-

траскороспелый, созревающий за 
60 дней и показывающий хорошую 
урожайность. 

– Но вы ведь занимаетесь не 
только картофелем?

– Стараюсь охватить широкий на-
бор овощных культур. В этом году 
выделили хорошие сорта томатов, 
перца сладкого, кавбуза, огурдыни 
и просто дыни. Особенно понрави-
лась дыня Эфиопка. А из тыкв, кото-
рых тоже испытал несколько сортов, 
выделил бы тыкву Медовая гитара. 

P. S. Тел. Юрия Серафимовича 
Будакова 8 (4236) 65-94-02.
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Полезные советы по 
хранению выращенного 
урожая картофеля дал 
заместитель генерального 
директора компании 
«Моляков Агро групп» 
Александр Чаплыгин 
на конференции, 
состоявшейся в августе в 
Суражевке на Приморской 
овощной опытной станции. 
Его рекомендации были 
адресованы прежде всего 
крупным хозяйствам и 
фермерам, выращивающим 
картофель в 
промышленных масштабах. 
Но и частники могли 
извлечь из выступления 
важные подсказки. 

 Например, нельзя опускать 
картофель сразу в холодный по-
греб. Стоит прислушаться к реко-
мендациям о необходимости так 
называемого лечебного периода 
для отправляемого на хранение 
зимнего запаса клубней. В сред-
нем он длится 15-20 дней, и темпе-
ратура не должна быть ниже 12-15 
градусов. В это время клубни ин-
тенсивно дышат и испаряют вла-

гу. Температуру в погребе сни-
жают постепенно до 8-10 гра-
дусов, а затем в течение меся-
ца – до 2-3. Тогда поврежде-
ния на клубнях успеют подсо-
хнуть. При температуре ниже 
10 градусов процесс подсуши-
вания повреждений на клуб-
нях прекращается. 

Температурный режим
при хранении желательно

соблюдать следующий: 
 семенной картофель хранят 

при температуре 2-4 градуса;
 столовые сорта – 2-4 гра-

дуса;
 сорта для переработки на 

чипсы – 7-10 градусов;
 для переработки на фри – 

6-8 градусов. 
Лучше всего хранить кар-

тофель в контейнерах, нельзя 
смешивать при хранении раз-
ные сорта, потому что они име-

ют разную лежкость.
Какой картофель лучше хранит-

ся? Тот, при выращивании кото-
рого соблюдалась агротехника, 
в том числе грамотно вносились 
удобрения. Александр Михай-
лович напомнил, что на созрева-
ние клубней влияют прежде все-
го фосфор и бор, а на их хранение 
– калий, бор и магний. За каче-
ство кожуры в ответе опять-таки 

Для начала – 
лечебный период

 Лечебный период при закладке 
картофеля на хранение составляет:
при температуре 18 градусов – 14 дней; 
 15 градусов – 20 дней;
 12 градусов – 30 дней.
при температуре ниже 10 градусов процесс 
подсушивания повреждений клубней прак-
тически прекращается. 
Охлаждение: снижать температуру в погре-
бе и других хранилищах нужно постепен-
но – на один градус в день.

СПРАВКА

Многие дачники 
делают правильно 
– убирают и хранят 
картофель
по сортам отдельно

Сохранность картофеля во многом зависит 
от соблюдения агротехники ее выращивания, 

подкормки в рекомендуемые сроки 
калийным удобрением

Спускаем в погреб
только уже хорошо 
просушенные клубни
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ство кожуры в ответе опять-таки 
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Наш 

Приморский край, по данным 
за 2016 год, имеет самые большие 
площади под картофелем в Даль-
невосточном регионе – 41,7 тысячи 
га (в Амурской области – 25,6 ты-
сячи га, в Хабаровском крае – 20,5 
тысячи га). Если у соседей круп-
ные хозяйства уже почти не выра-
щивают эту культуру, то у нас быв-
шие совхозы и производственные 
кооперативы еще засаживают ею 
примерно 4 тысячи га. Но основ-
ной вклад в производство второ-
го хлеба вносит население – кар-
тофельные грядки в Приморье за-
нимают 32,8 тысячи га.

 А какие сорта выращивали наши 
сельхозпредприятия и крестьянско-
фермерские хозяйства в нынешнем 
году? Иногда складывается ощуще-
ние, что в крае все поля засажены 
исключительно Адреттой. Торгов-
цы стараются убедить, что прода-
ют именно эту вкусную картошку, 
да и на ценниках чаще всего указы-
вается именно этот сорт.

Однако цифрами это не под-
тверждается. По информации от-
дела семеноводства филиала «Рос-
сельхозцентра» по Приморскому 
краю, больше всего в этом году было 
высажено семян сорта Сантэ – 859 
тонн. Выбор картофелеводов впол-
не оправдан: этот картофель уро-
жайный, устойчивый к непогоде, 
менее всего восприимчивый к фи-
тофторозу (признаки заболевания и 
в нынешнем сезоне появились поз-
же, чем на других сортах) и тоже 
вкусный. Адретте в этом он хоть и 
уступает, но не намного. 

А вот выращивать капризную 
Адретту – значит рисковать. Неу-
дивительно, что ее было высажено 
почти в 2 раза меньше – 457 тонн. 
Еще тяжелее будет купить картош-

Наш Наш Фермеры 
предпочитают 
Сантэ

ку сорта Свитанок Киевский, кото-
рый многие ставят на первое место 
по вкусу, – его семян высаживалось 
всего 108 тонн. 

Большие площади были отведе-
ны под посадку сортов Янтарь (774 
тонн семян), Розара (561 тонн), 
Удача (405 тонн), Невский (400 
тонн). О вкусовых достоинствах 
этого картофеля можно спорить. Но 
даже в нестабильном приморском 
климате они, как правило, не под-
водят. Кто же будет отказываться 
от палочки-выручалочки?

P. S. Приморский научно-
исследовательский институт 

сельского хозяйства ведет 
семеноводство по сортам 

картофеля: Янтарь, Адретта, 
Сантэ, Жуковский ранний, 

Смак, Дачный, Удача, Казачок, 
Юбиляр.  

Адрес института: Уссурийский 
район, п. Тимирязевский,

ул. Воложенина, 30.
Тел. 8(4234)39-27-19.

бор. Потемнение мякоти клубней 
во многом зависит также от калия. 

Все это надо учитывать и вно-
сить содержащие необходимые 
для длительного и успешного хра-
нения картофеля элементы удо-
брения в рекомендуемые сроки. К 
примеру, после того как картофель 
отцвел и должен набирать клубне-
вую массу, его нужно обеспечить 
бором. Калий рекомендуется вно-
сить дробно. 

Практика показывает, что про-
блемы при хранении картофеля 
часто связаны с неправильным 
удалением ботвы перед уборкой 
урожая. Александр Чаплыгин по-
рекомендовал: нужно оставлять 
примерно 20-30 см от земли. За-
частую ее срезают либо слишком 
высоко, либо, наоборот, слишком 
низко, либо просто ждут, когда 
она поляжет сама. Удаляя кусты 
под самый корешок, когда клуб-
ни еще не сформировались, мы 
не даем им вызреть. Если же сре-
заем ботву слишком высоко, то 
она может быстро снова пойти в 
рост, особенно после дождя. Тут 
же воспользуется моментом фи-
тофтора, споры зловредного забо-
левания проникнут внутрь. Поэ-
тому после удаления ботвы необ-
ходимо провести профилактиче-
скую обработку картофеля про-
тив фитофторы. 

Убирают картофель, когда кожу-
ра на клубнях сформировалась не 
менее чем на 95 процентов. 

Желательно, чтобы в эти дни 
влажность воздуха не превышала 
70 процентов, а температура была 
не ниже +10 градусов.

Отличный 
урожай – 
отличное 
настроение

Фермеры делают ставку на Сантэ

Картофель остается главным
в нашем меню
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Эксперт нашего журнала 
ученый агроном Анатолий 
Шагиахметов провел 
нынешней осенью,
в пору уборки урожая, 
большую работу по оценке 
потребительских качеств 
испытываемых им сортов 
картофеля. В коллекции
у него их несколько 
десятков, поэтому 
нужно было затратить 
много времени и сил 
на дегустацию по всем 
правилам. 

Помогали дети, жена Татьяна. 
Она шутит: 

– Как бы теперь не пришлось рас-
плачиваться – бороться с лишними 
килограммами. Не надо думать, что 
картофель не содержит жиров. Их 
хоть немного, но они есть – 0,4%. 
Да и калорийность клубней не та-
кая уж низкая. 

Анатолий поясняет:
– Если есть картошку без всяких 

жиров, то не испортишь фигуру, блю-
да из нее не калорийнее макарон или 
риса. На калорийность влияют только 
способ приготовления и использова-
ние жиросодержащих добавок.

Ориентируйтесь
на категории 

Анатолий Миргасимович рас-
сказал о том, что для столовых со-
ртов существует классификация 
по кулинарным категориям, кото-
рых выделяют четыре: А, В, С и Д. 
Правда, такие категории указыва-
ются пока только для иностран-
ных сортов. Отечественные ори-
гинаторы если и характеризуют 
сорт с этой точки зрения, 
то описательно (загля-
ните в Государствен-
ный реестр селек-
ционных достиже-
ний, допущенных 
к использованию), 
да и то пока далеко 
не все. Введение 
обязательной та-
кой классифика-
ции помогло бы 
нашим огородни-
кам в правильном 
выборе сортов. 

A – твердый 
к а р т о ф е л ь  д л я 

приготовления салатов. Не разва-
ривается, имеет зернистую струк-
туру и плотную мякоть, после отва-
ривания становится плотным и вяз-
ким, хорошо сохраняет свою форму. 
Отличается высокими вкусовыми 
качествами и высоким содержани-
ем крахмала.

B – картофель для смешанного 
употребления (пригоден для приго-
товления любых блюд). Слегка раз-
варивается, обладает мелкозерни-
стой структурой и слабой мучнисто-
стью. Вкусовые качества хорошие.

C – мучнистый разваристый кар-
тофель с крупнозернистой струк-
турой. 

D – очень мучнистый картофель с 

крупнозернистой структурой и низ-
кими вкусовыми качествами. При-
меняется для технических целей и 
на корм скоту.

Понятно, что для приготовления 
пюре нужен достаточно мучнистый 
и хорошо разваривающийся кар-
тофель. К таким сортам относят-
ся: Адретта, Свитанок Киевский, 
Гала и т.д. Иногда на рынке убеж-
дают, что Гала по вкусу нисколь-
ко не уступает популярной в крае 
Адретте (называют ее «усовершен-
ствованная Адретта»). У этого со-
рта желтая мякоть клубней. При-

влекает и его высокая урожай-
ность. 

Считается, что практиче-
ски не уступает Адретте 

и сорт картофеля Туле-

Будем варить, 
жарить, запекать? 

Или готовить 
чипсы?У каждого сорта 

картофеля свое 
предназначение

Будем варить, Будем варить, 
жарить, запекать? жарить, запекать? жарить, запекать? 

Или готовить Или готовить 
чипсы?чипсы?У каждого сорта 

картофеля свое 

Будем варить, 
жарить, запекать? 

Или готовить 
чипсы?

Чем больше выбор, тем лучше

Варись, картошка!

Картофель содержит:
– около 2% белка от своей 
массы;
– около 0,4% жиров;
– порядка 16% углеводов.
Калорийность картофеля – 77 
ккал на 100 г. 
Клубни богаты витаминами, 
макро– и микроэлементами.

В России допущено
к использованию 300 сортов 
картофеля. Из них 165 рос-
сийской селекции и 135 – ино-
странной.

СПРАВКА

СПРАВКА
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евский. Правда, Анатолий Мирга-
симович с этим не согласился. Но 
подтвердил, что по урожайности 
он заслуживает хороших оценок. 
Тоже рассыпчатый и урожайный 
сорт Розалинда.

Для варки нужно каждому свое: 
кто-то предпочитает рассыпчатые, 
хорошо разваривающиеся клубни, 
а кто-то – более плотные, сохраня-
ющие форму. 

Для приготовления жареного кар-
тофеля подойдут клубни умерен-
ной мучнистости, нерассыпающие-
ся. Подходящий картофель для за-
пекания становится мягким, но при 
этом не рассыпается. 

Удобнее всего запекать крупные 
овальные клубни. Для салатов луч-
ше брать картошку с тонкой кожу-
рой. 

Кухонные тонкости
Анатолий дал такой простой со-

вет: если хотите сварить в мунди-
ре сильно рассыпчатый картофель, 
добавьте в воду немножко кислоты 
– клубни останутся целыми. 

Если вы жарите картофель крах-
малистый, то его предварительно 
надо промыть под водой, осушить 
полотенцем и только после этого – 
на сковородку.

– А картофель каких сортов са-
мый вкусный?

– Вкус картофеля определяют не 

только сам сорт, но и агротехни-
ка его возделывания, а также пого-
да. Когда она плохая, клубни нака-
пливают меньше крахмала и недо-
тягивают до своих потенциальных 
характеристик. Но если все-таки 
плясать от них, то самыми вкусны-
ми можно считать такие сорта, как 
Свитанок Киевский, Адретта, Гала, 
Бородянский розовый, Сантэ, Сне-
гирь, из новинок – Памяти Рогаче-
ва. Средние по вкусу, на мой взгляд, 
но урожайные: Сатурна, Лина, Рая, 
Витессе. 

Посоветовал бы тщательно вни-
кать в характеристики каждого со-
рта, на которые вы делаете ставку, 
учитывать содержание в них крах-
мала. Крахмалистые (или муч-
нистые) сорта имеют содержание 
крахмала около 22% от массы клуб-
ня. При термической обработке та-
кой картофель приобретает зерни-
стую структуру. Но на салат она не 
пойдет, потому что рассыпается. В 
салат лучше класть картофель вос-
ковых сортов с содержанием 16% 
крахмала. При варке такие клубни 
сохраняют целостность. 

Еще совет: варите картофель на 
медленном огне, чтобы крахмал 
разбухал равномерно. При сильном 
огне он обваривается снаружи и ло-
пается, оставаясь сырым внутри. 
Чем крупнее нарезаны клубни, тем 
меньше питательных веществ они 
теряют при варке, и если варятся 

в соленой воде, то теряют больше 
витаминов. Поэтому лучше солить 
его перед окончанием варки. 

Для приготовления чипсов, по 
оценке собеседника, отлично подхо-
дит сорт Сантэ. Очищенные клубни 
тонко нарезаются, промываются во-
дой и готовятся во фритюре. 

– Какой картофель полезнее – с 
красной, белой или синей кожу-
рой? 

– Цвет кожуры не влияет ни на 
урожай, ни на полезные свойства 
картофеля. Другое дело – цвет мя-
коти клубней. В желтом картофе-
ле много каротина. А в фиолето-
вом – антиоксидантов, которые ис-
пользуются для профилактики за-
болеваний рака желудка. 

Картофель с фиолетовой, синей, 
черной мякотью очень полезный, 
вкусный, питатель ный, в нем мно-
го белков. Другое дело, что есть его 
не очень приятно из-за необычного 
цвета. Есть выход – использовать 
его для винегрета, салатов, где цвет 
не будет даже виден. Хорош такой 
картофель и в запеченном виде. Но 
надо иметь в виду, что такой урожай-
ности, как у обычных сортов, цвет-
ная картошка не даст, – она в 2-3 
раза ниже.

В семье 
Шагиахметовых 

никто не остался
в стороне от уборки 

урожая

Дегустация в селе Иннокентьевка

Биология развития
картофеля:
– ботва картофеля вымерза-
ет при температуре минус 1,5-2 
градуса;
– клубни вымерзают при темпе-
ратуре минус 1-2 градуса;
– клубни прорастают при плюс 
5-6 градусах;
– оптимальная температура ро-
ста – плюс 18-24 градусах;
– рост клубней прекращается 
при плюс 26 градусах и больше.

СПРАВКА

евский. Правда, Анатолий Мирга-
симович с этим не согласился. Но 
подтвердил, что по урожайности 
он заслуживает хороших оценок. 
Тоже рассыпчатый и урожайный 

Для варки нужно каждому свое: 
кто-то предпочитает рассыпчатые, 
хорошо разваривающиеся клубни, 
а кто-то – более плотные, сохраня-

Для приготовления жареного кар-
тофеля подойдут клубни умерен-
ной мучнистости, нерассыпающие-
ся. Подходящий картофель для за-
пекания становится мягким, но при 

Удобнее всего запекать крупные 
овальные клубни. Для салатов луч-
ше брать картошку с тонкой кожу-
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вет: если хотите сварить в мунди-
ре сильно рассыпчатый картофель, 
добавьте в воду немножко кислоты 
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малистый, то его предварительно 
надо промыть под водой, осушить 
полотенцем и только после этого – 

– А картофель каких сортов са-

– Вкус картофеля определяют не 

только сам сорт, но и агротехни-
ка его возделывания, а также пого-
да. Когда она плохая, клубни нака-
пливают меньше крахмала и недо-
тягивают до своих потенциальных 
характеристик. Но если все-таки 
плясать от них, то самыми вкусны-
ми можно считать такие сорта, как 
Свитанок Киевский, Адретта, Гала, 
Бородянский розовый, Сантэ, Сне-
гирь, из новинок – Памяти Рогаче-
ва. Средние по вкусу, на мой взгляд, 
но урожайные: Сатурна, Лина, Рая, 
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Свитанок Киевский, Адретта, Гала, 
Бородянский розовый, Сантэ, Сне-
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но урожайные: Сатурна, Лина, Рая, 
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Еще совет: варите картофель на 
медленном огне, чтобы крахмал 
разбухал равномерно. При сильном 
огне он обваривается снаружи и ло-
пается, оставаясь сырым внутри. 
Чем крупнее нарезаны клубни, тем 
меньше питательных веществ они 
теряют при варке, и если варятся 

в соленой воде, то теряют больше 
витаминов. Поэтому лучше солить 
его перед окончанием варки. 

оценке собеседника, отлично подхо-
дит сорт Сантэ. Очищенные клубни 
тонко нарезаются, промываются во-
дой и готовятся во фритюре. 

красной, белой или синей кожу-
рой? 

урожай, ни на полезные свойства 
картофеля. Другое дело – цвет мя-
коти клубней. В желтом картофе-
ле много каротина. А в фиолето-
вом – антиоксидантов, которые ис-
пользуются для профилактики за-
болеваний рака желудка. 

черной мякотью очень полезный, 
вкусный, питатель ный, в нем мно-
го белков. Другое дело, что есть его 
не очень приятно из-за необычного 
цвета. Есть выход – использовать 
его для винегрета, салатов, где цвет 
не будет даже виден. Хорош такой 
картофель и в запеченном виде. Но 
надо иметь в виду, что такой урожай-
ности, как у обычных сортов, цвет-
ная картошка не даст, – она в 2-3 
раза ниже.
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Пересматривая 
зимний запас картофеля (это 
нужно обязательно периоди-
чески делать!), отложите клуб-
ни, которые начали портиться. 
Вырежьте гниль, а остальную 
часть подготовьте для сушки. 
Очистите, нарежьте на неболь-
шие дольки, опустите их, пере-
мешивая, в сетке в кастрюлю с 
кипящим раствором крахмала 
на 15-20 секунд. 

Потом выложите ровно для 
просушивания. Через 2 часа 
дольки можно будет переложить 
в бумажные пакеты для дальней-
шей просушки (можно даже под-
ключить вентилятор) и хране-
ния. Хорошо высушенный кар-
тофель при перемешивании из-
дает характерный шорох орехов.

Из такого запаса можно сде-
лать картофельную муку. Суше-
ный картофель можно использо-
вать для супов и других блюд, 
предварительно замочив.

Запас на еду и семена
А если купленный на еду картофель начинает пор-

титься? Помойте его раствором соды – храниться бу-
дет долго. 

Часто верхний слой картофеля начинает отпотевать, из-за 
чего он может загнить. Поможет избежать этого опудрива-
ние мелом или уложенный сверху слой свеклы. Если под-
вал сырой, поставьте ящики с известью, которая будет впи-
тывать влагу. В них также кладут толченый чеснок (100 г на 
100 кг), перекладывают пижмой и сухими листьями рябины. 

Каждый сорт должен быть подписан и храниться от-
дельно. Конечно же, не смешивают семенной запас и 
тот, что на еду. 

На зимнее хранение рекомендуется использовать пред-
почтительно поздние сорта, имеющие более продолжи-
тельный период хранения.

Не бойтесь экспериментировать на 
своих участках! Испытывайте новые 
сорта, отбирайте подходящие для себя 
по вкусу и другим характеристикам.

P. S. Анатолию Миргасимовичу 
Шагиахметову можно написать: 

anatolĳ .agronom@yandex.ru
Тел. 8-904-623-37-81. 

Наш ВТОРОЙ ХЛЕБ

Свое слово в оценке 
примерно двух десятков со-
ртов из коллекции Анатолия 
Шагиахметова и жительни-
цы пригорода Владивостока 
Жанны Ящук сказали участ-
ники садоводческого тура по 
краю, о чем мы писали в про-
шлом номере журнала. Неко-
торые сорта повели себя не 
так, как ожидалось, например, 
потому, что клубни до кон-
ца к тому времени еще не вы-
зрели. А есть сорта, у которых 
истинный вкус проявляется к 
концу созревания, у некото-
рых – в процессе хранения.

СПРАВКА

РЕЦЕПТ.

У Цыганочки только кожура темная

Картофель с непривычным цветом 
мякоти лучше использовать

для винегрета и салатов

Цветной картофель был 
широко представлен 

на выставке-ярмарке, 
организованной в рамках 

городского праздника
по подведению итогов 

конкурса среди 
садоводческих товариществ 

и отдельных садоводов
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Кузьмич сделал 
такое страшное 
пугало, что 
вороны весь 
урожай за 
прошлый 
год 
вернули...АНЕКДОТ

В ТЕМУ

Дачное ТВОРЧЕСТВО

Напоминаем читателям, что 
продолжается объявленный 
в апреле журналом «Сады и 
огороды Приморья» конкурс 
«Ворон напугать – себя 
потешить!». Проще говоря, это 
конкурс на лучшее огородное 
пугало. Он направлен на 
поддержку вашего творческого 
настроя и стремления придать 
дачному или приусадебному 
участку самобытные черты. 

 Кто сказал, что огородное пугало должно 
обязательно быть страшным и отталкиваю-
щим? Не исключено, что оно будет отважи-
вать прожорливых нахлебников, например, 
своей хитростью. Поэтому многие считают, 
что милая улыбка не помешает чучелу ого-
родному. 

Хотя если подходить с практической точ-
ки зрения... Например, в семье Рымарь (са-
доводческое товарищество «Ритм») убеди-
лись: птиц не обманешь и не обхитришь, их 
можно только напугать.

– Нашего Страшилу даже мы сами и 
наша собачка стали обходить стороной, – 
рассказали хозяева. 

 Дачники Алексей и Ирина Герасимен-
ко (садоводческое товарищество «Проме-

А душа у них мягкая

обязательно быть страшным и отталкиваю-
щим? Не исключено, что оно будет отважи-

А душа у них мягкая

тей») признались, что в образе Пра-
сковьи Филипповны и Кузьмича от-
разили самих себя... 

Присоединяйтесь к нашему твор-
ческому состязанию!

 Победителей ждут призы!
Пишите: 690600, г. Владивосток, 

Народный проспект, 13, 
E-mail: Brajina@yandex.ru

В семье 
Герасименко 

дружно 
«творили» 

импозантных 
гостей

Теперь Ольга 
Стерлядева 

сомневается, 
кто 

хозяйничает 
на участке: 

то ли она 
сама, то ли…

Даже собачка просится на руки, когда 
приближается к огородному пугалу

Улыбка Страшилы 
располагает к себе ворон
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Защита РАСТЕНИЙ

Навес от дождя
Еще один прием, направ-

ленный против распростра-
нения фитофтороза, взяли на воо-
ружение наши дачники и огородни-
ки – строительство козырьков над 
помидорными грядками. Сказались 
подсказки агрономов и пропагандиста 
умного ведения дел на огороде Нико-
лая Курдюмова, а также оправдываю-
щая себя на этот счет практика. 

Выстраиваем стратегию 
спасения 

И снова о главной 
помидорной беде

Такой пример мы увидели в го-
стях у Ольги Сизаревой в пригоро-
де Владивостока. Навес был постро-
ен только в этом году, но эффект хо-
зяева уже увидели. 

– Он будет еще больше, если сделать 
шторки к этому навесу, – посоветовал 
ученый агроном Анатолий Шагиах-
метов, организовавший осеннюю по-
ездку. – Это будет служить дополни-
тельной защитой посадок помидоров 
от дождей, обильных рос и туманов.

Теплица превращается 
в шпалеру

 Во время поездок по пригород-
ным дачам привлекла внимание 
теплица на участке Юлии Клун-
ко (садоводческое товарищество 

Наши дачники-огородники, у кого 
и помидоров, и яблок полно (ино-
гда не знают, куда девать обильный 
урожай с того же Аборигена, распро-
страненного в приморских садах), до-
думались делать из них оригиналь-
ную зимнюю заготовку – помидоры 
в яблочном соке. Томаты моют, блан-
шируют 20-30 секунд, укладывают в 
горячие банки и заливают кипящим 
яблочным соком с добавлением соли 
(1 ст. ложка на 1 л сока). Трехлитро-
вые банки советуют быстро закаты-
вать, а маленькие пастеризовать 10-15 
минут. Специи никакие не кладут.

Помидоры настолько пластичная 
огородная культура, что каждый год 
преподносит какие-то сюрпризы. На-
пример, в этом году многие открыли 
для себя преимущества зеленоплод-
ных томатов. Жительница села Чер-
нышевка Анучинского района На-
дежда Цымбал рассказала, что осо-
бенно ей понравились помидоры со-
ртов Киви и Изумруд – очень вкус-
ные и сладкие. 

– И томат из них тоже получился 
зеленого цвета – необычно, – поде-
лилась собеседница. – До самых хо-
лодов ели помидоры нового японско-
го гибрида. Чтобы выращивать его и 
на следующий год, я осенью с кустов 
нарезала черенки и в опилках поста-

Навес для помидоров

и помидоров, и яблок полно (ино-
гда не знают, куда девать обильный 
урожай с того же Аборигена, распро-
страненного в приморских садах), до-
думались делать из них оригиналь-
ную зимнюю заготовку – помидоры 
в яблочном соке. Томаты моют, блан-
шируют 20-30 секунд, укладывают в 
горячие банки и заливают кипящим 
яблочным соком с добавлением соли 
(1 ст. ложка на 1 л сока). Трехлитро-
вые банки советуют быстро закаты-
вать, а маленькие пастеризовать 10-15 
минут. Специи никакие не кладут.

огородная культура, что каждый год 
преподносит какие-то сюрпризы. На-
пример, в этом году многие открыли 
для себя преимущества зеленоплод-
ных томатов. Жительница села Чер-
нышевка Анучинского района На-
дежда Цымбал рассказала, что осо-
бенно ей понравились помидоры со-
ртов Киви и Изумруд – очень вкус-
ные и сл

зеленого цвета – необычно, – поде-
лилась собеседница. – До самых хо-
лодов ели помидоры нового японско-
го гибрида. Чтобы выращивать его и 
на следующий год, я осенью с кустов 
нарезала черенки и в опилках поста-

Такой пример мы увидели в го-
стях у Ольги Сизаревой в пригоро-
де Владивостока. Навес был постро-
ен только в этом году, но эффект хо-

– Он будет еще больше, если сделать 
шторки к этому навесу, – посоветовал 
ученый агроном Анатолий Шагиах-
метов, организовавший осеннюю по-
ездку. – Это будет служить дополни-
тельной защитой посадок помидоров 

ца превращается 
в шпалеру

 Во время поездок по пригород-
ным дачам привлекла внимание 
теплица на участке Юлии Клун-

во 

« П и о н е р » ) , 
которая с на-
с т у п л е н и е м 
тепла превра-
щается в шпа-
леру для вы-
р а щ и в а н и я 
п о м и д о р о в . 
П о м и д о р ы 
с п е ц и а л ь н о 
высаживают-
ся вдоль кар-
каса теплицы, 

к которому потом, после снятия 
пленки, подвязываются. 

Теплица самодельная и была 
сконструирована с расчетом на 
двойное свое предназначение. Как 
видно на снимках, все просто. Не 
надо вбивать колья для подвязки 
высокорослых кустов, легко их об-
рабатывать, удалять огрубевшие ли-
стья, собирать урожай.

 Юлия рассказала, что специаль-
но высаживает как можно более вы-
сокорослые помидоры, чтобы рацио-
нально использовать площадь тепли-
цы. На такой шпалере кусты хорошо 
проветриваются, прогреваются солн-
цем. Без профилактических обрабо-
ток от фитофтороза обойтись не уда-
ется, но тем не менее урожай томатов 
всегда хороший.
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вила в погреб. Такой способ дает воз-
можность обойтись без семян.

Самая живописная 
плантация

На дачном участке семьи Гераси-
менко (садоводческое товарищество 
«Прометей», Кипарисово) с краси-
вым ландшафтным дизайном боль-
шая томатная плантация не только 
не входит в диссонанс с декоративны-
ми насаждениями, но и эффектно до-
полняет их. Гости не могут удержать-
ся, чтобы не пофотографироваться на 
фоне помидорных кустов. Если бы 
проводился конкурс на лучшее выра-
щивание помидоров, то можно было 
бы не сомневаться, что Герасименко 
выйдут на призовые места.

Хозяйка сама в основном заго-
тавливает семена, отдавая пред-
почтение таким проверенным со-
ртом, как, например, Новичок. Но-
винки иногда тоже приобретают. В 
этом году попробовали выращивать 
Яблоньки России и остались очень 
довольны этим сортом.

– А как боретесь с фитофторозом? 
– подошли мы к главной теме сегод-
няшней публикации. – Эта напасть 
настолько осложняет выращивание 
помидоров в наших условиях, что 
без выработки стратегии ее профи-
лактики нечего и мечтать получить 
хороший урожай. 

– В течение всего сезона тщатель-
но обрываю с кустов нижние листья, 
слежу, чтобы они не касались земли, 
в которой находятся споры фитоф-
торы, – рассказала Ирина Гераси-
менко. – И начинаю это делать уже 

вскоре после того, как высаженная в 
открытый грунт рассада прижилась 
и начала подрастать. Кроме того, 
трижды за сезон делаем обработку 
фунгицидами. Меняем их. Следим 
за информацией, какие новые сред-
ства борьбы с болезнью появились, 
испытываем некоторые из них.

Шоколадка с грядки 
и… иглотерапия

Продолжает испытывать и отбирать 
лучшие сорта томатов дачник из На-
ходки Юрий Будаков. 

– Хотите угостить детей шоколад-
кой с помидорной грядки? Выра-
щивайте сорт Полосатый шоколад 
– очень сладкий! – посоветовал Юрий 
Серафимович. – Да еще коричневый 
и полосатый – какой ребенок отка-
жется? Удивили опушенные поми-
доры сорта Абрикос. Они тоже слад-

кие, крупноплодные и действительно 
мохнатенькие. Понравились Мишки 
косолапые – серия сортов с плодами 
оранжевого, розового, желтого, крас-
ного цветов. Вес их может доходить 
до килограмма. Мясистые, плотные, 
привлекательные на вид. Огромные 
плоды дает и сорт Сердце кенгуру, ко-
торому по вкусовым качествам одно-
значно можно ставить пятерку. 

Обуздывать фитофтороз дачник 
пробовал даже с помощью медной 
проволоки. Такой способ описыва-
ется в Интернете.

 Берем тонкую медную проволоку 
диаметром 0,5–1,0 мм, очищаем но-
жом от ПВХ-изоляции, а от эмалевого 
покрытия – наждачной шкуркой или 
обжигаем. Затем ее промываем, наре-
заем на кусочки (30–40 мм) и встав-
ляем в стволик томата. Концы прово-
локи должны выступать с обеих сто-
рон стебля, их загибают вниз. Закру-

РАСТЕНИЙ
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присваивать первое место
за выращивание помидоров
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фоне помидорных кустов. Если бы 
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щивание помидоров, то можно было 
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Хозяйка сама в основном заго-
тавливает семена, отдавая пред-
почтение таким проверенным со-
ртом, как, например, Новичок. Но-
винки иногда тоже приобретают. В 
этом году попробовали выращивать 
Яблоньки России и остались очень 
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настолько осложняет выращивание 
помидоров в наших условиях, что 
без выработки стратегии ее профи-
лактики нечего и мечтать получить 

– В течение всего сезона тщатель-
но обрываю с кустов нижние листья, 
слежу, чтобы они не касались земли, 
в которой находятся споры фитоф-
торы, – рассказала Ирина Гераси-
менко. – И начинаю это делать уже 

вскоре после того, как высаженная в 
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и полосатый – какой ребенок отка-
жется? Удивили опушенные поми-
доры сорта Абрикос. Они тоже слад-

кие, крупноплодные и действительно 
мохнатенькие. Понравились Мишки 
косолапые – серия сортов с плодами 
оранжевого, розового, желтого, крас-
ного цветов. Вес их может доходить 
до килограмма. Мясистые, плотные, 
привлекательные на вид. Огромные 
плоды дает и сорт Сердце кенгуру, ко-
торому по вкусовым качествам одно-
значно можно ставить пятерку. 

пробовал даже с помощью медной 
проволоки. Такой способ описыва-
ется в Интернете.

диаметром 0,5–1,0 мм, очищаем но-
жом от ПВХ-изоляции, а от эмалевого 
покрытия – наждачной шкуркой или 
обжигаем. Затем ее промываем, наре-
заем на кусочки (30–40 мм) и встав-
ляем в стволик томата. Концы прово-
локи должны выступать с обеих сто-
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Каркас для теплицы 
самодельныйТеплица технично превращается... в шпалеру
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чивать кольцом вокруг ствола куста 
нельзя, так как это будет затруднять 
рост и развитие растения. Делают это 
после того, как стебель станет проч-
ным (до или после пересаживания 
рассады на участок, но не в то же вре-
мя). Пересадка и медная «иглотера-
пия» – сильный стресс для растения, 
совмещать которые лучше не стоит.

 Медную проволоку втыкают в сте-
бель чуть ниже 1-го настоящего ли-
сточка. Если помидоры уже переса-
жены на участок, адаптировались и 
окрепли после этого, то ее вставляют в 
землю на расстоянии 40-50 мм от оку-
ченного куста. Если лето слишком до-
ждливое, проволоку следует устанав-
ливать на высоте 90–100 мм.

Действие этого метода объясняют 
так. Внутри растения от корней вверх 
по стеблю непрерывно течет сок. Он 
содержит в себе соли, другие вещества 
и фактически является слабым элек-
тролитом, который, омывая медную 
проволоку и взаимодействуя с ней, 
насыщается ионами меди. Благода-
ря естественному распространению 
сока в растении эти ионы разносятся 
по всему кусту, насыщая медью все его 
части, что приводит к благоприятным 
процессам и способствует повыше-
нию стойкости томата к фитофторозу.

Кефирчиком его! 
Одна из победительниц городско-

го садоводческого конкурса в номи-
нации «Лучший овощевод» Татьяна 
Коноваленко придерживается прин-

ципов природного земледелия. 
Поэтому никаких химических 
средств на участке не использу-
ет, а призывает на помощь мо-
лочнокислые бактерии.

 – Хочу сразу сказать, что в от-
личие от зловредных бактерий, 
которые быстро размножают-
ся и долго живут, срок жизни 
молочнокислых – не больше 3 
дней. Поэтому нужно настро-
иться на регулярные обработ-
ки посадок помидоров, – рас-
сказывает Татьяна. – Впрочем, 
этим раствором я постоянно 
обрабатываю весь сад-огород 
на участке – от забора до за-
бора. Готовлю его следующим 
образом.

В первую литровую бан-
ку наливаю сыворотку и до-
бавляю одну столовую лож-
ку сметаны – размешиваю. 
Во вторую литровую банку 
с водой добавляю столовую ложку 
меда – размешиваю. Потом все это 
соединяю и даю постоять два-три 
часа, чтобы бактерии проснулись. 
Мед для них, во-первых, служит 
питанием, во-вторых, является ан-
тибиотиком природного происхо-
ждения. Растворяю получившую-
ся смесь в 10 л воды, процеживаю, 
чтобы не забивался опрыскива-
тель, и начинаю тщательную об-
работку. 

 Начинаю их делать, когда темпера-
тура на улице поднимается выше 10 
градусов и бактерии начинают свою 

жизнедеятельность, – холод 
они не любят. И не забывай-
те: молочнокислые бактерии 
работают против бактерий же. 
От вредителей избавляются 
другими средствами.

Дачница из Уссурийска 
Лидия Самарская тоже дела-
ет ставку на молочно-кислые 
бактерии и использует для 
обработок раствор кефира 
или заменяет его сыворот-
кой с йодом. Но для надеж-
ной профилактики зловред-
ного заболевания в нача-
ле лета, особенно если сто-
ит сырая погода, применя-
ет еще фитоспорин.

– Наши помидорчи-
ки на кефире выросли, и 
ни один куст не заболел, 
– есть чему порадовать-
ся Лидии и ее маме Га-
лине Михайловне, кото-
рые всегда получают пре-

красный урожай любимой огород-
ной культуры.

 Споры не проберутся
Кто-то больше доверяет солевым 

опрыскиваниям (на 10 л воды раство-
ряется 100 г поваренной соли). После 
такой операции листья желтеют, опа-
дают, рост растений прекращается и 
все их силы направляются на созре-
вание плодов. Кроме того, тонкая со-
левая пленка на плодах предохраняет 
от дальнейшего развития инфекции. 

А про мульчирование не забы-
ли? Ну тут эффекта можно ожидать 
только в случае, если мульчируется 
вся плантация, а не одни лишь лун-
ки. Да еще если довольно толстым 
слоем. Об этом пишет знаменитый 
наш пропагандист природного зем-
леделия Борис Бублик в книге, из-
данной в соавторстве с Виталием 
Гридчиным, «Тыща уловок огород-
ника». Мульча служит в данном 
случае для изоляции почвы, откуда 
при подходящих погодных услови-
ях поднимаются споры фитофторы.

Мульчирование посадок томатов, 
кроме того, направлено против сор-
няков и потери влаги. В качестве ор-
ганической мульчи используются 
сено, перегной или компост и т.д. Ор-
ганическая мульча еще способна обо-
гатить почву полезными веществами. 
Современные укрывные материалы 
такого эффекта не дадут, зато удоб-
ны в использовании. От них тоже бу-
дет эффект.

Защита РАСТЕНИЙ
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тура на улице поднимается выше 10 
градусов и бактерии начинают свою 

жизнедеятельность, – холод 
они не любят. И не забывай-
те: молочнокислые бактерии 
работают против бактерий же. 
От вредителей избавляются 

ца из Уссурийска 
Лидия Самарская тоже дела-
ет ставку на молочно-кислые 
бактерии и использует для 
обработок раствор кефира 
или заменяет его сыворот-
кой с йодом. Но для надеж-
ной профилактики зловред-
ного заболевания в нача-

ета, особенно если сто-
ит сырая погода, применя-

– Наши помидорчи-
ки на кефире выросли, и 
ни один куст не заболел, 
– есть чему порадовать-
ся Лидии и ее маме Га-

ихайловне, кото-
рые всегда получают пре-

красный урожай любимой огород-
ной культуры.

опрыскиваниям (на 10 л воды раство-
ряется 100 г поваренной соли). После 
такой операции листья желтеют, опа-
дают, рост растений прекращается и 
все их силы направляются на созре-
вание плодов. Кроме того, тонкая со-
левая пленка на плодах предохраняет 
от

ли? Ну тут эффекта можно ожидать 
только в случае, если мульчируется 
вся плантация, а не одни лишь лун-
ки. Да еще если довольно толстым 
слоем. Об этом пишет знаменитый 
наш пропагандист природного зем-
леделия Борис Бублик в книге, из-
данной в соавторстве с Виталием 
Гридчиным, «Тыща уловок огород-
ника». Мульча служит в данном 
случае для изоляции почвы, откуда 
при подходящих погодных услови-
ях поднимаются споры фитофторы.

кроме того, направлено против сор-
няков и
ганической мульчи используются 
сено, перегной или компост и т.д. Ор-
ганическая мульча еще способна обо-
гатить почву полезными веществами. 
Современные укрывные материалы 
такого эффекта не дадут, зато уд
ны в использовании. От них тоже бу-
дет эффект.

с водой добавляю столовую ложку 

чивать кольцом вокруг ствола куста 
нельзя, так как это будет затруднять 
рост и развитие растения. Делают это 
после того, как стебель станет проч-
ным (до или после пересаживания 
рассады на участок, но не в то же вре-
мя). Пересадка и медная «иглотера-
пия» – сильный стресс для растения, 

 Медную проволоку втыкают в сте-
бель чуть ниже 1-го настоящего ли-
сточка. Если помидоры уже переса-
жены на участок, адаптировались и 
окрепли после этого, то ее вставляют в 
землю на расстоянии 40-50 мм от оку-
ченного куста. Если лето слишком до-
ждливое, проволоку следует устанав-

Действие этого метода объясняют 
так. Внутри растения от корней вверх 
по стеблю непрерывно течет сок. Он 
содержит в себе соли, другие вещества 
и фактически является слабым элек-
тролитом, который, омывая медную 
проволоку и взаимодействуя с ней, 
насыщается ионами меди. Благода-
ря естественному распространению 
сока в растении эти ионы разносятся 
по всему кусту, насыщая медью все его 
части, что приводит к благоприятным 
процессам и способствует повыше-
нию стойкости томата к фитофторозу.

Кефирчиком его! 
Одна из победительниц городско-

го садоводческого конкурса в номи-
нации «Лучший овощевод» Татьяна 

ципов природного земледелия. 
Поэтому никаких химических 
средств на участке не использу-
ет, а призывает на помощь мо-
лочнокислые бактерии.

личие от зловредных бактерий, 
которые быстро размножают-
ся и долго живут, срок жизни 
молочнокислых – не больше 3 
дней. Поэтому нужно настро-
иться на регулярные обработ-
ки посадок помидоров, – рас-
сказывает Татьяна. – Впрочем, 
этим раствором я постоянно 
обрабатываю весь сад-огород 
на участке – от забора до за-
бора. Готовлю его следующим 
образом.

ку наливаю сыворотку и до-
бавляю одну столовую лож-
ку сметаны – размешиваю. 
Во вторую литровую банку 
с водой добавляю столовую ложку 
меда – размешиваю. Потом все это 
соединяю и даю постоять два-три 
часа, чтобы бактерии проснулись. 
Мед для них, во-первых, служит 
питанием, во-вторых, является ан-
тибиотиком природного происхо-
ждения. Растворяю получившую-
ся смесь в 10 л воды, процеживаю, 
чтобы не забивался опрыскива-
тель, и начинаю тщательную об-
работку. 

тура на улице поднимается выше 10 
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Урожайные ГРЯДКИ

Невозможно устоять и не попробовать 
выращивать, к примеру, томат-палку. Такая 
экзотика, и не будет на моем огороде?! И вот 
я уже могу продемонстрировать собственные 
фотографии с необычными помидорами.

Невозможно устоять и не попробовать 

Нет места под развесистые кусты? 
Выращивайте томат-палку!

А необычные у этого сорта прежде 
всего сами кусты – действительно 
как палка, высотой до метра. Не зря 
его еще называют колонновидным. В 
этом большое преимущество, потому 
что на одном квадратном метре мож-
но посадить до 20 кустов. Особенно 
это привлекательно, когда на участ-
ке мало земли. У сорта есть еще одно 
название – кудряволистный, или ку-
черяволистный. И он тоже его вполне 
оправдывает, потому что вместо при-
вычных листьев растения украшают 
небольшие листочки в форме розо-
чек, плотно прижавшиеся к стеблю. 
Из них позже развивается кисть с цве-
тами и плодами. Сами плоды некруп-
ные, в конце сезона даже мелковатые. 
Вкус – классический томатный.

Как оказалось, сорт 
был выведен еще в 1958 
году в США. Его всег-
да выращивали как за-
баву, и именно как эк-
зотика он разошелся по 

миру. Вот и мы потешились. Если вам 
тоже захочется посадить у себя томат-
палку, ищите среди импортных семян 
STICK TOMATO – так официально 
называется этот экзотический сорт.

Ольга ДРОБАХА,
п. Преображение,

e-mail: drobaha.olga@mail.ru
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Овощные бобы – 
культура малотребовательная 
к теплу. По питательности и 
вкусовым качествам бобы не 
уступают другим овощам. В 
сухих семенах много белка, 
который хорошо усваивается. 
В условиях Дальнего Востока 
можно использовать такие со-
рта, как Русские черные, Бе-
лорусские. Дачники часто вы-
севают бобы как уплотня-
ющую культуру к огурцам. 
Сеют бобы в лунки с карто-
фелем или в междурядьях в 

один ряд. Заделывают на 
глубину 5-7 см.

СПРАВКАУрожайные ГРЯДКИ

Новость нынешнего лета – у не-
которых приморских дачников и 
огородников появился интерес к 
овощной сое. Не той, что имеет 
техническое и кормовое назначе-
ние и является основной сельско-
хозяйственной культурой у нас в 
крае. Зерна сои пищевой становят-
ся очень мягкими после отварива-
ния в соленой воде. А варят их вме-
сте со стручками и прямо в струч-
ках подают к столу.

Именно так принято есть ее в Япо-
нии, откуда к нам завезли новинку. 
Кстати, такое употребление бобо-
вых – в традиции соседей. В Японии 
и зеленый горошек, отвариваемый в 
стручках (лопатках) в соленой воде, 
– тоже распространенное блюдо. 

Пропагандируют новую полез-
ную культуру Надежда и Влади-
мир Цымбал из села Чернышевка 
Анучинского района. Для супру-
гов не впервой испытывать что-то 
новенькое и нести это в народ. Они 
убеждают, что соя пищевая – очень 
полезная, богатая белками пища и 

приглашают присоединяться к экс-
перименту других дачников и ого-
родников. 

Понятно, что далеко не всегда что-
то новое тут же воспринимается на 
ура. Консерватизм в кулинарных 
пристрастиях очень силен. Вспом-
ните, как пытались приучить нас к 
соевому молоку, тофу и другим про-
дуктам из сои обычной, но так и не 
прописалось все это на наших кух-
нях. Свернулось, не успев начать-
ся, их производство. Жаль, потому 
что это действительно ценная и не-
обходимая организму пища. По ка-
лорийности бобовые растения зани-
мают первое место среди овощных 

культур и содержат расти-
тельный белок, усваиваемый 
человеком на 75%.
  – Пищевая соя рекомендует-

ся для диетического питания, и 
именно это в первую очередь заин-

тересовало нас с мужем, – подели-
лась Надежда Цымбал. – Советую 
читателям тоже обратить внимание 
на новую культуру.

Конкуренты кофе
А сою кофейную и черную виде-

ли? Заинтриговал нас такими бо-
бовыми Сергей Насонов – руково-
дитель спасского клуба садоводов 
и огородников «Взятки с грядки», 
когда мы были летом у него в гостях. 

– Для нас это уже не экзотика, – 
поделился Сергей Александрович. 
– Выращиваем несколько лет и аг-
ротехнику освоили. Урожай соби-
раем большой, семена сами заготав-
ливаем. Некоторые члены нашего 
клуба тоже постоянно отводят ме-
сто под посадку этих малораспро-
страненных у нас культур. 

В мире преимущества черной сои 
и бобов оценили давно, и они ши-
роко используются не только в ку-
линарии, но и в медицине для ле-
чения заболеваний печени, почек, 
язвенной болезни желудка, атеро-
склероза, при депрессии и других 
нервно-психических заболевани-
ях. Желательно включать в рацион 
черную сою и бобы людям пожило-
го возраста в качестве диетическо-
го продукта при сахарном диабете, 
малокровии и общем упадке сил. 

Зерна кофейной сои и черных бо-
бов употребляют в пищу в жаре-
ном, вареном и сушеном видах. Из 
муки готовят печенье, пряники, со-
евое молоко, делают сметану, тво-
рог. А почему бы не сделать кофе? 
Он не уступает по качеству и вку-

Ценные 
белковые 
продукты 
пополняют 
рацион

Ваш 
выход, 
бобы!

Плод 
у бобовых – боб. 
Семена в нем рас-
полагаются на двух створках 
и покрыты плотной кожурой, 
благодаря которой они сохра-
няют всхожесть в течение не-
скольких лет.

СПРАВКА

Владимир Цымбал считает 
пищевую (овощную) сою 
перспективной культурой

Сергею Насонову 
впору организовывать 
выставку необычных 
бобовых культур – 
«экспонатов»
с огорода достаточно
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то новое тут же воспринимается на 
ура. Консерватизм в кулинарных 
пристрастиях очень силен. Вспом-
ните, как пытались приучить нас к 
соевому молоку, тофу и другим про-
дуктам из сои обычной, но так и не 
прописалось все это на наших кух-
нях. Свернулось, не успев начать-
ся, их производство. Жаль, потому 
что это действительно ценная и не-
обходимая организму пища. По ка-
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новенькое и нести это в народ. Они 
убеждают, что соя пищевая – очень 
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су напиткам многих раскрученных 
марок, полезен детям и их бабуш-
кам с дедушками, ведь вместо ко-
феина содержит легкоусвояемый 
белок (до 50%).

Горошек зеленеет
с ранней весны

до поздней осени 
Что из семейства бобовых для 

нас отнюдь не невидаль, так это 
горох. Во всяком случае, он рас-
тет практически на каждом участ-
ке для употребления в свежем виде, 
пока молодой и сладкий. Для сала-
тов оливье и других блюд привыч-
нее покупать консервированный 
горошек. Обычно с приобретения 
заветной баночки начинается под-
готовка к Новому году… Правда, 
сейчас уже многие научились сами 
консервировать горошек, а потому 
и выращивать его стали больше.

Об этом на одном из занятий в 
городской школе овощеводов рас-
сказал кандидат сельскохозяй-
ственных наук старший научный 
сотрудник Приморской овощной 
опытной станции Александр Кор-
нилов. Он охарактеризовал лучшие 
сорта гороха.

Еще с 1943 года по краю был рай-
онирован сорт Неистощимый 195, 
поспевающий за два месяца. Вы-
ручал он долго. Потом, уже в кон-
це 90-х, селекцией занялись наши 
ученые. Появился первый местный 
сорт, который так и назвали – Пер-
венец. Преимущество его – в ско-
роспелости, созревает через 42-45 
дней после посадки. 

Сорту Сахарный 2 от всходов до 
технической спелости потребует-
ся гораздо больший срок – 70-75 
дней. Но у него есть свои преиму-
щества. Горох крупный, на одном 
растении высотой до 70 см образу-
ется до 14 стручков темно-зеленого 
цвета, длинных (5-8 см), состоящих 
из 6-9 зерен, да еще в стручках от-
сутствует пергаментная оболочка. 
В пищу используются сочные, мя-
систые, очень вкусные бобы с не-
дозрелыми семенами – целиком.

 Альфа – раннеспелый лущиль-
ный сорт с дружным созревани-
ем темно-зеленых бобов дли-
ной до 9 см (количество се-
мян 7-9 штук). Созревает 
за 45-50 дней, формиру-
ет компактные, полукар-
ликовые растения. Горо-
шек выровнен по окра-
ске и размеру, отличается 
высокими вкусовыми каче-
ствами.

 Беркут – среднеранний лу-
щильный сорт, требуется 60-72 дня 
для созревания урожая. Растения 
высотой 70-80 см. Боб длиной до 
10 см, семена мозговые с морщи-
нистой поверхностью.

Александр Степанович охаракте-
ризовал также другие сорта гороха 
овощного, выделив лучшие в каж-
дой группе.

Лучшие сорта гороха
для Приморского края
по каждому его виду:

Горох сахарный: Неистощимый 
195, Первенец, Сахарный 2.

Консервный (мозговой): Аль-
фа, Победитель, Беркут, Ранний 
31, Спрингер, Фуга.

Зерновой (посевной): Мелко-
семянный, Саморец, Марат, Ом-
ский.

У сахарных сортов гороха ло-
патки долго не грубеют, остаются 
сочными и мягкими, поэтому их 
едят вместе с лопатками – струч-
ками. А вот у других видов горо-
ха, которые не случайно называ-
ют еще лущильными, они быстро 
грубеют. Поэтому их употребля-
ют без створок, вылущивая горо-
шины из них. 

В горохе около 20 % белков, боль-
шое количество витаминов. Еще 
больше их в гороховой лопатке, по-
этому горох сахарных сортов по-
лезнее есть вместе с лопаткой. 

Ошибка многих огородников и 
дачников в том, что они не учитыва-
ют холодостойкость гороха. А ведь 

молодые растения 
выносят заморозки до 

минус 4-8 градусов. Семена 
начинают прорастать уже при тем-
пературе плюс 2-4 градуса. 

– Поэтому их можно начинать 
сеять уже в первой декаде апре-
ля, – посоветовал Александр Кор-
нилов. – Делая это в два-три захо-
да, можно иметь весь сезон свежую 
продукцию. 

 Например, когда мы были в го-
стях у дачницы Ольги Сизаревой в 
пригороде Владивостока в октябре, 
то с удивлением увидели, что на ак-
куратных шпалерах еще дозревают 
стручки молодого зеленого гороха. 
Осень долго баловала нас теплом, 
и он успел порадовать семью уро-
жаем в очередной раз за этот сезон.

Горох влаголюбив, но очень силь-
но страдает от близости грунтовых 
вод. Высокий урожай дает на хоро-
шо удобренных суглинистых по-
чвах. На лопатку горох убирают 
при начале формирования семян в 
стручках, а на зерно – при полном 
их наливе.

А вы знаете, что к бобовым отно-
сится и арахис? Климат для этой 
культуры в Приморском крае на 
грани допустимого, тем не менее 
можно пробовать его выращивать, 
и кое у кого это получается. 

Все большую популярность при-
обретают вигна и другие виды 
спаржевой фасоли.

Но разговор об этом продолжим 
в следующем номере журнала.

Надежда БРАЖИНА

На этот раз свой любимый 
горох Таня ела уже осенью, 
когда созрел второй его урожай

Осенний урожай 
гороха на даче 

Ольги Сизаревой 
в пригороде 

Владивостока

Богаты 
полезными 

веществами даже 
молодые листья 
гороха, поэтому 
их употребляют 

в пищу, как и 
другую раннюю 

зелень. 

Урожайные ГРЯДКИ

су напиткам многих раскрученных 
марок, полезен детям и их бабуш-
кам с дедушками, ведь вместо ко-
феина содержит легкоусвояемый 

Горошек зеленеет
с ранней весны

до поздней осени 
Что из семейства бобовых для 

нас отнюдь не невидаль, так это 
горох. Во всяком случае, он рас-
тет практически на каждом участ-
ке для употребления в свежем виде, 
пока молодой и сладкий. Для сала-
тов оливье и других блюд привыч-
нее покупать консервированный 
горошек. Обычно с приобретения 
заветной баночки начинается под-
готовка к Новому году… Правда, 
сейчас уже многие научились сами 
консервировать горошек, а потому 

Об этом на одном из занятий в 
городской школе овощеводов рас-
сказал кандидат сельскохозяй-
ственных наук старший научный 
сотрудник Приморской овощной 
опытной станции Александр Кор-
нилов. Он охарактеризовал лучшие 

Еще с 1943 года по краю был рай-
онирован сорт Неистощимый 195, 
поспевающий за два месяца. Вы-
ручал он долго. Потом, уже в кон-
це 90-х, селекцией занялись наши 
ученые. Появился первый местный 
сорт, который так и назвали – Пер-
венец. Преимущество его – в ско-
роспелости, созревает через 42-45 

технической спелости потребует-
ся гораздо больший срок – 70-75 
дней. Но у него есть свои преиму-
щества. Горох крупный, на одном 
растении высотой до 70 см образу-
ется до 14 стручков темно-зеленого 
цвета, длинных (5-8 см), состоящих 
из 6-9 зерен, да еще в стручках от-
сутствует пергаментная оболочка. 
В пищу используются сочные, мя-
систые, очень вкусные бобы с не-
дозрелыми семенами – целиком.

ный сорт с дружным созревани-
ем темно-зеленых бобов дли-
ной до 9 см (количество се-
мян 7-9 штук). Созревает 
за 45-50 дней, формиру-
ет компактные, полукар-
ликовые растения. Горо-
шек выровнен по окра-
ске и размеру, отличается 
высокими вкусовыми каче-
ствами.

щильный сорт, требуется 60-72 дня 
для созревания урожая. Растения 
высотой 70-80 см. Бо
10 см, семена мозговые с морщи-
нистой поверхностью.

ризовал также другие сорта гороха 
овощного, выделив лучшие в каж-
дой группе.

195, Первенец, Сахарный 2.

фа, Победитель, Беркут, Ранний 
31, Спрингер, Фуга.

семянный, Саморец, Марат, Ом-
ский.

патки долго не грубеют, остаются 
сочными и мягкими, поэтому их 
едят вместе с лопатками – струч-
ками. А вот у других видов горо-
ха, которые не случайно называ-
ют еще лущильными, они быстро 
грубеют. Поэтому их употребля-
ют без
шины из них. 

шое количество витаминов. Еще 
больше их в гороховой лопатке, по-
этому горох сахарных сортов по-
лезнее есть вместе с лопаткой. 

дачников в том, что они не учитыва-
ют холодостойкость гороха. А ведь 

Сорту Сахарный 2 от всходов до 
технической спелости потребует-
ся гораздо больший срок – 70-75 
дней. Но у него есть свои преиму-
щества. Горох крупный, на одном 
растении высотой до 70 см образу-
ется до 14 стручков темно-зеленого 
цвета, длинных (5-8 см), состоящих 
из 6-9 зерен, да еще в стручках от-
сутствует пергаментная оболочка. 
В пищу используются сочные, мя-
систые, очень вкусные бобы с не-

 Альфа – раннеспелый лущиль-

щильный сорт, требуется 60-72 дня 
для созревания урожая. Растения 

б длиной до 
10 см, семена мозговые с морщи-

Александр Степанович охаракте-
ризовал также другие сорта гороха 
овощного, выделив лучшие в каж-

Горох сахарный: Неистощимый 

Консервный (мозговой): Аль-
фа, Победитель, Беркут, Ранний 

Зерновой (посевной): Мелко-
семянный, Саморец, Марат, Ом-

У сахарных сортов гороха ло-
патки долго не грубеют, остаются 
сочными и мягкими, поэтому их 
едят вместе с лопатками – струч-
ками. А вот у других видов горо-
ха, которые не случайно называ-
ют еще лущильными, они быстро 
грубеют. Поэтому их употребля-

 створок, вылущивая горо-

В горохе около 20 % белков, боль-
шое количество витаминов. Еще 
больше их в гороховой лопатке, по-
этому горох сахарных сортов по-

Ошибка многих огородников и 
дачников в том, что они не учитыва-
ют холодостойкость гороха. А ведь 

начинают прорастать уже при тем-
пературе плюс 2-4 градуса. 

сеять уже в первой декаде апре-
ля, – посоветовал Александр Кор-
нилов. – Делая это в два-три захо-
да, можно иметь весь сезон свежую 
продукцию. 

стях у дачницы Ольги Сизаревой в 
пригороде Владивостока в октябре, 
то с удивлением увидели, что на ак-
куратных шпалерах еще дозревают 
стручки молодого зеленого гороха. 
Осень долго баловала нас теплом, 
и он успел порадовать семью уро-
жаем в очередной раз за этот сезон.

но страдает от близости грунтовых 
вод. Высокий урожай дает на хоро-
шо удобренных суглинистых по-
чвах. На лопатку горох убирают 
при начале формирования семян в 
стручках, а на зерно – при полном 
их наливе.

сится и арахис? Климат для этой 
культуры в Приморском крае на 
грани допустимого, тем не менее 
можно пробовать его выращивать, 
и кое у кого это получается. 

обретают вигна и другие виды 
спаржевой фасоли.

в следующем номере журнала.



Са
ды

 и
 о

го
ро

ды
 П

ри
мо

рь
я д

ек
аб

рь
 2

01
7

46

Шпинат-малина 
имеет другое, более рас-
пространенное назва-
ние – «земляничный шпи-
нат». Оно более точное, 

поскольку это не плодово-
ягодное, а овощное растение.

СПРАВКА

Не давайте ИМ ВОЛЮ!

Одни растения мы 
стараемся развести у 
себя на участках, другие 
– извести, поскольку 
они слишком агрессивно 
заполняют собою, 
любимыми, пространство. 
Это касается не только 
сорняков, но и зачастую 
вполне культурных 
растений, которые норовят 
вести себя отнюдь
не культурно. 

Настала пора завести новую ру-
брику, где можно было бы найти пре-
достережения на этот счет. Назвали 
мы ее «Не давайте им волю!». Хотя, 
честно говоря, в разных условиях 
растения зачастую ведут себя тоже 
по-разному. Да и сами хозяева ста-
вят перед собой разные задачи, де-
лая те или иные посадки. 

Поэтому не исключено, что разго-
вор может переходить в дискуссии. 
Хотя почему бы не предоставлять 
возможность читателям высказы-
вать свою точку зрения?

 Поводом для начала обсуждения 
этой темы послужило горячее же-
лание опровергнуть собственные 
рекомендации (можно даже ска-
зать – покаяться) нашей постоянной 
читательницы, которая в свое время 
расхвалила на страницах журнала 
шпинат-малину. Ну что ж, бывает и 

так. Не сразу весь разгадаешь харак-
тер того или иного растения.

Неистребимый новосел
 Не будем в нынешнем контек-

сте повторять фамилию дачницы, 
пощадим ее настроение. Она и без 
того расстроилась, что все так обер-
нулось.

– Мне до сих пор многие звонят 
и пишут, просят прислать семена 
шпинат-малины. А я страшно удив-
ляю их тем, что начинаю отговари-
вать от посадки этого монстра, – рас-
сказывает собеседница. И просит: 
– Обязательно напишите о том, что 
шпинат-малина – страшный агрес-
сор, от которого избавиться очень 
сложно. Да и урожай ягод я получи-
ла от нее только в первый год. А в те-
чение последующих трех лет на ку-
стах вырастало что-то непонятное, 
серое, несъедобное.

 У дачницы сложилось ощуще-
ние, что семена шпинат-малины не 
гибнут вообще и всходят сами в лю-
бых условиях. Вот и получается, что, 
хотя эта культура преподносилась 
как однолетняя, на самом деле вновь 
и вновь, будто Феникс из пепла, воз-
рождается на грядках. 

– У меня высокая клубничная 
грядка, которую на зиму я закрываю 
спанбондом. Именно на нее я по не-
знанию посадила и шпинат-малину, 
стараясь создать ей наиболее ком-
фортные условия. Весной убрала 

укрывной материал и ахнула: под 
ним образовались заросли крепких 
прочных стеблей. Стало понятно: 
морозы этой культуре нипочем. Чем 
только не обрабатывала, что только 
не делала, но избавиться от агрессо-
ра не могу. У него живучесть лучше, 
чем у самых зловредных сорняков.

 Вот почему я теперь отговариваю 
от посадки этого растения. Мои пер-
вые хвалебные отзывы о нем были 
основаны на результатах первого 
года выращивания, когда я увидела 
действительно богатый красивый 
урожай. Но этим все и закончилось. 
И началась борьба с настырным го-
стем. Его результаты пока не в мою 
пользу.

Однако приходилось слышать и 
положительные отклики о выращи-
вании земляничного шпината. При 
этом все садоводы-огородники под-
черкивали, что растению комфортно 
практически в любых условиях, оно 
активно всходит самосевом. Сажать 
его желательно на отдельной грядке. 

 Может быть, у вас другое мне-
ние о возделывании этой культуры? 
Просьба: поделитесь им с нашими 
читателями.

Чем культурнее,
тем лояльнее

 Агрессивные наклонности рас-
тений нужно обязательно учиты-
вать и при декоративном оформле-
нии участков. Иначе можно нажить 
себе лишние проблемы.

 Об этом говорила кандидат био-
логических наук старший научный 
сотрудник Ботанического сада-
института Ирина Крестова на заня-
тии клуба «Цветочный микс» в При-
морской краевой библиотеке имени 
Горького. Лекция была посвящена 
пестролистным многолетникам, все 
более широко внедряемым в ланд-
шафтный дизайн. Среди таких расте-
ний тоже есть довольно агрессивные.

Будто Феникс из пепла
Будьте 

осторожны
с агрессорами
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ние, что семена шпинат-малины не 
гибнут вообще и всходят сами в лю-
бых условиях. Вот и получается, что, 
хотя эта культура преподносилась 
как однолетняя, на самом деле вновь 
и вновь, будто Феникс из пепла, воз-
рождается на грядках. 

грядка, которую на зиму я закрываю 
спанбондом. Именно на нее я по не-
знанию посадила и шпинат-малину, 
стараясь создать ей наиболее ком-
фортные условия. Весной убрала 

так. Не сразу весь разгадаешь харак-

Неистребимый новосел
 Не будем в нынешнем контек-

сте повторять фамилию дачницы, 
пощадим ее настроение. Она и без 
того расстроилась, что все так обер-

– Мне до сих пор многие звонят 
и пишут, просят прислать семена 
шпинат-малины. А я страшно удив-
ляю их тем, что начинаю отговари-
вать от посадки этого монстра, – рас-
сказывает собеседница. И просит: 
– Обязательно напишите о том, что 
шпинат-малина – страшный агрес-
сор, от которого избавиться очень 
сложно. Да и урожай ягод я получи-
ла от нее только в первый год. А в те-
чение последующих трех лет на ку-
стах вырастало что-то непонятное, 

 У дачницы сложилось ощуще-
ние, что семена шпинат-малины не 
гибнут вообще и всходят сами в лю-
бых условиях. Вот и получается, что, 
хотя эта культура преподносилась 
как однолетняя, на самом деле вновь 
и вновь, будто Феникс из пепла, воз-

– У меня высокая клубничная 
грядка, которую на зиму я закрываю 
спанбондом. Именно на нее я по не-
знанию посадила и шпинат-малину, 
стараясь создать ей наиболее ком-
фортные условия. Весной убрала 

укрывной материал и ахнула: под 
ним образовались заросли крепких 
прочных стеблей. Стало понятно: 
морозы этой культуре нипочем. Чем 
только не обрабатывала, что только 
не делала, но избавиться от агрессо-
ра не могу. У него живучесть лучше, 
чем у самых зловредных сорняков.

от посадки этого растения. Мои пер-
вые хвалебные отзывы о нем были 
основаны на результатах первого 
года выращивания, когда я увидела 
действительно богатый красивый 
урожай. Но этим все и закончилось. 
И началась борьба с настырным го-
стем. Его результаты пока не в мою 
пользу.

положительные отклики о выращи-
вании земляничного шпината. При 
этом все садоводы-огородники под-
черкивали, что растению комфортно 
практически в любых условиях, оно 
активно всходит самосевом. Сажать 
его желательно на отдельной грядке. 

ние о возделывании этой культуры? 
Просьба: поделитесь им с нашими 
читателями.

тений нужно обязательно учиты-
вать и при декоративном оформле-
нии участков. Иначе можно нажить 
себе лишние проблемы.

логических наук старший научный 
сотрудник Ботанического сада-
института Ирина Крестова на заня-
тии клуба «Цветочный микс» в При-
морской краевой библиотеке имени 
Горького. Лекция была посвящена 
пестролистным многолетникам, все 
более широко внедряемым в ланд-
шафтный дизайн. Среди таких расте-
ний тоже есть довольно агрессивные.

Заросли земляничного шпината
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Претензии будры
не знают границ

– Для быстрого задернения почвы 
часто высаживается будра плюще-
видная, – рассказала Ирина Нико-
лаевна. – Она выручит, если у вас 
пока еще не засаженный лесной 
участок или пустырь. Хороша бу-
дра как фоновое растение. Если по-
чва влажная, плодородная, немного 
кисловатая, то развиваться она бу-
дет прекрасно. Хотя может расти 
даже на очень бедных почвах, при-
чем как на открытом солнце, так и 
в тени. В благоприятных условиях 
ее претензии на пространство ча-
сто не видят границ, и тогда прихо-
дится их ограничивать. Вот и по-
лучается, что кто-то старается раз-
вести будру плющевидную, а перед 
кем-то состоит задача от нее изба-
виться. Но надо признать, что бо-
роться с будрой не так уж сложно, 
потому что растение имеет поверх-
ностную слабую корневую систему. 

 Покладистый 
вербейник

Очень популярное почвопокров-
ное растение – вербейник монет-

чатый, имеющий не только зелено-
листную, но и желтолистную (золо-
тистую) форму. Зеленый отрастает 
быстрее, желтый – помедленнее, но 
тоже неплохо, сохраняя яркую окра-
ску на солнце и в полутени. В полной 
тени он зеленеет. 

– Вербейник тоже активно разрас-
тается, но отличие его в том, что он не 
вытесняет другие растения, а будто бы 
пробирается между ними, – пояснила 
Ирина Крестова. – Но для образова-
ния красивой подушки нужно освобо-
дить землю под него. 

Вербейник монетчатый невысокий. 
Другой вид растения – вербейник то-
чечный – гораздо выше, достигает по-
луметровой высоты. 

Созданы 
сорта будры 

с пестро– 
окрашенными, 
шоколадными, 

белоокаймленными 
листочками.

Не выпускайте сныть 
из-под контроля

Под контролем нужно держать и 
сныть, которую тоже часто исполь-

зуют для озеленения и задернения 
участков. 

– Это растение вы знаете, навер-
ное, в зеленом цвете, – проком-
ментировала Ирина Николаевна. 
– Хотя есть вариегатная и другие 
формы. Но именно зеленолистная 

сныть с розетками мощной корне-
вой системы, образующей кочки, 
доставляет больше всего хлопот. 
Бороться с ней сложно, потому 
что она крепко держится за зем-
лю, быстро распространяется. Ее 
побеги могут быть длиной до ме-
тра, а корни уходить на глубину 
до 50-60 см. Единственный эф-
фективный способ борьбы – это 
постоянное скашивание. Если де-
лать это регулярно, то сныть мож-
но постепенно извести. 

Довольно хорошо распростра-
няется и вариегатная форма сны-
ти, хотя агрессивности в ней уже 

меньше. Оказывается, формы сныти 
с окрашенной листвой слабее зеле-
нолистных. 

– Если вы хотите, чтобы сныть 
оставалась долго с красивыми пе-
строокрашенными листьями, не 
давайте ей цвести, – посоветовала 
Ирина Николаевна. – Иначе семена 
будут сеяться и давать в том числе 
зеленые растения, которые быстро 
разрастаются и подавляют пестро-
окрашенные. 

Не давайте ИМ ВОЛЮ!

К почве сныть не-
требовательна, хотя предпо-
читает рыхлые, с достаточным 
увлажнением участки. Семе-
на завязывает плохо, чаще ее 
размножают отрезками корне-
вища. Деление и пересадку не-
обходимо проводить в конце 
лета после отмирания листьев.

СПРАВКА

Претензии будры
не знают границ

– Для быстрого задернения почвы 
часто высаживается будра плюще-
видная, – рассказала Ирина Нико-
лаевна. – Она выручит, если у вас 

енный лесной 
участок или пустырь. Хороша бу-
дра как фоновое растение. Если по-
чва влажная, плодородная, немного 
кисловатая, то развиваться она бу-
дет прекрасно. Хотя может расти 
даже на очень бедных почвах, при-
чем как на открытом солнце, так и 
в тени. В благоприятных условиях 
ее претензии на пространство ча-
сто не видят границ, и тогда прихо-
дится их ограничивать. Вот и по-
лучается, что кто-то старается раз-
вести будру плющевидную, а перед 
кем-то состоит задача от нее изба-
виться. Но надо признать, что бо-
роться с будрой не так уж сложно, 
потому что растение имеет поверх-
ностную слабую корневую систему. 

 Покладистый 
вербейник

Очень популярное почвопокров-
ное растение – вербейник монет-

чатый, имеющий не только зелено-
листную, но и желтолистную (золо-
тистую) форму. Зеленый отрастает 
быстрее, желтый – помедленнее, но 
тоже неплохо, сохраняя яркую окра-
ску на солнце и в полутени. В полной 
тени он зеленеет. 

тается, но отличие его в том, что он не 
вытесняет другие растения, а будто бы 
пробирается между ними, – пояснила 
Ирина Крестова. – Но для образова-
ния красивой подушки нужно освобо-
дить землю под него. 

Другой вид растения – вербейник то-
чечный – гораздо выше, достигает по-
луметровой высоты. 

чатый, имеющий не только зелено-
листную, но и желтолистную (золо-
тистую) форму. Зеленый отрастает 
быстрее, желтый – помедленнее, но 
тоже неплохо, сохраняя яркую окра-
ску на солнце и в полутени. В полной 

– Вербейник тоже активно разрас-
тается, но отличие его в том, что он не 
вытесняет другие растения, а будто бы 
пробирается между ними, – пояснила 
Ирина Крестова. – Но для образова-
ния красивой подушки нужно освобо-

Вербейник монетчатый невысокий. 
Другой вид растения – вербейник то-
чечный – гораздо выше, достигает по-

меньше. Оказывается, формы сныти 
с окрашенной листвой слабее зеле-
нолистных. 

оставалась долго с красивыми пе-
строокрашенными листьями, не 
давайте ей цвести, – посоветовала 
Ирина Николаевна. – Иначе семена 
будут сеяться и давать в том числе 
зеленые растения, которые быстро 
разрастаются и подавляют пестро-
окрашенные. 

сныть, которую тоже часто

Будра хороша
как фоновое растение

У будры слабые корни

Вербейник активно разрастается Не допускайте цветения сныти
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Вспомните, какое
дерево первым
научился рисовать
ваш  малыш.
Могу предположить,
что елку. Не потому,
что она красивее,
например, березы
или сирени.
Просто ее четкая
форма легче ложится
на лист бумаги,
лучше запоминается. 

Какие краски 
добавим к 
зеленым?

Пейзажные зарисовки
из хвойных пород

Пейзажные зарисовки
из хвойных пород

Слово – ландшафтному дизай-
неру Регине Ким, которая предан-
но влюблена в хвойные растения и 
не жалеет усилий, чтобы привить к 
ним и нашу с вами искреннюю лю-
бовь.

На языке взрослых это означа-
ет, что у елей, сосен, туй и других 
хвойных растений четкий габитус, 
который хорошо прорисовывается 
в ландшафтном дизайне и зимой, и 
летом. В этом их несомненное пре-
имущество. Хотя, конечно, ваш ре-
бенок любит елку еще за то, что она 
приходит в дом в Новый год, вокруг 
нее водят хороводы с Дедом Моро-

зом, под ней наутро находят желан-
ные подарки.

Устами младенца глаголет исти-
на! Когда, как не под Новый год, 
воздать должное зеленым краса-
вицам?

Практически ни один декабрь-
ский номер нашего журнала не об-
ходится без материала о хвойных 
породах. Но это вполне резонно, по-
тому что мир вечнозеленых хвой-
ных растений так богат и многооб-
разен, что каждый раз находятся 
какие-то новые нюансы, выясняют-
ся интересные подробности и даже 
делаются открытия.

В Приморье 270 солнечных дней в году, а в Подмосковье – всего 115. Вот почему растущие 
у нас голубые ели имеют гораздо более яркий цвет хвои и нарядный вид, чем в западных 
регионах. Это хорошо видно на примере посадочного материала, поступающего оттуда
из питомников. Особенно наглядно вы можете это увидеть весной, когда появляются молодые 
приросты насыщенного голубого цвета.

Слово – ландшафтному дизай-
неру Регине Ким, которая предан-
но влюблена в хвойные растения и 
не жалеет усилий, чтобы привить к 
ним и нашу с вами искреннюю лю-

На языке взрослых это означа-
ет, что у елей, сосен, туй и других 
хвойных растений четкий габитус, 
который хорошо прорисовывается 
в ландшафтном дизайне и зимой, и 
летом. В этом их несомненное пре-
имущество. Хотя, конечно, ваш ре-
бенок любит елку еще за то, что она 
приходит в дом в Новый год, вокруг 
нее водят хороводы с Дедом Моро-

зом, под ней наутро находят желан-
ные подарки.

на! Когда, как не под Новый год, 
воздать должное зеленым краса-
вицам?

ский номер нашего журнала не об-
ходится без материала о хвойных 
породах. Но это вполне резонно, по-
тому что мир вечнозеленых хвой-
ных растений так богат и многооб-
разен, что каждый раз находятся 
какие-то новые нюансы, выясняют-
ся интересные подробности и даже 
делаются открытия.
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Одежду и бижутерию 
подберем потом

– Имея плотную устойчивую 
структуру, выразительную кру-
глый год – и зимой, и летом, 
хвойные растения создают 
структуру сада, его скелет, – 
рассказывает Регина Вик-
торовна. – Лиственные 
породы с их более мяг-
кими линиями, отзыв-
чивыми на ветер вет-
ками формируют его 
гардероб – наряжают 
в одежды. А их, буд-
то бижутерия, допол-
няют яркими дета-
лями цветы. Она мо-
жет быть красивой и 
стильной, а может вы-
глядеть, как дешевые 
побрякушки. Все за-
висит от вашего вкуса 
и ваших умений.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
ХВОЙНЫХ
РАСТЕНИЙ:

 плотная структура,
 четкий габитус,
 зимняя декоративность.

В Приморье для ландшафтного 
дизайна используется большое раз-
нообразие родов хвойных растений: 
ель, пихта, сосна, туя, можжевельни-
ки, тис, микробиота перекрестнопар-
ная – эндемик Приморского края, ки-
парисовик, редко, но все-таки встре-
чается прекрасное растение – тсуга 
канадская.

Какие из них лучше всего зимуют в 
нашем климате? Во-первых, многие 
ели: обыкновенная, колючая, серб-
ская, при тщательном укрытии при-
живется ель канадская. Практически 

– Имея плотную устойчивую 
структуру, выразительную кру-
глый год – и зимой, и летом, 
хвойные растения создают 
структуру сада, его скелет, – 

гардероб – наряжают 

нет проблем с соснами. А вот к мож-
жевельникам требуется выборочный 
подход. Прежде всего делаем ставку 
на казацкий, даурский, горизонталь-

ный, твердый. А вот у китайского, 
чешуйчатого и ряда других не все 

сорта жизнеспособны в наших 
условиях.

Зачем нам 
латынь?

При покупке сажен-
цев в магазине обра-
щайте внимание на 
бирку с латинскими 
названиями. Каза-
лось бы, зачем нам 
эта официальная (как 
в медицинской прак-

Хвойные растения привлекают уже тем, что по
сравнению со многими лиственными они вечнозеленые и не по-
зволяют серым краскам одержать верх в суровое зимнее время, 
создают красоту в эту пору. Весной, когда дубы, осины, клены
и т.д. просыпаются, у них из спящих почек вырастают листочки. 
А у хвойных растений таких почек нет, и на месте упавшей хво-
инки новая уже не вырастет. Отличие еще в том, что хвойные 
очень долго развиваются в начальный период, медленно растут. 
Энергичнее идут в рост они только примерно после 6 лет.

ОТЛИЧИЯ

У ели четкий габитус

Зелень хвойных оживляет зимние пейзажи
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Вполне объяснимо
иногда возникающее желание 
поменять облик старого, давно 
растущего в саду растения. Сме-
лее! Большинство хвойных ло-
яльны к стрижке, поэтому из пе-
реросших экземпляров можно 
формировать оригинальные фи-
гуры. Снимок сделан на участке 
семьи Герасименко (СНТ «Про-
метей», Кипарисово).

СОВЕТ

В ВАШУ ЗАПИСНУЮ

КНИЖКУ: УЧИМ

ЛАТИНСКИЕ НАЗВАНИЯ

Ель колючая (Picea pungens)

Ель обыкновенная (Picea 

abies)
Ель сербская (Picea omorica)

Сосна обыкновенная (Pinus 

sylvestris)
Сосна горная (Pinus mugo)

Сосна веймутова (Pinus 

strobus)
Туя западная (Thuja 

occidentalis)

Можжевельник (Juniperus)

тике) терминология? Но она может стать для нас хорошей 
подсказкой.

Первым в названии указывается род, к которому относится рас-
тение, вторым – вид и третьим – сорт. Принадлежность к роду 
и виду дает возможность сразу же сориентироваться с морозо-
стойкостью представленных в продаже растений, их выносли-
востью в условиях зимних холодов, восприимчивостью к сол-
нечным ожогам.

Например, читаем: Picea pungens f. Glauca – ель (это род) ко-
лючая (вид), форма голубая. А дальше следует название со-
рта: Hoopsii, Koster, Omega, Blue Diamond и т.д. В устойчиво-
сти любого из этих сортов можно не сомневаться, поскольку 
мы уже знаем, что ель колючая комфортно чувствует себя в 
условиях Приморского края.

То же самое с сосной горной – Pinus mugo, вполне прием-
лемой для нашего климата. Даже если сорт вам незнаком, 
страху нет – род и вид подсказывают, что высаживать на 
своем участке это растение можно.

А вот если вас будут убеждать приобре-
сти сорт такого растения, как

Pinus schwerinii (сосна Шве-
рина) – не поддавайтесь. 
Растения этого вида не 
будут расти у нас в 
открытом грунте. 
Разве что сделать 
приобретение 
для оранже-
реи.

Почувствуй себя 
художником

Вслед за ребенком берем карандаши и 
начинаем рисовать. Вот здесь у нас будет 
зеленая пирамидка, рядом – выстрижен-
ный зеленый шарик. А еще посадим (нари-
суем) можжевельник горизонтальный. Полу-
чится живописная садовая композиция из хвой-
ных растений.

А чтобы она соответствовала вашим мечтам и пла-

Преимущество 
тсуги канадской 
(на снимке сорт 
Jeddeloh) в том, 
что может расти 
в полной тени. 
На участке Реги-
ны Ким она по-
сажена под силь-
но разросшим-
ся пузыреплод-
ником и вполне 
комфортно себя 
чувствует. Это 
растение решит 
проблему озеле-
нения северных 
затененных мест 
на участке, где 
практически ни-
чего, кроме хост, 
астильб и род-
жерсии, расти не 
хочет.

Попу-
лярные в озе-

ленении хвойные 
в основном являются 

растениями первого или 
второго порядка, могут вы-

растать до 6-8 м и выше. Что-
бы добиться соразмерности их 

с нашими небольшими участ-
ками земли (у нас ведь, как пра-
вило, не гектары), требуется 
сдерживать их рост. Особенно 
осторожными нужно быть с ви-
довыми растениями из леса, ко-
торые могут вымахать огром-

ными и вытеснить с участка 
всех конкурентов. Вы мень-

ше рискуете при посадке 
сортовых растений, при-

обретенных у надеж-
ных продавцов.
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нам, чтобы вы могли формировать эф-
фектные пейзажные картинки, нуж-
но знать, какой габитус и какая фор-
ма свойственны тому или иному рас-
тению.

Габитус ели вы, конечно, хорошо 
представляете. Но это известных вам 
видов. А если решили посадить ель 
сербскую Нана (Нана – значит «ма-
ленькая»), то она выглядит совершен-
но по-другому – эдакая плюшечка с 
вершинкой, как игрушечка. Годовой 
прирост – 3-4 см. На маленьком участ-
ке такое растение вполне уместно.

А какой габитус бывает у сосны? 
Сосна горная, например, может пред-
стать в облике шарика, а может обра-
зовывать целые заросли, похожие на 
тарелочку. Понятно, что это совсем 
не то, что обычная кедровая сосна, к 
которой мы привыкли. А если при-
ложить руки, то можно сделать пре-
красный образец садового бонсай (ни-
ваки), как в Японии.

Самая разнообразная по форме кро-
ны группа хвойных – можжевельни-
ки. Они бывают веретенообразны-
ми, колонновидными, стелющими-
ся, плакучими. Кстати, лиственница, 
привитая на штамб, тоже имеет пла-
кучую форму.

Комбинируя хвойные с разным га-
битусом, проявляя к этому творче-

ский подход, мы 
придаем участ-
ку неповторимый 
оригинальный вид.

Но это еще далеко не все аргументы 
в пользу хвойных. Очевидный плюс 
– разная по цвету и форме хвоя. Раз-
нообразны оттенки зеленой и голу-
бой окраски – от салатового до поч-
ти синего. А некоторые туи, имеющие 
шаровидную форму, начиная с авгу-
ста примеривают оранжевые одеж-
ды и всю зиму удивляют своим яр-
ким цветом. У сосны горной есть со-

рта, окрашенные примерно с октября 
в золотистый цвет (например, сорт 
Wintergold). Весной они зеленеют, и 
их украшают нежные, цвета лайма мо-
лодые приросты. Вот так, играя кра-
сками хвои в саду, используя разно-
образные дизайнерские ходы, можно 
получать прекрасные сочетания.

А какие сюрпризы преподносит 
сама форма хвои! Например, первый 

Сосна горная Гном

У разных видов
и сортов разные 

цвет и форма хвои

Можжевельник 
горизонтальный 

Блю Чип
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раз в этом году я увидела 
сосну веймутова с кудряшками (ку-
дрявой хвоей, сорт Tiny Curls). По-
скольку этот вид устойчив в нашем 
климате, не надо бояться это чудо са-
жать на участке. Опять-таки устойчи-
вая в наших местах пихта корейская 
(Abies koreana) привлекает двухцвет-
ной хвоей: с одной стороны она зеле-
ная, с другой – серебристая. А у одно-
го из сортов (Silberlock) хвоинки еще 
и загнутые. Красиво на солнце блику-
ет ель сербская благодаря тому, что ее 
хвоинки с одной стороны зеленые, а с 

другой – голубые.
Добавляют эффект-

ности многим хвойным 
цветные приросты и на-
рядные шишки. Хоти-
те, чтобы соседка по 

даче упала от зави-
сти? Посадите на самом 
видном месте – на входе 
– пихту с яркими сине-
фиолетовыми шишками. 
Или ель обыкновеннную 
сорта Пуш (Push) с розо-
выми шишками на каж-
дой ветке весной. Эф-
фект гарантируется!

Минус хвойных расте-
ний я вижу только в том, что их надо 
укрывать зимой, потому что они под-
горают на нашем активном солнце. Но 
требуется это не все время, а, как пра-

вило, только пер-
вые три года.

Страшен
не мороз, а 

солнце
С конца февра-

ля у нас наступа-
ет самое ковар-
ное как для пло-
дового, так и для 
декоративного 
сада время с об-

манчивыми оттепелями, 
возращением крепких морозов и сно-
ва палящим днем солнцем. Главный 
бич хвойных пород в таких услови-
ях – не обмерзание, а солнечные ожо-
ги, которые ухудшают декоративность 
посадок и зачастую ведут к их гибе-
ли. Прежде всего такая угроза нави-

сает над молодыми ново-
селами.

Когда солнце начинает 
припекать, растения ду-
мают, что наступила вес-
на. Устьица раскрывают-
ся, вода испаряется. Но 
корни-то располагаются в 
мерзлой земле и не могут 
восполнить потери вла-
ги. Вдобавок крона дерева 

продолжает терять воду, она испаря-
ется, и растение постепенно засыхает.

– Есть данные по уровню промерза-
ния почвы зимой, – рассказала Регина 
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Взгляд притягивают оригинальные шишки
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Викторовна. – В Уссурийске макси-
мальная глубина промерзания в бес-
снежные зимы с длительными пери-
одами сильных морозов составляет 
1,6 м. Но за 2-3 года корни туй, елок, 
сосен, можжевельников вырастут 
длиннее и уже смогут добыть влагу 
и снабдить ею растение. Тогда угроза 
обезвоживания и ожогов минует. Но 
первое время придется позаботиться 
о молодых посадках и защитить их 
от агрессивного зимнего и ранневе-
сеннего солнца. Чтобы растения не 
обгорали, в конце января – начале 
февраля хвойные, растущие на ва-
шем участке, надо притенять.

Регина Ким предостерегла от ис-
пользования в данных целях нетка-
ных укрывных материалов (таких 
как агротекс, спанбонд, лутрасил). 
Они аккумулируют тепло, и под 
ними растения горят еще больше.

– У меня был такой неудачный 
опыт, который стал хорошим уро-
ком, – поделилась она. – По нео-
пытности я очень плотно обмота-
ла лутрасилом елочку и тем самым 
загубила ее. Лучше всего использо-
вать притеночную сетку с процен-
том притенения не менее 80. Сама я 
для надежности беру сетку даже со 
100-процентным притенением, а для 
особо ценных карликов – еще и в два 
слоя. Из подручных средств выручат 
джутовые мешки или, в крайнем слу-
чае, картонные коробки.

Предварительно над растения-
ми поставьте каркасы, на которые 
будете закреплять сетку-притенку 

или, к примеру, картон (но следи-
те, чтобы растения не были стяну-
ты слишком плотно). Мы у себя на 
участке сооружаем «вигвамы», ста-
вим дуги, стараемся все сделать ак-
куратно, чтобы укутанные «мумии» 
поменьше портили декоративность 
зимних пейзажей.

В западных регионах есть опыт 
зимних поливов хвойных растений 
в качестве профилактики солнеч-
ных ожогов. Мы пробовали пойти 
этим путем. Поливали даже горя-
чей водой в надежде, что грунт от-
тает и влага просочится внутрь и 
напоит растение. Но из этого ниче-
го не получилось на нашей глини-
стой почве. Вода стоит, не проходит 
и к ночи замерзает. Могу предполо-
жить, что такой метод может оправ-
дать себя на песчаных, хорошо про-
ницаемых почвах. Но не у нас.

По информации Регины Викто-
ровны, в продаже появилось новое 
средство для защиты хвойных рас-
тений от обгорания – «Пуршат-О». 
Это жидкое средство, которым нуж-
но опрыскивать растения. Входя-
щий в состав препарата карбонат 
кальция и кварц образуют на по-
верхности хвои защитный слой 
(налет похож на восковой) и, буд-
то зеркало, отражает ультрафио-
летовое излучение – создается эф-
фект притенения. Но новинку еще 
только предстоит испытать в наших 
условиях.

P. S. В последующих номерах 
мы обсудим тему обрезки 

хвойных растений, поговорим 
об их размножении, обсудим 

другие волнующие вас вопросы. 
Присылайте свои вопросы

для ведущей рубрики 
«Ландшафтный

практикум Регины»
на е-mail: Brajina@yandex.ru

Зимой на участке Регины Ким 
сооружаются аккуратные 
деревянные «вигвамы». 
Сверху они утягиваются 
пристеночной сеткой

У низкорослых 
карликовых растений и кор-
невая система меньше разви-
та, чем у высокорослых. Поэ-
тому им потребуется больший 
срок после посадки, чтобы зи-
мой, преодолевая промерзший 
слой, достать воду. Притенять 
такие растения нужно дольше 
и тщательнее.
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обгорали, в конце января – начале 
февраля хвойные, растущие на ва-

Регина Ким предостерегла от ис-
пользования в данных целях нетка-
ных укрывных материалов (таких 
как агротекс, спанбонд, лутрасил). 
Они аккумулируют тепло, и под 

– У меня был такой неудачный 
опыт, который стал хорошим уро-
ком, – поделилась она. – По нео-
пытности я очень плотно обмота-
ла лутрасилом елочку и тем самым 
загубила ее. Лучше всего использо-
вать притеночную сетку с процен-
том притенения не менее 80. Сама я 
для надежности беру сетку даже со 
100-процентным притенением, а для 
особо ценных карликов – еще и в два 
слоя. Из подручных средств выручат 
джутовые мешки или, в крайнем слу-

Предварительно над растения-
ми поставьте каркасы, на которые 
будете закреплять сетку-притенку 

Зимой на участке Регины Ким 
сооружаются аккуратные 
деревянные 
Сверху они утягиваются 
пристеночной сеткой

или, к примеру, картон (но следи-
те, чтобы растения не были стяну-
ты слишком плотно). Мы у себя на 
участке сооружаем «вигвамы», ста-
вим дуги, стараемся все сделать ак-
куратно, чтобы укутанные «мумии» 
поменьше портили декоративность 
зимних пейзажей.

зимних поливов хвойных растений 
в качестве профилактики солнеч-
ных ожогов. Мы пробовали пойти 
этим путем. Поливали даже горя-
чей водой в надежде, что грунт от-
тает и влага просочится внутрь и 
напоит растение. Но из этого ниче-
го не получилось на нашей глини-
стой почве. Вода стоит, не проходит 
и к ночи замерзает. Могу предполо-
жить, что такой метод может оправ-
дать себя на песчаных, хорошо про-
ницаемых почвах. Но не у нас.

ровны, в продаже появилось новое 
средство для защиты хвойных рас-
тений от обгорания – «Пуршат-О». 
Это жидкое средство, которым нуж-
но опрыскивать растения. Входя-
щий в состав препарата карбонат 
кальция и кварц образуют на по-
верхности хвои защитный слой 
(налет похож на восковой) и, буд-
то зеркало, отражает ультрафио-
летовое излучение – создается эф-
фект притенения. Но новинку еще 
только предстоит испытать в наших 
условиях.

Зимой на участке Регины Ким 
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Правовой ОТДЕЛ

Информационное письмо 
департамента по тарифам 
Приморского края, 
адресованное потребителям 
электрической энергии, 
которое мы приводим 
полностью в связи
с большим количеством 
жалоб на этот счет, 
подписано директором 
департамента
В.А. Малюшицким и было 
опубликовано на сайте 
краевой администрации
(на странице департамента 
по тарифам) в январе
2017 года. 

циентов к тарифам на электрическую 
энергию для населения и приравнен-
ным к нему категориям потребителей 
по Приморскому краю на 2017 год» 
(далее – постановление № 73/1).

К категориям потребителей, кото-
рые приравнены к населению, отно-
сятся:

– садоводческие, огороднические 
или дачные некоммерческие объеди-
нения граждан – некоммерческие ор-
ганизации, учрежденные граждана-
ми на добровольных началах для со-
действия ее членам в решении общих 
социально-хозяйственных задач ве-
дения садоводства, огородничества и 
дачного хозяйства (далее – садоводче-
ское, огородническое или дачное не-
коммерческое объединение);

– некоммерческие объединения 
граждан (гаражно-строительные, га-
ражные кооперативы, автостоянки);

– населенные пункты, объединен-
ные хозяйственные постройки граж-
дан (погреба, сараи и иные соору-
жения), жилые зоны при воинских 

Тариф – не резиновый

частях и исправительно-трудовых 
учреждениях, рассчитывающиеся по 
общему счетчику на вводе;

– содержащиеся за счет прихожан 
религиозные организации.

Оплата электрической энергии по-
требителями, приравненными к на-
селению, должна осуществляться в 
строгом соответствии с вышеуказан-
ным постановлением.

Потери электрической энергии в 
электрических сетях, находящихся 
на балансе потребителей, приравнен-
ных к населению, и возникающие в 
ходе деятельности указанных потре-
бителей, также должны оплачиваться 
населением по тарифам, установлен-
ным департаментом постановлением 
№ 73/1. Затраты на содержание и об-
служивание принадлежащих потре-
бителям, приравненным к населению 
(ТСЖ, СНТ, СНО и т.п.), электриче-
ских сетей и оборудования не включа-
ются в тариф на электрическую энер-
гию и должны оплачиваться за счет 
средств членов таких объединений.

Применение тарифов на электри-
ческую энергию, не соответствую-
щих постановлению департамента 
№ 73/1, является нарушением дей-
ствующего законодательства в об-
ласти ценообразования, влекущим 
за собой административную ответ-
ственность в соответствии со ста-
тьей 14.6 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных пра-
вонарушениях.

Директор департамента
В.А. Малюшицкий

В связи с большим количеством об-
ращений потребителей, которые при-
равнены к населению и которым элек-
трическая энергия (мощность) по-
ставляется по регулируемым ценам 
(тарифам), по вопросу порядка платы 
за потребленную электрическую энер-
гию департамент по тарифам При-
морского края разъясняет следующее.

Правовые основы экономических 
отношений в сфере электроэнергети-
ки устанавливает Федеральный за-
кон Российской Федерации от 26 мар-
та 2003 года № 35-ФЗ «Об электроэ-
нергетике» и постановление прави-
тельства Российской Федерации от 
29 декабря 2011 года № 1178 «О цено-
образовании в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике».

Тарифы на электрическую энергию, 
поставляемую населению и прирав-
ненным к нему категориям потреби-
телей на 2017 год, установлены поста-
новлением департамента от 26 дека-
бря 2016 года № 73/1 «Об установле-
нии тарифов и понижающих коэффи-

циентов к тарифам на электрическую 
энергию для населения и приравнен-
ным к нему категориям потребителей 
по Приморскому краю на 2017 год» 
(далее – постановление № 73/1).

рые приравнены к населению, отно-
сятся:

или дачные некоммерческие объеди-
нения граждан – некоммерческие ор-
ганизации, учрежденные граждана-
ми на добровольных началах для со-
действия ее членам в решении общих 
социально-хозяйственных задач ве-
дения садоводства, огородничества и 
дачного хозяйства (далее – садоводче-
ское, огородническое или дачное не-
коммерческое объединение);

граждан (гаражно-строительные, га-
ражные кооперативы, автостоянки);

ные хозяйственные постройки граж-
дан (погреба, сараи и иные соору-
жения), жилые зоны при воинских 

В связи с большим количеством об-
ращений потребителей, которые при-
равнены к населению и которым элек-
трическая энергия (мощность) по-
ставляется по регулируемым ценам 
(тарифам), по вопросу порядка платы 
за потребленную электрическую энер-
гию департамент по тарифам При-
морского края разъясняет следующее.

Правовые основы экономических 
отношений в сфере электроэнергети-
ки устанавливает Федеральный за-
кон Российской Федерации от 26 мар-
та 2003 года № 35-ФЗ «Об электроэ-
нергетике» и постановление прави-
тельства Российской Федерации от 
29 декабря 2011 года № 1178 «О цено-
образовании в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике».

Тарифы на электрическую энергию, 
поставляемую населению и прирав-
ненным к нему категориям потреби-
телей на 2017 год, установлены поста-
новлением департамента от 26 дека-
бря 2016 года № 73/1 «Об установле-
нии тарифов и понижающих коэффи-

циентов к тарифам на электрическую 
энергию для населения и приравнен-
ным к нему категориям потребителей 
по Приморскому краю на 2017 год» 

К категориям потребителей, кото-
рые приравнены к населению, отно-

– садоводческие, огороднические 
или дачные некоммерческие объеди-
нения граждан – некоммерческие ор-
ганизации, учрежденные граждана-
ми на добровольных началах для со-
действия ее членам в решении общих 
социально-хозяйственных задач ве-
дения садоводства, огородничества и 
дачного хозяйства (далее – садоводче-
ское, огородническое или дачное не-

– некоммерческие объединения 
граждан (гаражно-строительные, га-

– населенные пункты, объединен-
ные хозяйственные постройки граж-
дан (погреба, сараи и иные соору-
жения), жилые зоны при воинских 

частях и исправительно-трудовых 
учреждениях, рассчитывающиеся по 
общему счетчику на вводе;

религиозные организации.

требителями, приравненными к на-
селению, должна осуществляться в 
строгом соответствии с вышеуказан-
ным постановлением.

электрических сетях, находящихся 
на балансе потребителей, приравнен-
ных к населению, и возникающие в 
ходе деятельности указанных потре-
бителей, также должны оплачиваться 
населением по тарифам, установлен-
ным департаментом постановлением 
№ 73/1. Затраты на содержание и об-
служивание принадлежащих потре-
бителям, приравненным к населению 
(ТСЖ, СНТ, СНО и т.п.), электриче-
ских сетей и оборудования не включа-
ются в тариф на электрическую энер-
гию и должны оплачиваться за счет 
средств членов таких объединений.

ческую энергию, не соответствую-
щих постановлению департамента 
№ 73/1, является нарушением дей-
ствующего законодательства в об-
ласти ценообразования, влекущим 
за собой административную ответ-
ственность в соответствии со ста-
тьей 14.6 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных пра-
вонарушениях.

Заседание состоялось
в администрации

Приморского края
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Правовой ОТДЕЛВ программу 
расширенного заседания 
круглого стола по 
вопросам создания 
благоприятных 
условий деятельности 
садоводческих 
некоммерческих 
товариществ
в Приморском крае
был включен вопрос
о тарифах
на электроэнергию.
В частности, обсуждался 
порядок начисления 
платы за потребленную 
электроэнергию. 

Разговор состоялся по инициати-
ве общественного экспертного совета 
по качеству услуг ЖКХ. Вроде бы, не 
его тема. Однако совещание вызвало 
большой резонанс, акцентировав вни-
мание на болевых моментах, которые 
действительно тревожат дачников. 

«В ряде СНТ остро стоит вопрос с 
раскрытием информации о деятель-
ности их правлений. В частности, это 
касается начисления платы за потре-
бленную электроэнергию, посколь-
ку тарифы, по которым она начисля-
ется в садоводческих товариществах, 
отличается от утвержденных депар-
таментом по тарифам края», – зая-
вили организаторы круглого стола, 
приглашая присутствующих к об-
суждению этой темы.

   
Андрей Сухонос, и.о. начальника 

отдела по надзору за исполнением 
законов в сфере экономики и эколо-
гии прокуратуры края, подтвердил, 
что проблема ненадуманная, она на 
самом деле волнует многих и зача-
стую является причиной конфлик-
тов. Они, как пожар, разгораются в 
садоводческих товариществах, вы-
жигая добрые отношения и прово-
цируя хроническое противостоя-
ние, выяснение отношений, судеб-
ные разборки, отключение предсе-
дателями от электроэнергии тех, 
кто по другую сторону баррикад. 

«Поступающие в прокуратуру жа-
лобы и обращения от садоводов в 90 
процентах случаев подтверждают пра-
вомерность жалоб на своего председа-
теля, – заверил представитель проку-
ратуры. – В ходе проверок выясня-
ется, что председатель не может пре-
доставить ни решения собрания, ни 
какого-либо другого решения чле-
нов товарищества, проголосовавших 
за установление такой стоимости 

Электроэнергия
для садоводов 

Участники 
круглого 
стола 
пытались 
пролить 
свет на 
волнующие 
дачников 
проблемы

электроэнер-
гии. Когда мы 
просим что-то 
пояснить, то 
председатель 

ничего внятного сказать не может и 
только разводит руками. Самосто-
ятельное установление тарифов на 
электроэнергию без какого-либо ре-
шения собрания – это нарушение за-
кона, что влечет за собой вынесение 
прокуратурой представления и при-
нятия других мер реагирования».

   
Еще один вопрос, волнующий 

садоводов, – это сам тариф (цена 
электрической энергии), установ-
ленный в крае департаментом по 
тарифам для садоводческих това-
риществ. По мнению председате-
ля краевого Союза садоводов Ана-
толия Белякова, права СНТ и чле-
нов товариществ уже который год 
откровенно ущемляются:

«Садоводческие товарищества 
сами покупали и оплачивали уста-
новку трансформаторов, сами со-
держат свои линии, платят зарплату 
электрикам. Но при этом оплачивать 
электроэнергию вынуждены на пол-
ную катушку, без учета понесенных 
затрат. Четыре года бьемся над этой 
проблемой, обращаемся с письмами 
во всевозможные инстанции, но по-
лучаем только отписки».

   
Многие участники круглого сто-

ла поделились своим недоумением 
по поводу практики применения в 
крае понижающих коэффициентов к 
тарифам на электрическую энергию 
для приравненных к населению ка-
тегорий, в частности, садоводческих, 
огороднических и дачных некоммер-
ческих объединений граждан. Хотя 
СНТ расположены, как правило, на 
землях сельхозназначения, в сель-
ской местности, тариф им выставля-
ется городской. Если для сельского 
населения установлен понижающий 
коэффициент 0,7, то для садоводче-
ских объединений – 0,8 (как для го-
родского населения, проживающего 
в домах, оборудованных стационар-
ными электроплитами). 

– Получается, дачники пользу-
ются более ценной электроэнерги-

ей, чем жители соседнего села. Раз-
ве это справедливо? – выразил свое 
несогласие заместитель председате-
ля Союза садоводов города Влади-
востока Сергей Морозов. 

   
Прокомментировать поднятые 

участниками круглого стола пробле-
мы организаторы совещания попро-
сили Нину Прядко – начальника от-
дела контроля цен и тарифов департа-
мента по тарифам Приморского края. 

Прежде всего Нина Владимировна 
сослалась на информационное пись-
мо, которое мы полностью приводим 
в нынешней подборке материалов.

Что касается мнения участников 
круглого стола о применении пони-
жающих коэффициентов к тарифам 
на электроэнергию, то она пообещала 
донести его до руководства и правле-
ния департамента. Присутствующие 
на круглом столе дачники поинтере-
совались, по какому тарифу они долж-
ны оплачивать электроэнергию, если 
в садовом домике установлен обыч-
ный однотарифный счетчик, а на вы-
ходе из СНТ – двухтарифный. Пред-
седатель требует платить за электро-
энергию по этому счетчику и грозит-
ся отключать от электроэнергии всех, 
кто не выполняет его волю.

Нина Владимировна пояснила, 
что председатель неправ. Индивиду-
альное потребление электроэнергии 
оплачивается по тому прибору уче-
та, который установлен в его инди-
видуальном домике. 

   
Все предложения, прозвучавшие 

на заседании, были изложены в ито-
говом документе заседания. В част-
ности, было предложено «для исклю-
чения незаконной перепродажи элек-
троэнергии некоммерческими садо-
водческими объединениями и мани-
пуляций с тарифами подготовить по-
становление о передаче на баланс га-
рантирующих организаций транс-
форматорных подстанций садовод-
ческих и дачных некоммерческих ор-
ганизаций». 

Какое продолжение получит подня-
тая участниками круглого стола вол-
нующая дачников тема? Об этом мы 
расскажем в очередных номерах жур-
нала «Сады и огороды Приморья». 

Разговор состоялся по инициати-
ве общественного экспертного совета 
по качеству услуг ЖКХ. Вроде бы, не 
его тема. Однако совещание вызвало 
большой резонанс, акцентировав вни-
мание на болевых моментах, которые 

«В ряде СНТ остро стоит вопрос с 
раскрытием информации о деятель-
ности их правлений. В частности, это 
касается начисления платы за потре-
бленную электроэнергию, посколь-
ку тарифы, по которым она начисля-
ется в садоводческих товариществах, 
отличается от утвержденных депар-
таментом по тарифам края», – зая-
вили организаторы круглого стола, 
приглашая присутствующих к об-

Андрей Сухонос, и.о. начальника 
отдела по надзору за исполнением 
законов в сфере экономики и эколо-
гии прокуратуры края, подтвердил, 
что проблема ненадуманная, она на 
самом деле волнует многих и зача-
стую является причиной конфлик-
тов. Они, как пожар, разгораются в 
садоводческих товариществах, вы-
жигая добрые отношения и прово-
цируя хроническое противостоя-
ние, выяснение отношений, судеб-
ные разборки, отключение предсе-
дателями от электроэнергии тех, 

«Поступающие в прокуратуру жа-
лобы и обращения от садоводов в 90 
процентах случаев подтверждают пра-
вомерность жалоб на своего председа-
теля, – заверил представитель проку-
ратуры. – В ходе проверок выясня-
ется, что председатель не может пре-
доставить ни решения собрания, ни 
какого-либо другого решения чле-
нов товарищества, проголосовавших 
за установление такой стоимости 

проблемы
ничего внятного сказать не может и 
только разводит руками. Самосто-
ятельное установление тарифов на 
электроэнергию без какого-либо ре-
шения собрания – это нарушение за-
кона, что влечет за собой вынесение 
прокуратурой представления и при-
нятия других мер реагирования».

садоводов, – это сам тариф (цена 
электрической энергии), установ-
ленный в крае департаментом по 
тарифам для садоводческих това-
риществ. По мнению председате-
ля краевого Союза садоводов Ана-
толия Белякова, права СНТ и чле-
нов товариществ уже который год 
откровенно ущемляются:

сами покупали и оплачивали уста-
новку трансформаторов, сами со-
держат свои линии, платят зарплату 
электрикам. Но при этом оплачивать 
электроэнергию вынуждены на пол-
ную катушку, без учета понесенных 
затрат. Четыре года бьемся над этой 
проблемой, обращаемся с письмами 
во всевозможные инстанции, но по-
лучаем только отписки».

ла поделились своим недоумением 
по поводу практики применения в 
крае понижающих коэффициентов к 
тарифам на электрическую энергию 
для приравненных к населению ка-
тегорий, в частности, садоводческих, 
огороднических и дачных некоммер-
ческих объединений граждан. Хотя 
СНТ расположены, как правило, на 
землях сельхозназначения, в сель-
ской местности, тариф им выставля-
ется городской. Если для сельского 
населения установлен понижающий 
коэффициент 0,7, то для садоводче-
ских объединений – 0,8 (как для го-
родского населения, проживающего 
в домах, оборудованных стационар-
ными электроплитами). 

ются более ценной электроэнерги-

электроэнер-
гии. Когда мы 
просим что-то 
пояснить, то 
председатель 

ничего внятного сказать не может и 
только разводит руками. Самосто-
ятельное установление тарифов на 
электроэнергию без какого-либо ре-
шения собрания – это нарушение за-
кона, что влечет за собой вынесение 
прокуратурой представления и при-

Еще один вопрос, волнующий 
садоводов, – это сам тариф (цена 
электрической энергии), установ-
ленный в крае департаментом по 
тарифам для садоводческих това-
риществ. По мнению председате-
ля краевого Союза садоводов Ана-
толия Белякова, права СНТ и чле-
нов товариществ уже который год 

«Садоводческие товарищества 
сами покупали и оплачивали уста-
новку трансформаторов, сами со-
держат свои линии, платят зарплату 
электрикам. Но при этом оплачивать 
электроэнергию вынуждены на пол-
ную катушку, без учета понесенных 
затрат. Четыре года бьемся над этой 
проблемой, обращаемся с письмами 
во всевозможные инстанции, но по-

Многие участники круглого сто-
ла поделились своим недоумением 
по поводу практики применения в 
крае понижающих коэффициентов к 
тарифам на электрическую энергию 
для приравненных к населению ка-
тегорий, в частности, садоводческих, 
огороднических и дачных некоммер-
ческих объединений граждан. Хотя 
СНТ расположены, как правило, на 
землях сельхозназначения, в сель-
ской местности, тариф им выставля-
ется городской. Если для сельского 
населения установлен понижающий 
коэффициент 0,7, то для садоводче-
ских объединений – 0,8 (как для го-
родского населения, проживающего 
в домах, оборудованных стационар-

– Получается, дачники пользу-
ются более ценной электроэнерги-

ей, чем жители соседнего села. Раз-
ве это справедливо? – выразил свое 
несогласие заместитель председате-
ля Союза садоводов города Влади-
востока Сергей Морозов. 

участниками круглого стола пробле-
мы организаторы совещания попро-
сили Нину Прядко – начальника от-
дела контроля цен и тарифов департа-
мента по тарифам Приморского края. 

сослалась на информационное пись-
мо, которое мы полностью приводим 
в нынешней подборке материалов.

круглого стола о применении пони-
жающих коэффициентов к тарифам 
на электроэнергию, то она пообещала 
донести его до руководства и правле-
ния департамента. Присутствующие 
на круглом столе дачники поинтере-
совались, по какому тарифу они долж-
ны оплачивать электроэнергию, если 
в садовом домике установлен обыч-
ный однотарифный счетчик, а на вы-
ходе из СНТ – двухтарифный. Пред-
седатель требует платить за электро-
энергию по этому счетчику и грозит-
ся отключать от электроэнергии всех, 
кто не выполняет его волю.

что председатель неправ. Индивиду-
альное потребление электроэнергии 
оплачивается по тому прибору уче-
та, который установлен в его инди-
видуальном домике. 

на заседании, были изложены в ито-
говом документе заседания. В част-
ности, было предложено «для исклю-
чения незаконной перепродажи элек-
троэнергии некоммерческими садо-
водческими объединениями и мани-
пуляций с тарифами подготовить по-
становление о передаче на баланс га-
рантирующих организаций транс-
форматорных подстанций садовод-
ческих и дачных некоммерческих ор-
ганизаций». 

тая участниками круглого стола вол-
нующая дачников тема? Об этом мы 
расскажем в очередных номерах жур-
нала «Сады и огороды Приморья». 
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Урожайные ГРЯДКИрекламаСпрос и ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Компания «ДВ-Цемент», 
входящая в группу 
компаний «Востокцемент», 
предлагает дачникам 
и фермерам недорогое 
удобрение – минеральный 
порошок для нейтрализации 
кислотности почвы и 
обогащения ее калием. 

Для удобства потребителей ми-
неральный порошок теперь тари-
руется в упаковке в мешках по 
50 кг. 

Удобрение изготавливается на 
спасском предприятии из мест-
ного карьерного известняка. По 
своим характеристикам порошок 
отвечает предъявляемым требо-
ваниям по составу, гидрофобно-

Удобрение из местного 
известняка снижает 
кислотность почвы

сти, пористости, тонкости помола. 
Внесение минерального порош-

ка в почву дает следующий эф-
фект: 

 улучшаются физические, 
физико-химические и биологиче-
ские свойства почвы;

 увеличивается количество 
усвояемых форм азота, фосфора, 
калия, молибдена; 

 повышается эффективность 
использования вносимых органи-
ческих и минеральных удобрений;

 улучшаются условия питания 
растений; 

 возрастает сохранность и каче-
ство продукции; 

 связываются радионуклиды, 
что способствует экологической чи-
стоте урожая;

 почва обогащается кальцием, 
улучшающим состояние корневой 
системы растений и стимулирую-
щим их рост;

 почва обогащается также маг-
нием, который входит в состав хло-
рофилла и участвует в фотосинтезе. 

Нельзя не отметить также, что 
использование спасского удобре-
ния из известняка положительно 
влияет на здоровье растений, де-
лает их более устойчивыми к раз-
личным заболеваниям. В частно-
сти, снижается заболеваемость 
корнеплодов серой гнилью, а ка-
пусты – бактериозом, уменьшает-

ся распространение на картофеле 
парши, увеличивается содержа-
ние в нем крахмала, во всей про-
дукции уменьшается содержание 
нитратов. 

Нормы внесения минерального 
порошка зависят от кислотности и 
механического состава почв.

Рекомендуется вносить следую-
щее количество удобрения: 

 на кислых почвах (рН менее 
4,5): 500-600 г на 1 кв. м (5-6 т/га);

 на среднекислых почвах (рН 
4,5-5,2): 450-500 г на 1 кв. м (4,5-6 
т/га); 

 на слабокислых почвах (рН 5,2-
5,6): 350-450 г на 1 кв. м (3,5-4,5 т/га). 

На легких почвах дозу внесения 
уменьшают в 1,5 раза, а на тяже-
лых глинистых увеличивают на 
10-15 процентов. 

Для более эффективного действия 
минерального порошка необходимо 
добиваться равномерного его рас-
пределения по всей площади участка. 

Минеральный порошок не приме-
няют на нейтральных почвах. 

Самое благодатное время для удо-
брения почвы – весна и осень.

Более подробную информацию 
о продукте вы можете получить в 
департаменте продаж предприя-
тия. Тел. 8 (423) 232-52-52.

Минеральный по-
рошок, способствующий выра-
щиванию качественной сель-
скохозяйственной продукции, 
используется для известкова-
ния и обогащения почвы как 
в открытом, так и закрытом 
грунте (парниках и теплицах). 
Рекомендуемая периодич-
ность внесения – один раз в 
3-4 года. Наибольшая эффек-
тивность наблюдается на бед-
ных магнием песчаных и су-
песчаных почвах.

СПРАВКА

Организовав про-
изводство минерального по-
рошка для сельхозтоваропро-
изводителей, в компании «ДВ-
цемент» высказывают пожела-
ние: «Пусть благодаря нашей 
продукции растут не только жи-
лые кварталы, космодромы, но и 
живые растения». И добавляют: 
«Теперь наше предприятие не 
будет ассоциироваться исклю-
чительно со строительными ма-
териалами».

СПРАВКА
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Спрос и ПРЕДЛОЖЕНИЕ Реклама

Компания «ДВ-цемент», 
входящая в группу 
компаний «Востокцемент», 
предлагает дачникам 
и фермерам недорогое 
удобрение – минеральный 
порошок для нейтрализации 
кислотности почвы
и обогащения ее калием. 

Для удобства потребителей мине-
ральный порошок теперь тарирует-
ся в новой упаковке – в мешках по 
50 кг. Цена одного мешка – 133,50 
рубля. 

Удобрение изготавливается на 
спасском предприятии из местного 
карьерного известняка. По своим 
характеристикам порошок отвечает 
предъявляемым требованиям по со-

Удобрение из местного 
известняка снижает 
кислотность почвы

ставу, гидрофобности, пористости, 
тонкости помола. 

Внесение минерального порошка 
в почву дает следующий эффект: 

 улучшаются физические, 
физико-химические и биологиче-
ские свойства почвы;

 увеличивается количество 
усвояемых форм азота, фосфора, 
калия, молибдена; 

 повышается эффективность 
использования вносимых органи-
ческих и минеральных удобрений;

 улучшаются условия питания 
растений; 

 возрастает сохранность и каче-
ство продукции; 

 связываются радионуклиды, 
что способствует экологической 
чистоте урожая;

 почва обогащается кальцием, 
улучшающим состояние корневой 
системы растений и стимулирую-
щим их рост;

 почва обогащается также маг-
нием, который входит в состав хло-
рофилла и участвует в фотосинтезе. 

Нельзя не отметить также, что 
использование спасского удобре-
ния из известняка положительно 
влияет на здоровье растений, 
делает их более устойчивыми к 
различным заболеваниям. В част-
ности, снижается заболеваемость 
корнеплодов серой гнилью, а капу-
сты – бактериозом, уменьшается 

распространение на картофеле 
парши, увеличивается содержа-
ние в нем крахмала, во всей про-
дукции уменьшается содержание 
нитратов. 

Нормы внесения минерального 
порошка зависят от кислотности и 
механического состава почв.

 Рекомендуется вносить следую-
щее количество удобрения: 

 на кислых почвах (рН менее 
4,5): 500-600 г на 1 кв. м (5-6 т/га);

 на среднекислых почвах (рН 
4,5-5,2): 450-500 г на 1 кв. м (4,5-6 
т/га); 

 на слабокислых почвах (рН 5,2-
5,6): 350-450 г на 1 кв. м (3,5-4,5 т/га). 

На легких почвах дозу внесения 
уменьшают в 1,5 раза, а на тяже-
лых глинистых увеличивают на 
10-15 процентов. 

Для более эффективного действия 
минерального порошка необходимо 
добиваться равномерного его рас-
пределения по всей площади участка. 

Минеральный порошок не при-
меняют на нейтральных почвах. 

Самое благодатное время для удо-
брения почвы -осень и весна.

Более подробную информацию 
о новом продукте вы можете полу-
чить в департаменте продаж пред-
приятия. Тел. 8 (423) 232-52-52.

Минеральный 
порошок, способствующий 
выращиванию качественной 
сельскохозяйственной про-
дукции, используется для 
известкования и обогащения 
почвы как в открытом, так и 
закрытом грунте (парниках и 
теплицах). Рекомендуемая пе-
риодичность внесения – один 
раз в 3-4 года. Наибольшая 
эффективность наблюдается 
на бедных магнием песчаных и 
супесчаных почвах.

СПРАВКА

Организовав произ-
водство минерального порошка 
для сельхозтоваропроизводите-
лей, в компании «ДВ-цемент» 
высказывают пожелание: 
«Пусть благодаря нашей про-
дукции растут не только жилые 
кварталы, космодромы, но и 
живые растения». И добавляют: 
«Теперь наше предприятие не 
будет ассоциироваться исклю-
чительно со строительными 
материалами».

СПРАВКА
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Дача С НУЛЯ

Однако не все готовы с этим ми-
риться в своем стремлении вы-
рваться из каменных джунглей, 
создать за городом для себя и се-
мьи комфортные условия, по-
современному благоустроить уча-
сток. Как не всякий костюм, сши-
тый по старой моде, можно пере-
шить в соответствии с изменивши-
мися запросами его владельца и со-
временными тенденциями стиля в 

Не всякий костюм перешьешь
по новой моде

Семья моего друга долго 
выбирала место под 
застройку. Сергей объездил 
весь пригород от Седанки 
до Вольно-Надеждинского. 
И нашел приглянувшийся 
участок только на Соловей-
Ключе в современном 
дачном товариществе 
«Иволга-2», создатели 
которого за основу взяли 
идеологию: «Тут будут жить 
счастливые люди». 

Председатель предложил Сергею 
осмотреть несколько свободных на-
делов. Условие: брать сразу сдвоен-
ный участок, то есть не 10, а 20 со-
ток. Почему? Опыт показал, что на 
одной десятой гектара земли люди 
все еще теснятся, как на преслову-
тых шести сотках советского пери-
ода, когда главное было всех урав-
нять. А вот 20 соток уже подразу-
мевают некий размах. При жела-
нии можно взять и больше – до 40 
включительно. 

Но это удовольствие не из деше-
вых. Кто не стеснен в деньгах, того 
это не останавливает. Уже несколь-
ко десятков семей обустраиваются в 
поселке в лесной зоне. Он поделен 
на улицы и переулки. 

Мои друзья решились взять сдво-
енный надел. Выбрали южный 
склон одной из безымянных сопок, 

Большинство существующих сейчас
садоводческих товариществ было создано еще 
в советские времена, когда земля выделялась 
предприятиям, организациям, учреждениям. Новому 
поколению дачников приходится вписываться в рамки 
«того» представления о дачах и дачных поселках
с их узкими дорогами, небольшими, примыкающими друг 
к другу участками земли, скромной инфраструктурой. 

временными тенденциями стиля в 

одежде, так и новую дачу зачастую 
невозможно построить на террито-
рии садоводческого товарищества 
со стажем и грузом доставшихся 
ему в наследство проблем. 

Поэтому в последние годы на 
волне вновь отмечаемого спроса 
на участки за городом стали появ-
ляться современные дачные посел-
ки. Их пока немного – единицы, но 
они есть. Скооперировавшись, но-

воявленным дачникам легче решать 
многие проблемы: проложить до-
рогу и ливневые стоки, протянуть 
линию электропередачи, сообща 
оформить документы и т.д. Землю 
здесь не узаконишь по «дачной ам-
нистии» – ее нужно выкупать. Иные 
цели движут членами товарищества 
или кооператива, здесь, как прави-
ло, иной уклад.

Хотя товарищество есть товари-
щество. Вопросы, касающиеся всех, 
рассматриваются на общем собра-
нии. При застройке своего участка 
приходится учитывать проект всей 
территории поселка, чтобы соб-
ственные задумки и планы не про-
тиворечили им. 

Вот конкретный пример.

Дача с видом на море

Что стоит ее построить

откуда открывается изумительный 
вид на Амурский залив. Это было 
давней мечтой.

– Вид на море никогда не наскучит, 
ведь оно каждый раз такое разное, – 
поясняет Сергей главный мотив, ко-
торый им двигал в этом выборе.

С другой стороны к дачному по-
селку примыкает большой лесной 
массив. От здешних дачников со 
стажем известно, что можно ходить 
по грибы, собирать ягоду, черем-
шу, папоротник – все это есть. Да и 
просто побродить по лесным тро-
пинкам, особенно в летне-осеннюю 
пору, очень даже приятно.

Территория дачного поселка охра-
няется. Въезд строго по пропускам. 
Есть общая детская площадка с 
горками-качелями-песочницами. 

Рядом спортивный городок с тре-
нажерами. На Новый год и Рожде-
ство Христово украшают елку. Дли-
тельные новогодние каникулы тут 
многие проводят. Заливается каток, 
кто-то просто катается на коньках, а 
кто-то еще и шайбу гоняет. 

Организованно отмечаются мно-
гие праздники. Особой любовью 
у дачников пользуются проводы 
зимы, Масленица, праздник уро-
жая.

В планах построить в товарище-
стве общий бассейн с проточной во-
дой, который будет выполнять еще 
и роль противопожарного водоема. 

Недалеко (через дорогу) имеется 
магазин с продовольственными и 
хозяйственными товарами. В даль-
нейшем откроется медпункт.

Дом будет – как мечтали
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Мой дом – моя 
крепость 

При проведении то-
посъемки выбранного 
участка выяснилось, что 
перепад высоты здесь 
между верхней и ниж-
ней точками составляет 
12 метров. Это наложило 
отпечаток на проект пла-
нировки территории и ее 
застройки.

Подкопив денег, мои 
друзья взялись за возве-
дение жилого дома. Дол-
го выбирали проект. Ис-
кали в Интернете, кни-
гах по архитектуре, присматрива-
лись к уже выстроенным коттед-
жам. Во внимание принималось 
все: от места расположения вход-
ной двери (чтобы строго в соот-
ветствии с законами фэншуй!) до 
стоимости строительных материа-
лов и их доставки. В итоге остано-

вились на проекте 
под названием 

«Дунай».
Три осен-

них меся-
ца строил-
ся фунда-

Дача С НУЛЯ

Часть 
росших

на участке лип, 

кленов, дубов 

хозяева уберегли

от вырубки.

Они дают тень

в жаркие 

летние дни

Участок выбрали на южном склоне сопки

Внутри уже начались отделочные работы

Благоустройство территории еще впереди, пока есть только проект
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мент, поднимались стены дома, воз-
водилась крыша. Закрыв окна плен-
кой, стройку до весны законсерви-
ровали. 

В новом сезоне были сделаны 
теплые полы, проведен водопро-
вод, поставлены пластиковые окна. 
Успели еще внутри дома провести 
электрическую и водопроводную 
разводку. 

Нынешним летом началась вну-
тренняя отделка помещений. 

Дом получается на загляденье. 
Общая площадь – 78 квадратных 
метров, потолки высокие (5,6 м). В 
центре большая горница, частично 
двухуровневая, с дополнительны-
ми помещениями на втором этаже. 
Плюс спальные и гостевые комна-
ты, две туалетные/ванные комна-
ты, кухня, бойлерная, гардероб-
ная. Часть дома отдадут внукам. 
Обязательно появятся гимнасти-
ческий уголок и шведская стенка, 
поскольку дети занимаются спор-
тивной гимнастикой.

По подсчетам, строительство 
дома обойдется в 2 миллиона 200 
тысяч вместе с материалами и ра-
ботой (но без внутренней отделки 
и покрытия полов). Стоит отме-
тить, что это не самый дорогосто-
ящий вариант в рамках подобных 
проектов. Нередко сумма получа-
ется существенно выше. 

В 210 тысяч рублей обошлись 
работы по бурению скважины. Ее 
глубина составила 98 метров! Под-
земная река на самом нижнем крае 
участка несколько поднимается к 
поверхности, но если приняли бы 
решение пробурить скважину в 
этом месте, пришлось бы удлинять 
водопровод, что еще более затрат-
но. Хозяевам еще не удалось по-

пробовать воду на вкус. Подклю-
чить насос будет возможно только 
при подаче электроэнергии. 

Соседи, которые уже пользуют-
ся водой, хвалят ее. Говорят, что 
она протекает через гранитные 
толщи, а потому особенно вкус-
ная и чистая. 

В планах строительства – бесед-
ка с летней кухней.

Гости уже сейчас наезжают до-
вольно часто. Проблемы не возни-
кает, где поставить машины, – пар-
ковка просторная.

Каменный цветок
Хозяйка Татьяна решила рядом 

с жилым домом разместить рока-
рий – небольшой по размеру каме-
нистый сад с современными эле-
ментами ландшафтного дизай-
на, извилистыми дорожками. Те-
перь продумывает, как органично 
соединить в композициях цветы, 
хвойные стелющиеся кустарни-

ки с природными камнями, чтобы 
было красиво весь сезон. 

Рокарий предполагает больше 
свободы в выборе растений, чем 
альпинарий с его горным (аль-
пийским) ассортиментом. И глав-
ное в нем все-таки камни, а расте-
ния подчеркивают их природную 
живописность, оживляют компо-
зиции, помогают расставить ак-
центы. 

Огородные грядки в традици-
онном понимании мои знакомые 
дачники разбивать не собирают-
ся. От плодовых деревьев и вино-
града тоже решили воздержать-
ся, потому что считают: такой сад 
требует серьезного ухода, с кото-
рым могут справиться только спе-
циалисты. Решили ограничить-
ся ягодными кустарниками. Ну 
и, конечно, участок будут укра-
шать цветники, газон. Во все это 
тоже надо будет вкладывать силы 
и средства. Но зато осуществится 
мечта. Друзья настроены сделать 
свой участок красивым, комфорт-
ным, привлекательным для своей 
семьи и друзей. 

– Теперь это до конца жизни, – 
говорят они.

Николай КУТЕНКИХ,
фото автора

Самые привлека-
тельные рокарии имитируют 
природный ландшафт. Спе-
циалисты советуют избегать 
пестроты, подбирать камни в 
одном или соответствующем 
друг другу стиле. Ведь рока-
рий – это не хаотичная груда 
камней, а выстроенная и хоро-
шо продуманная композиция.

СПРАВКА
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хвойные стелющиеся кустарни-

ки с природными камнями, чтобы 
было красиво весь сезон. 

свободы в выборе растений, чем 
альпинарий с его горным (аль-
пийским) ассортиментом. И глав-
ное в нем все-таки камни, а расте-
ния подчеркивают их природную 
живописность, оживляют компо-
зиции, помогают расставить ак-
центы. 

онном понимании мои знакомые 
дачники разбивать не собирают-
ся. От плодовых деревьев и вино-
града тоже р
ся, потому что считают: такой сад 
требует серьезного ухода, с кото-
рым могут справиться только спе-
циалисты. Решили ограничить-
ся ягодными кустарниками. Ну 
и, конечно, участок будут укра-
шать цветники, газон. Во все это 
тоже надо будет вкладывать силы 
и средства. Но зато осуществится 
мечта. Друзья настроены сделать 
свой участок красивым, комфорт-
ным, привлекательным для своей 
семьи и друзей. 

говорят они.

На парковке хозяева экономить не стали

Дача С НУЛЯ
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Вопрос ОРНИТОЛОГУ

Сегодня на том месте,
где наши постоянные читатели 
привыкли видеть рубрику 
«Хозяйство на подворье»,
мы размещаем материал
о наших пернатых соседях – 
птицах. Впереди холода,
и они нуждаются в нашей
с вами поддержке. Кому,
как не дачникам и садоводам, 
которым птицы помогают
в борьбе с вредителями
садов, позаботиться
о них, подкормить
в самое голодное время.

Зимой птицы 
тянутся
к человеку

Проявите
к ним 

участиеучастие

 В Приморье насчи-
тывается 506 видов птиц. Из 
крупных – орланы, в том чис-
ле белоплечий и белохвостый, 

японский и даурский журавли. Иногда на плоскогорье встре-
чается журавль черный монах. Чаек тоже несколько видов. На 
море в основном это чайка дальневосточная, но еще встреча-
ется мойка (моевка) и огромная большая белая чайка бурго-
мистр. На озерах – чайка озерная, или озерка (еще ее назы-
вают черноголовкой), которая меньше дальневосточной. На 
Ханке и других крупных озерах можно увидеть внушительных 
размеров чайку серебристую.

СПРАВКА

Воробьи благодарны за обед

Голуби никогда не против 
помощи со стороны человека

Михаил Погиба
в лесу свой человек

Для малых скворцов нужны 
скворечники поменьше
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Вопрос ОРНИТОЛОГУ

Многие птицы жи-
вут парами, но не всегда оба 
родителя заботятся о потом-
стве. Например, когда утка са-
дится высиживать яйца, се-
лезень улетает на линьку на 
озеро и уже не возвращает-
ся. Она сама ведет птенцов к 
воде, ставит на крыло, учит 
добывать пропитание, отво-
дит от хищников.

СПРАВКАв это время больше, – рассказыва-
ет Михаил. – Например, поползни 
и синички редко летом гнездятся в 
населенных пунктах, а вот зимой 
их здесь довольно много. Синичка 
особенно хорошо приспособлена к 
жизни среди людей. Она может се-
литься в развешанных для сквор-
цов домиках.

Даже ворон – очень осторожная 
птица, живущая глубоко в тайге, 
может зимой появиться около насе-
ленных пунктов. Хотя он никогда не 
сделает себе гнездо в дачном товари-
ществе или в селе. Другое дело воро-
на, которых у нас два вида – черно-
клювая и черная. Та может обустро-
иться вблизи жилья людского. 

– Какие еще птицы могут жить 
рядом с человеком?

– Ласточек тянет в деревню, по-
тому что там есть скотина и много 
мух, которыми они главным обра-
зом питаются. Очень любит жить 
рядом с человеком, поселившись 
где-нибудь под крышей, горихвост-
ка сибирская – эта птичка по раз-
меру с воробья. На крыле у нее бе-
лое пятнышко, а самца отличает 
ярко-рыжая грудка и сизо-голубая 
головка. Горихвостка очень хорошо 
поет и добросовестно собирает насе-
комых. Совсем не боится людей, мо-
жет даже на лопату сесть в ожида-
нии, когда ты выкопаешь червячка. 

Рядом с человеком селится так-
же сибирский журавль – сорокопут. 
Он мух собирает и обожает устро-
ить гнездо рядом с помойкой. Пита-
ется еще кузнечиками, иногда даже 
теплокровными – мышами. Идешь и 
видишь: мышь повесилась (есть даже 
такое выражение). На самом деле это 
ее на прокорм заготовил себе и своим 
птенцам сорокопут, повесил на дерево, 
как консерву. Сорокопуту домик стро-
ить не надо, он сам с этим справится.

– Подсчитано, что даже две пары 
синичек, поселившись на участке, 
снижают до некритического уров-
ня количество яблоневой плодо-
жорки. Есть резон заманить пти-
чек к себе в сад. Как это сделать? 
Домики для них построить?

– Для скворцов – да. У нас гнез-
дятся четыре вида этой птицы. Са-
мый массовый вид – серый скво-
рец, для которого мы обычно веша-
ем скворечники. На побережье мож-
но увидеть японского скворца. И 
есть у нас еще скворец желтолист-
ный – в прошлом году орнитологи 
первый раз нашли на гнездовании 
в крае эту птицу. 

 Еще хотелось бы, чтобы вы боль-
ше знали о наших птицах, о том, где 
они любят селиться, как высижива-
ют птенцов, какую пользу приносят. 

Об этом часами может рассказы-
вать мой сегодняшний собеседник, 
житель поселка Сибирцево Михаил 
Погиба. Михаил Васильевич тоже 
садовод, виноградарь, а по специ-
альности – орнитолог. Много лет 
изучал населяющее наш край пер-
натое семейство. Многих птиц раз-
личает по голосам, может даже не-
которых «вызвать на разговор», и 
они его понимают. 

 Михаил считает, что орнитологов 
не бывает бывших. Он продолжает 
общаться с коллегами, в том чис-
ле с приезжающими в Приморье в 
экспедиции, в курсе всех новостей 
и тех открытий, которые они еже-
годно делают.

– Есть птицы, старающиеся зи-
мой быть поближе к человеку, что-
бы легче прокормиться. Но летом 
они улетают в лес, где пропитания 

Хотелось бы посоветовать дач-
никам привлекать не только серого 
скворца, но и малого. Он поет краси-
вее, а еще не проявляет особого ин-
тереса к жимолости в отличие от бо-
лее крупного собрата. Тот активно 
помогает вам справиться с урожаем 
ягод. Помню по детству, как после 
его ягодных пиршеств в пору созре-
вания жимолости дома все крыль-
цо было красное. Малый же скво-
рец как раз в это время высижива-
ет птенцов, поэтому не может соста-
вить вам конкуренцию за урожай.

в это время больше, – рассказыва-
ет Михаил. – Например, поползни 
и синички редко летом гнездятся в 
населенных пунктах, а вот зимой 
их здесь довольно много. Синичка 
особенно хорошо приспособлена к 
жизни среди людей. Она может се-
литься в развешанных для сквор-
цов домиках.

птица, живущая глубоко в тайге, 
может зимой появиться около насе-
ленных пунктов. Хотя он никогда не 
сделает себе гнездо в дачном товари-
ществе или в селе. Другое дело воро-
на, которых у нас два вида – черно-
клювая и черная. Та может обустро-
иться вблизи жилья людского. 

рядом с человеком?

тому что там есть скотина и много 
мух, которыми они главным обра-
зом питаются. Очень любит жить 
рядом с человеком, поселившись 
где-нибудь под крышей, горихвост-
ка сибирская – эта птичка по раз-
меру с воробья. На крыле у нее бе-
лое пятнышко, а самца отличает 
ярко-рыжая грудка и сизо-голубая 
головка. Горихвостка очень хорошо 
поет и добросовестно собирает насе-
комых. Совсем не боится людей, мо-
жет даже на лопату сесть в ожида-
нии, когда ты выкопаешь червячка. 

же сибирский журавль – сорокопут. 
Он мух собирает и обожает устро-
ить гн
ется еще кузнечиками, иногда даже 
теплокровными – мышами. Идешь и 
видишь: мышь повесилась (есть даже 
такое выражение). На самом деле это 
ее на прокорм заготовил себе и своим 
птенцам сорокопут, повесил на дерево, 
как консерву. Сорокопуту домик стро-
ить не надо, он сам с этим справится.

синичек, поселившись на участке, 
снижают до некритического уров-
ня количество яблоневой плодо-
жорки. Есть резон заманить пти-
чек к себе в сад. Как это сделать? 
Домики для них построить?

дятся четыре вида этой птицы. Са-
мый массовый вид – серый скво-
рец, для ко
ем скворечники. На побережье мож-
но увидеть японского скворца. И 
есть у нас еще скворец желтолист-
ный – в прошлом году орнитологи 
первый раз нашли на гнездовании 
в крае эту птицу. 

 Еще хотелось бы, чтобы вы боль-
ше знали о наших птицах, о том, где 
они любят селиться, как высижива-
ют птенцов, какую пользу приносят. 

Об этом часами может рассказы-
вать мой сегодняшний собеседник, 
житель поселка Сибирцево Михаил 
Погиба. Михаил Васильевич тоже 
садовод, виноградарь, а по специ-
альности – орнитолог. Много лет 
изучал населяющее наш край пер-
натое семейство. Многих птиц раз-
личает по голосам, может даже не-
которых «вызвать на разговор», и 

 Михаил считает, что орнитологов 
не бывает бывших. Он продолжает 
общаться с коллегами, в том чис-
ле с приезжающими в Приморье в 
экспедиции, в курсе всех новостей 
и тех открытий, которые они еже-

– Есть птицы, старающиеся зи-
мой быть поближе к человеку, что-
бы легче прокормиться. Но летом 
они улетают в лес, где пропитания 

в это время больше, – рассказыва-
ет Михаил. – Например, поползни 
и синички редко летом гнездятся в 
населенных пунктах, а вот зимой 
их здесь довольно много. Синичка 
особенно хорошо приспособлена к 
жизни среди людей. Она может се-
литься в развешанных для сквор-

Даже ворон – очень осторожная 
птица, живущая глубоко в тайге, 
может зимой появиться около насе-
ленных пунктов. Хотя он никогда не 
сделает себе гнездо в дачном товари-
ществе или в селе. Другое дело воро-
на, которых у нас два вида – черно-
клювая и черная. Та может обустро-

– Какие еще птицы могут жить 

– Ласточек тянет в деревню, по-
тому что там есть скотина и много 
мух, которыми они главным обра-
зом питаются. Очень любит жить 
рядом с человеком, поселившись 
где-нибудь под крышей, горихвост-
ка сибирская – эта птичка по раз-
меру с воробья. На крыле у нее бе-
лое пятнышко, а самца отличает 
ярко-рыжая грудка и сизо-голубая 
головка. Горихвостка очень хорошо 
поет и добросовестно собирает насе-
комых. Совсем не боится людей, мо-
жет даже на лопату сесть в ожида-
нии, когда ты выкопаешь червячка. 

Рядом с человеком селится так-
же сибирский журавль – сорокопут. 
Он мух собирает и обожает устро-

ездо рядом с помойкой. Пита-
ется еще кузнечиками, иногда даже 
теплокровными – мышами. Идешь и 
видишь: мышь повесилась (есть даже 
такое выражение). На самом деле это 
ее на прокорм заготовил себе и своим 
птенцам сорокопут, повесил на дерево, 
как консерву. Сорокопуту домик стро-
ить не надо, он сам с этим справится.

– Подсчитано, что даже две пары 
синичек, поселившись на участке, 
снижают до некритического уров-
ня количество яблоневой плодо-
жорки. Есть резон заманить пти-
чек к себе в сад. Как это сделать? 

– Для скворцов – да. У нас гнез-
дятся четыре вида этой птицы. Са-
мый массовый вид – серый скво-

торого мы обычно веша-
ем скворечники. На побережье мож-
но увидеть японского скворца. И 
есть у нас еще скворец желтолист-
ный – в прошлом году орнитологи 
первый раз нашли на гнездовании 

никам привлекать не только серого 
скворца, но и малого. Он поет краси-
вее, а еще не проявляет особого ин-
тереса к жимолости в отличие от бо-
лее крупного собрата. Тот активно 
помогает вам справиться с урожаем 
ягод. Помню по детству, как после 
его ягодных пиршеств в пору созре-
вания жимолости дома все крыль-
цо было красное. Малый же скво-
рец как раз в это время высижива-
ет птенцов, поэтому не может соста-
вить вам конкуренцию за урожай.

В Шмаковке часто 
проводятся конкурсы 
на лучшее изготовление 
птичьих домиков

Красивые кормушки 
– хорошее дополнение 
ландшафтного дизайна

Мама с детства учит 
дочку помогать пернатым
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Чтобы привлечь на участок скворца 
этого вида, нужно соорудить для них 
скворечники поменьше, с диаметром 
лаза не более 4,5 см.

– Красить скворечники обяза-
тельно?

– Необязательно, но непокрашен-
ные служить будут меньше. Жела-
тельно еще делать отверстия ввер-
ху и внизу домиков для вентиля-
ции – это тоже увеличивает их дол-
говечность.

– Когда нужно повесить домики, 
чтобы птицы успели поселиться в 
них уже в текущем сезоне?

– Смотря на какого жильца они рас-
считаны. Серый скворец прилетает в 
наши края в начале апреля, и к этому 
времени надо уже повесить сквореч-
ники. Малого скворца встречаем поз-
же – примерно к 20 мая. 

Позже прилетают птицы, кото-
рые питаются насекомыми. Напри-
мер пеночка. У нее в рационе толь-
ко личинки мух и других насекомых, 
гусеницы. То же самое можно ска-
зать про мухоловку. А вот овсянки 
и от зернышек не откажутся, кото-
рые можно раздобыть для пропита-
ния и в гораздо более ранние сроки.

Вывешиваемые нами весной до-
мики рассчитаны на дупляниц – 
птиц, живущих в дуплах (скворцов, 
воробьев, синичек, мухоловок, вер-
тишеек, дятлов). В полудуплах мо-
гут жить дрозды.

Но, например, птичка урагус никог-
да не сделает гнездо в дупле, поэтому 
и в наш домик ее не заманишь. После 
прилета весной она вьет себе гнез-
дышко на дереве. Но только для того, 
чтобы вывести птенцов. После этого 
уже никогда не воспользуется этим 
жильем. Красивое гнездо из пуха ро-
гоза и других растений вьет птичка 
ремез. Получается оно как подушеч-
ка или висящая на дереве теплая ру-

кавичка. В лесу их часто мож-
но увидеть, но все они , как 
правило, нежилые.

– А у кукушки и во-
все нет своего жи-
лья. Все они от-
кладывают яйца 
в чужие гнез-
да? И что бу-
дет, если куку-
шонок попадет 
в гнездо к ма-
ленькой птичке? 

– Бывает, что 
птичка ,  кото-
рая выкармливает 
птенца, в два-три раза 
его меньше. Но это не 
мешает ей проявлять за-
боту о подкидыше. 

Кукушка имеет несколько рас, 
соответствующих тем птицам, ко-
торым она подкидывает яйца. На-
пример, если овсянке, то яйцо ее 
такое же полосатое и пятнистое, 
как у этой птички. У скворца и со-
ловья голубые яйца, и у кукушки 
похожи на них. Она старается при-
строить яйца туда, где сама вылу-
пилась. Один из лучших родителей 
для кукушат – черноголовый чекан. 
В этом году список птиц, выхажи-
вающих подкидышей, пополнила 
сибирская горихвостка. Орнитоло-
ги в одном гнезде этого вида обна-
ружили птенца кукушки, а в дру-
гом – ее яйцо. Это была первая та-
кая находка. 

– Но ведь это не так просто – 
подложить яйцо в чужое гнездо, 
для этого сноровку надо иметь.

– Кукушка подолгу сидит на про-
водах, выслеживает хозяев гнезд, а 
потом начинает пикировать на него. 
Птицы в испуге разлетаются, пото-
му что у кукушки окраска похожа 
на ястреба – хищника. Потом они 

понимают, что это был подвох, 
начинают ее атаковать, но 

уже поздно – яйцо от-
ложено. Да еще выбро-
сила одно-два яйца из 
гнезда или съела их, 

чтобы освободить место. 
Кукушонок тоже не цере-

монится. Если в гнезде вы-
водятся другие птенцы, он 
просто-напросто выкиды-
вает нахлебников. 
– Помимо того что кукушка 

отсчитывает нам года, какую 
пользу она еще приносит?

– Кукушка питается 
большими мохнатыми гу-
сеницами, которые обхо-
дят стороной все осталь-

ные птицы. Даже непар-
ный шелкопряд попадает к ней 

на обед. 
Все птицы полезные, каждая 

играет свою роль. И все они явля-
ются санитарами леса, наших садов 
и огородов. 

Не забывайте зимой следить за 
тем, чтобы птичьи столовые, кото-
рые вы устроите у себя на участке, 
не пустовали, не разочаровывай-
те крылатых друзей. Приезжая на 
дачу, подсыпайте в кормушки корм, 
вывешивайте на деревьях кусочки 
несоленого сала. Какой бы пред-
стоящая зима ни была в нашем по-
нимании – теплой или холодной, 
наши пернатые соседи будут вам 
благодарны.

 P. S. Все, что вас интересует о 
птицах, о том, как им помочь в зим-
ние холода, какие виды встречают-
ся у нас в Приморском крае, – всем 
этим вы можете поинтересоваться у 
Михаила Васильевича Погибы. Ру-
брика, в которой будут опубликова-
ны ответы на них, так и называется: 
«Вопрос орнитологу».

Вопрос ОРНИТОЛОГУ

ка или висящая на дереве теплая ру- на ястреба – хищника. Потом они «Вопрос орнитологу».

Как сообщает сайт Тихоокеанского 
института географии ДВО РАН, ми-
нувшей осенью в Приморье россий-
ские орнитологи совместно с корей-
скими преодолели около тысячи ки-
лометров по суше и более ста на лод-
ках по озеру Ханка, обследуя маршру-

ка или висящая на дереве теплая ру- на ястреба – хищника. Потом они «Вопрос орнитологу».

Журавлей по осени считают
ты миграции водоплавающих 
птиц. Ученые зафиксировали 
кормящихся на полях 19 уссу-
рийских журавлей и дальнево-
сточных аистов, а также пол-
торы тысячи лысух, более ты-
сячи гусей и несколько тысяч 

речных и нырковых уток. 
По окончании экспедиции был 

подписан меморандум о даль-
нейших совместных российско-
южнокорейских исследованиях в об-
ласти изучения и сохранения мигри-
рующих птиц и их местообитаний. 

Кукушка имеет несколько рас, 
соответствующих тем птицам, ко-
торым она подкидывает яйца. На-
пример, если овсянке, то яйцо ее 
такое же полосатое и пятнистое, 
как у этой птички. У скворца и со-

яйца, и у кукушки 
похожи на них. Она старается при-
строить яйца туда, где сама вылу-
пилась. Один из лучших родителей 
для кукушат – черноголовый чекан. 
В этом году список птиц, выхажи-
вающих подкидышей, пополнила 
сибирская горихвостка. Орнитоло-
ги в одном гнезде этого вида обна-
ружили птенца кукушки, а в дру-
гом – ее яйцо. Это была первая та-

– Но ведь это не так просто – 
подложить яйцо в чужое гнездо, 

– Кукушка подолгу сидит на про-
водах, выслеживает хозяев гнезд, а 
потом начинает пикировать на него. 

 разлетаются, пото-
му что у кукушки окраска похожа 
на ястреба – хищника. Потом они 

на обед. 
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этим вы можете поинтересоваться у 
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Чтобы привлечь на участок скворца 
этого вида, нужно соорудить для них 
скворечники поменьше, с диаметром 

– Красить скворечники обяза-

– Необязательно, но непокрашен-
ные служить будут меньше. Жела-
тельно еще делать отверстия ввер-
ху и внизу домиков для вентиля-
ции – это тоже увеличивает их дол-

– Когда нужно повесить домики, 
чтобы птицы успели поселиться в 

– Смотря на какого жильца они рас-
считаны. Серый скворец прилетает в 
наши края в начале апреля, и к этому 

надо уже повесить сквореч-
ники. Малого скворца встречаем поз-

Позже прилетают птицы, кото-
рые питаются насекомыми. Напри-
мер пеночка. У нее в рационе толь-
ко личинки мух и других насекомых, 
гусеницы. То же самое можно ска-
зать про мухоловку. А вот овсянки 
и от зернышек не откажутся, кото-
рые можно раздобыть для пропита-
ния и в гораздо более ранние сроки.

Вывешиваемые нами весной до-
мики рассчитаны на дупляниц – 
птиц, живущих в дуплах (скворцов, 
воробьев, синичек, мухоловок, вер-
тишеек, дятлов). В полудуплах мо-

Но, например, птичка урагус никог-
да не сделает гнездо в дупле, поэтому 
и в наш домик ее не заманишь. После 
прилета весной она вьет себе гнез-
дышко на дереве. Но только для того, 
чтобы вывести птенцов. После этого 
уже никогда не воспользуется этим 
жильем. Красивое гнездо из пуха ро-
гоза и других растений вьет птичка 

учается оно как подушеч-

кавичка. В лесу их часто мож-
но увидеть, но все они , как 
правило, нежилые.

все нет своего жи-
лья. Все они от-
кладывают яйца 
в чужие гнез-
да? И что бу-
дет, если куку-
шонок попадет 
в гнездо к ма-
ленькой птичке? 

птичка ,  кото-
рая выкармливает 
птенца, в два-три раза 
его меньше. Но это не 
мешает ей проявлять за-
боту о подкидыше. 
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для кукушат – черноголовый чекан. 
В этом году список птиц, выхажи-
вающих подкидышей, пополнила 
сибирская горихвостка. Орнитоло-
ги в одном гнезде этого вида обна-
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гом – ее яйцо. Это была первая та-
кая находка. 
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Как сообщает сайт Тихоокеанского 
института географии ДВО РАН, ми-
нувшей осенью в Приморье россий-
ские орнитологи совместно с корей-
скими преодолели около тысячи ки-
лометров по суше и более ста на лод-
ках по озеру Ханка, обследуя маршру-

речных и нырковых уток. 

подписан меморандум о даль-
нейших совместных российско-
южнокорейских исследованиях в об-
ласти изучения и сохранения мигри-
рующих птиц и их местообитаний. 

Подкормка для птиц или новогодняя 
игрушка? И то, и другое!
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Гарантии на БУДУЩЕЕРеклама

Филиалы в Приморском крае:
г. Владивосток, ул. Алеутская, 61, 
тел.: 8(423)2-606-111, 2-450-450;
г. Находка, Озерный бульвар, 16,
тел. 8 (4236) 698-710;
г. Уссурийск, ул.Некрасова,73а, 
тел. 8 (4234) 32-13-80. 
Сайт компании «Колымская»: 

http://kolm.ru/

Как быстро летит время! Вот и 
снова на пороге Новый год, и ско-
ро каждый из нас перевернет еще 
одну страницу в своей судьбе. Кто-
то – с радостью (стал старше!), 
кто-то – с горечью (увы, не моло-
деем), а кто-то философски заме-
тит: «Мои года – мое богатство». 
И добавит: «Главное, чтобы близ-
кие были рядом и чтобы не иссяк-
ла любовь друг к другу». 

Спокойствие и оптимистичный 
взгляд на мир чаще всего свойствен 
людям, уверенным в завтрашнем 
дне и имеющим опору в жизни. 

– Мировая практика доказывает: 
для того чтобы приобрести гаран-
тии стабильности на будущее, за-
щитить себя и свою семью от безвы-
ходных ситуаций, нет более эффек-
тивного и доступного каждой семье 
механизма, чем страхование жиз-
ни, – поделилась своим мнением ди-
ректор Владивостокского филиала 
страховой компании «Колымская» 
Татьяна Колесниченко. – Застрахо-
ван – значит защищен. И защищена 
семья в тяжелое для нее время по-
тери близкого человека. 

В данном случае я имею в виду 
ритуальное страхование. Не надо 
думать, что, например, в европей-
ских странах проблема решается го-
сударством. Из современной меж-
дународной практики хотелось бы 
привести в пример Испанию, где 
ритуальное страхование стало се-
мейной традицией. Там в порядке 
вещей оформлять подобные дого-
воры еще в молодом возрасте.

Такие тенденции начали наме-
чаться и в нашей стране. В Хаба-
ровске, где компания «Колым-
ская» работает уже четверть века, 
у нас появилось немало постоян-
ных клиентов, благодарных за ка-
чественные услуги, помощь и под-
держку, оказанные в тот момент, 
когда они в этом больше всего нуж-
дались. Ежемесячно до 120 семей 
обращаются в компанию по поли-
сам ритуального страхования. Ста-
новится нормой, когда члены семьи 
имеют несколько договоров стра-
хования. Полученный опыт под-
тверждает, что это цивилизован-
ный и современный путь решения 
вопросов, связанных с уходом из 
жизни близких людей.

  Но надо признать, что чаще 

Современный финансовый инструмент
всего люди млад-
ше 50 лет прихо-
дят к нам в роли 
страхователей, а 
не застрахован-
ных, страхуют не 
себя, а родителей. 
С и т у а ц и я  с а м а 
по себе положи-
тельная. Дети не 
просто выполня-
ют свой долг пе-
ред близкими им 
людьми, но и про-
являют большую 
ответственность 
перед ними, не позволяют эконо-
мить на самом насущном, откла-
дывая из пенсии на черный день. 
К тому же инфляция все равно 
делает свое дело, обесценивая на-
копления. С каждым годом рас-
тет сумма, необходимая для того, 
чтобы достойно проводить чело-
века в последний путь. За пять по-
следних лет она увеличилась поч-
ти в полтора раза. Когда она пона-
добится, где найти деньги? Зани-
мать? Срочно, под большой про-
цент оформлять кредит? Соби-
рать по друзьям и знакомым, не-
ловко чувствуя себя? К тому же не 
только в деньгах дело. При отсут-
ствии договора ритуального стра-
хования самое тяжелое – узнав о 
потери близкого человека, превоз-
могая душевную боль и страдания, 
решать неотложные организаци-
онные вопросы, несмотря ни на 
что, справляться с ними. 

Всех этих проблем не возникает, 
если человек в свое время позабо-
тился об оформлении полиса, за-
платив единожды определенную 
сумму или, может быть, внеся пла-
ту в рассрочку приемлемыми для 
семейного бюджета платежами.  

– У нас часто спрашивают, в ка-
ком возрасте нужно оформлять до-
говор ритуального страхования, – 
продолжает Татьяна Александров-
на. – Но нет такой черты, подойдя 
к которой, можно было бы сказать: 
«Сейчас пора…» Относиться к это-
му нужно как к способу управления 
финансами, чтобы жить в свое удо-
вольствие. Не зря закон страхова-
ния гласит: «Не берут на страхова-
ние дом, у которого горит крыша…»  

 Сейчас, чтобы выбрать приемле-

мый для себя вариант страхования, 
узнать об отличиях программ и пре-
имуществах каждой из них, необя-
зательно приезжать к нам в офис. 
На многие вопросы можно найти 
ответы на сайте или по телефону. В 
этом году по запросам наших кли-
ентов услуги компании «Колым-
ская» стали доступными жителям 
не только Владивостока, Уссурий-
ска, Находки, но и многих других 
мест Приморья.

В свое время «Колымская» начи-
нала свою работу именно с риту-
ального страхования. За прошед-
шие годы она доказала, что в тяже-
лый момент для семьи на нее мож-
но рассчитывать, помощь и под-
держка будут оказаны качественно 
и оперативно. 

 Страхование по долгосрочным 
программам – это своего рода 
планирование на перспективу, 
экономическая защита семьи, 

современный финансовый 
инструмент решения вопросов. 

Необходимо научиться им 
пользоваться.
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Скатерть-САМОБРАНКА

Так считает жительница села Ленинского Хорольского 
района Оксана Задворная – хозяйка сельской усадьбы с 
садом-огородом и домашней живностью. 

– Не стоит слишком оригинальничать и придумывать 
рецепты салатов с авокадо и спизулой, – уверена собесед-
ница. – Наверняка ваши домочадцы и гости насторожен-
но отнесутся к экзотике. На Новый год лучше выбрать бес-
проигрышный вариант и приготовить то, что всегда ухо-
дит на ура. По традиции готовим холодец, лепим пельме-
ни, фаршируем перцы. В остальных блюдах тоже за осно-
ву берем продукты из собственных запасов – они самые 
полезные и вкусные. 

Кабачки в кляре
Собранные со своего огорода кабачки, как и тыквы, 

могут храниться долго. Хватает таких сортов. Поэтому 
давайте приготовим отличное праздничное блюдо – ка-
бачки в кляре.

Кроме самих кабачков понадобится еще 1-2 яйца, пол-
стакана простокваши или молока, пшеничная мука, соль, 
смесь перцев, подсолнечное масло.Кабачки очищаем от 
кожуры и нарезаем пластинками толщиной менее сан-
тиметра – тогда они будут быстрее и лучше прожари-
ваться. Посолить, поперчить, выдавить на них несколь-
ко зубчиков чеснока. 

Рецепты кляра у разных хозяек могут быть разными. 
Я готовлю его по отработанной схеме: растираю яйца с 
солью и добавляю простоквашу. Муки досыпаю столь-
ко, чтобы получилось тесто гуще блинного, но жиже того, 
что идет на оладьи, тщательно перемешиваю. 

Кружочки кабачков обваливаю сначала в муке, затем 
обмакиваю в кляр и обжариваю с двух сторон в расти-
тельном масле. 

Сметана у нас своя, поэтому можно подавать кабачки 
со сметанным соусом, который тоже приготовить очень 
просто: выдавить в сметану пару зубчиков чеснока, мел-
ко порубить зелень какая есть. Блюдо готово!

Свекла подружилась с яблоками
А свеклы много в погребе? Используйте ее чаще!
Особенность этого блюда в том, что свекла в нем сы-

рая, тонко нашинкованная на овощерезке или специаль-
ной терке. Вычитав где-то этот рецепт, я не ожидала, что 
получится так вкусно. Секрет – в использовании мягкого 
сыра, которым пропитываются свекла и яблоки.

 Понадобится: 200 г козьего или другого мягкого сыра (у 
нас коровы, поэтому сыр свой), 50 мл молока, три крупные 

сырые свеклы, очищенные и обрезанные с обоих концов, 
два яблока, рапсовое масло, яблочный уксус, пучок мяты.

Взбейте сыр и молоко в кухонном комбайне до кон-
систенции густых сливок. Посолите и выложите на 
большое блюдо. Свеклу и яблоки нарежьте тонкими 
кружочками с помощью терки-шинковки. Сбрызните 
маслом и уксусом, перемешайте. Выложите на сыр, по-
сыпьте листьями мяты и сразу подавайте.

Баклажаны и фантазия
Свои баклажаны вряд ли долежат до Нового года. Но 

их можно будет в магазине купить. Зато картошка своя.
Нарезанный кусочками картофель положить на дно ка-

стрюли и тушить в масле. Отдельно потушить нарезан-
ные кружочками баклажаны. Добавить чеснок, помидоры, 
предварительно очищенные от кожицы, немного воды и 
тушить, пока не станут мягкими. Добавить зелень, какую 
любите и какая есть. Минутки две еще потушить и доба-
вить все это к картофелю. У нас как-то не принято готовить 
картофель вместе с баклажанами, хотя непонятно почему. 
Попробуйте, вкусно! Насколько известно, этот рецепт рас-
пространен на Кавказе. Название у блюда для нашего слу-
ха непривычное, поэтому мы назвали его по-своему: «Кар-
тошку баклажанами не испортишь».

Корзинки с грибами
Места у нас грибные, многие даже из Владивостока 

приезжают на тихую охоту. Но и мы не отстаем – сде-
лали на зиму запас маринованных грибочков. А если 
есть грибы, то хозяйка точно не провалит праздничное 
застолье. Можно просто наполнить тарталетки грибоч-
ками (предварительно дайте им стечь в дуршлаге и об-
сохнуть) и каждому предложить корзинку с грибами. 

Другой выигрышный вариант – нафаршировать по-
мидоры маринованными грибами. Срезать верхушки с 
помидоров, выбрать мякоть ложкой, подсолить изнутри 
и поперчить. Мелко нарезать промытые и обсушенные 
грибы, укроп, зеленый лук, подсолить, добавить смета-
ну и перемешать, выложить смесь в помидоры. Накрыть 
их срезанными верхушками, украсить зеленью.

А можно приготовить салат. Понадобится: 250 г от-
варного куриного филе, 200 г сыра, 100 г маринован-
ных грибов, 100 г сметаны, зеленый горошек, хрен, 
специи, зелень, соль.

Нарезать курицу кубиками, на крупной терке поте-
реть сыр, грибы промыть, обсушить и мелко нарезать, 
добавить зеленый горошек. Перемешать сметану с тер-

Чем богаче домашние 
погреба, тем легче 
составить меню для 
новогоднего застолья. 
Остается только внести 
изюминку в любимые 
рецепты! 

Чем богаче домашние 

Внесем изюминку
в любимые рецепты

Заготовки Оксаны Задворной 
не залеживаются в погребе

Свекла с яблоками
и мягким сыром

Так считает жительница села Ленинского Хорольского 
района Оксана Задворная – хозяйка сельской усадьбы с 

– Не стоит слишком оригинальничать и придумывать 
рецепты салатов с авокадо и спизулой, – уверена собесед-
ница. – Наверняка ваши домочадцы и гости насторожен-
но отнесутся к экзотике. На Новый год лучше выбрать бес-
проигрышный вариант и приготовить то, что всегда ухо-
дит на ура. По традиции готовим холодец, лепим пельме-
ни, фаршируем перцы. В остальных блюдах тоже за осно-
ву берем продукты из собственных запасов – они самые 

Кабачки в кляре
Собранные со своего огорода кабачки, как и тыквы, 

могут храниться долго. Хватает таких сортов. Поэтому 
давайте приготовим отличное праздничное блюдо – ка-

Кроме самих кабачков понадобится еще 1-2 яйца, пол-
стакана простокваши или молока, пшеничная мука, соль, 
смесь перцев, подсолнечное масло.Кабачки очищаем от 
кожуры и нарезаем пластинками толщиной менее сан-
тиметра – тогда они будут быстрее и лучше прожари-
ваться. Посолить, поперчить, выдавить на них несколь-

Рецепты кляра у разных хозяек могут быть разными. 
Я готовлю его по отработанной схеме: растираю яйца с 
солью и добавляю простоквашу. Муки досыпаю столь-
ко, чтобы получилось тесто гуще блинного, но жиже того, 

Кружочки кабачков обваливаю сначала в муке, затем 
обмакиваю в кляр и обжариваю с двух сторон в расти-

Сметана у нас своя, поэтому можно подавать кабачки 
со сметанным соусом, который тоже приготовить очень 
просто: выдавить в сметану пару зубчиков чеснока, мел-

Свекла подружилась с яблоками

Особенность этого блюда в том, что свекла в нем сы-
рая, тонко нашинкованная на овощерезке или специаль-
ной терке. Вычитав где-то этот рецепт, я не ожидала, что 
получится так вкусно. Секрет – в использовании мягкого 

 Понадобится: 200 г козьего или другого мягкого сыра (у 
нас коровы, поэтому сыр свой), 50 мл молока, три крупные 

сырые свеклы, очищенные и обрезанные с обоих концов, 
два яблока, рапсовое масло, яблочный уксус, пучок мяты.

систенции густых сливок. Посолите и выложите на 
большое блюдо. Свеклу и яблоки нарежьте тонкими 
кружочками с помощью терки-шинковки. Сбрызните 
маслом и уксусом, перемешайте. Выложите на сыр, по-
сыпьте листьями мяты и сразу подавайте.

их можно будет в магазине купить. Зато картошка своя.

стрюли и тушить в масле. Отдельно потушить нарезан-
ные кружочками баклажаны. Добавить чесно
предварительно очищенные от кожицы, немного воды и 
тушить, пока не станут мягкими. Добавить зелень, какую 
любите и какая есть. Минутки две еще потушить и доба-
вит
картофель вместе с баклажанами, хотя непонятно почему. 
Попробуйте, вкусно! Насколько изве
пространен на Кавказе. Название у блюда для нашего слу-
ха непривычное, поэтому мы назвали его по-своему: «Кар-
тошку баклажанами не испортишь».

приезжают на тихую охоту. Но и мы не отстаем – сде-
лали на зиму запас маринованных грибочков. А если 
есть грибы, то хозяйка точно не провалит праздничное 
застолье. Можно просто наполнить тарталетки грибоч-
ками (предв
сохнуть) и каждому предложить корзинку с грибами. 

мидоры маринованными грибами. Срезать верхушки с 
помидоров, выбрать мякоть ложкой, подсолить изнутри 
и поперчить. Мелко нарезать промытые и обсушенные 
грибы, укроп, зеленый лук, подсолить, добавить смета-
ну и перемешать, выложить смесь в помидоры. Накрыть 
их срезанными верхушками, украсить зеленью.

варного куриного филе, 200 г сыра, 100 г маринован-
ных грибов, 100 г сметаны, зеленый горошек, хрен, 
специи, зелень, соль.

реть сыр, грибы промыть, обсушить и мелко нарезать, 
добавить зеленый горошек. Перемешать сметану с тер-
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Скатерть-САМОБРАНКА

Э т о т 

рецепт передала для 

журнала жительница поселка Гор-

ные Ключи Кировского района Ирина 

Черкасова. Пряники 

можно украсить гла-

зурью по-новогоднему, 

«нарисовав» праздничный 

сюжет. 
Понадобится: муки 

550 г, яйцо 1 шт., саха-

ра 100 г, воды 50 г, мас-

ла 130 г, меда 170 г и специи.

Делаем жженный сахар на 

сковороде, добавляем кипяток, 

размешиваем. Добавляем масло, 

мед, специи: имбиря 2 ч. л., кори-

цы 1 ч. л., кардамона 1,5 ч. л., гвоздики 1ч. л., 

перца черного душистого 2 ч.л., аниса 1 ч. л.

Пока все горячее, добавляем взбитое яйцо, 

муку, соль, соду.

Полученное тесто оставляем на ночь в холодильнике. 

Печем пряники, украшаем глазурью. 

Глазурь: 170 г сахарной пудры, 1 белок, лимонная кис-

лота на кончике ножа. Все взбить в крепкую пену.

Пряники хранятся долго. Если, конечно, 

вы их сразу же не съедите. 

Имбирные
пряники
в новогодней

глазури

тым хреном, специями, солью, заправить салат и офор-
мить перед подачей зеленью.

Понадобится: 100 г маринованных грибов, 4 помидо-
ра, 2 ст. л. сметаны/майонеза, укроп, зеленый лук, соль.

Фасолью салат не испортишь 
Очень кстати будет к столу лобио из зерновой фасо-

ли, которое пришло в наше меню из грузинской кухни. 
Но это уже довольно распространенное блюдо, хозяйки 
знают рецепт. Поэтому расскажу, как приготовить празд-
ничный салат с грибами и фасолью.

Потребуется: 1 стакан фасоли, 2 луковицы, две сто-
ловые ложки масла растительного, 40 г сухих грибов, 
3 зубчика чеснока, грецкие орехи, 150 г майонеза и соль 
по вкусу. 

Предварительно замоченную 
фасоль сварить, сухие грибы за-
мочить на два-три часа и отварить, 
затем мелко порубить и обжарить 
вместе с луком. Все соединить с 
майонезом, перемешать и посы-
пать толчеными орехами.

Сырники
к детскому столу

Не забывайте приготовить что-
то специально для детей, которые 
любят досидеть до боя курантов. 
Например, сырники.

 Хочу привести этот рецепт, по-
тому что долгое время простое, 
казалось бы, блюдо удавалось да-
леко не всегда. А нужно было про-
сто найти удачный рецепт и стро-
го ему следовать.

Творог должен быть обязатель-
но пятипроцентным! 

Берем: 600 г такого творога, 
яйцо, соли щепотку (она усилит сладость), 
сахар – 100-150 г, муки – 2 ст. ложки.

Все смешать, мокрыми руками скатать 
шарики, обвалять их в муке (стряхнуть 
лишнюю) и – на раскаленную сковороду 
(но на средний огонь). Как только сырни-
ки с одной стороны подрумянятся, нужно 
их перевернуть, накрыть крышкой и оста-
вить доходить до такого же цвета (только 
под крышкой на медленном огне), где они 
наберут аппетитный объем. Вот тогда мож-
но со сковороды – на тарелку с бумажным 
полотенцем.

На Новый год сырники украшаем ягодой, 
которую заморозили на зиму. Можно по-
дать с вареньем или с вареньем и сметаной. 

Персики для торта
Пора приниматься за торт. Хотя бы для того, 

чтобы поддержать статус праздничного меню.
Этот рецепт принесла в семью дочь Юлия. Мне он 

тоже понравился, использую его теперь как палочку-
выручалочку. 

Бисквит можно приготовить самим. А еще проще – ку-
пить коржи в магазине. 

Для бисквита понадобится: 5 яиц, 1 стакан сахара и 1 
стакан муки, ванилин (по желанию). Включаем духовку на 
170 градусов. Яйца разбиваем в чашу миксера, сразу засы-
паем сахар, ванилин. Взбиваем на максимальной мощно-
сти 5-10 мин. (может понадобиться больше времени – все 
зависит от миксера). Масса очень хорошо увеличивается 
в размерах, примерно в 3-4 раза, становится густой, тягу-
чей и белой. Просеиваем муку и аккуратно ложкой (лопат-
кой) перемешиваем сверху вниз. 

В подготовленную форму (застелить низ бумагой, 
смазать низ и бока маслом, припылить хорошо му-
кой) выливаем тесто и обязательно сверху затягива-
ем ее фольгой, смазанной изнутри. Ставим в разогре-
тую духовку. Печем при 170 градусах 25-30 мин, за-

тем убавляем до 150 градусов и еще печем 
25-30 мин. В духовку все это время не за-
глядывать! Фольга отходит (с маслом) лег-
ко. И вот мелкопористый высотой пример-
но 6 см бисквит готов. Лучше дать ему вре-
мя отлежаться (ночь или часов 6-8) и толь-
ко потом разделить его на коржи и присту-
пить к приготовлению тортика. 

Крем: сливки 35% – 200 мл, творож-
ная масса – 300 г, сахарная пудра – 100 г. 
Взбить сливки с сахарной пудрой, доба-
вить творожную массу и взбить до одно-
родной массы.

Заливка: плитку шоколада растопить с 
кусочком масла, добавить 2 ст. ложки мо-
лока и размешать, вылить на торт горячим.

Каждый корж пропитать сиропом из перси-
кового компота. Ровным слоем нанести крем, 

выложить персики из того 
же компота. И так 

слой за сло-
ем. 

Внуки с удовольствием 
участвовали в генеральной 

репетиции по выпечке торта

тым хреном, специями, солью, заправить салат и офор-

Понадобится: 100 г маринованных грибов, 4 помидо-
ра, 2 ст. л. сметаны/майонеза, укроп, зеленый лук, соль.

Фасолью салат не испортишь 
Очень кстати будет к столу лобио из зерновой фасо-

ли, которое пришло в наше меню из грузинской кухни. 
Но это уже довольно распространенное блюдо, хозяйки 
знают рецепт. Поэтому расскажу, как приготовить празд-

Потребуется: 1 стакан фасоли, 2 луковицы, две сто-
ловые ложки масла растительного, 40 г сухих грибов, 
3 зубчика чеснока, грецкие орехи, 150 г майонеза и соль 

пить коржи в магазине. 

стакан муки, ванилин (по желанию).
170 градусов. Яйца разбиваем в чашу миксера, сразу засы-
паем сахар, ванилин. Взбиваем на максимальной мощно-
сти 5-10 мин. (может понадобиться больше времени – все 
зависит от миксера). Масса очень хорошо увеличивается 
в размерах, примерно в 3-4 раза, становится густой, тягу-
чей и белой. Просеиваем муку и аккуратно ложкой (лопат-
кой) перемешиваем сверху вниз. 

смазать низ и бока маслом, припылить хорошо му-
кой) выливаем тесто и обязательно сверху затягива-
ем ее фольгой, смазанной изнутри. Ставим в разогре-
тую духовку. Печем при 170 градусах 25-30 мин, за-
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66 Валентина Викторовна,
г. Артем, ул. Молокова, 4,

тел. 8 (908) 447-32-76.

 ПРОДАЮТСЯ ЦЫПЛЯТА
яичных пород, мясной породы 
(бройлер), утята, гусята, 
перепелята.
Куры яичной породы, 
утки на племя.
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Реализация осуществляется по Федеральному Закону № 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве» с обязательной регистрацией в органах Росреестра.  
Ответственность застройщика застрахована».

на высоких этажах  
жилых комплексов 

«Одиссей»  
и «Сабанеева». 
Солнечные стороны  

с прекрасными видами  
на море. 

Завершение строительства  
– IV квартал 2017 года. 

Успейте купить!
Телефон – 201-30-06.

Департамент недвижимости реализует

ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ ПАНОРАМНЫЕ КВАРТИРЫ

Отправляем наложенным 
платежом по Приморскому 

краю саженцы ягодных 
и декоративных культур, 

рассаду земляники 
(клубники), семена 

лекарственных, 
декоративных и овощных 

культур (особенно большой 
выбор помидоров).

 За каталогом обращаться к Калюжной Галине Андреевне 
по адресу: 692406, Приморский край, Кавалеровский 

район, п. Рудный, ул. Садовая, 21. Тел. 8 (42375) 9-86-30,
8-902-079-12-01. E-mail: galina1946kav@mail.ru8-902-079-12-01. E-mail: galina1946kav@mail.ru
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Продам подвой для яблонь. 
тел. 8-914-651-65-76

К НОВОГОДНЕМУ СТОЛУ
Крестьянско-фермерское хозяйство «ВЛАДМИЛА» поздрав-

ляет читателей журнала с наступающим Новым годом и желает 
встретить его в кругу близких людей за красиво накрытым празд-
ничным столом с главным его украшением – новогодним гусем!

– Приходите на ярмарку, которая в преддверии Нового года бу-
дет работать на центральной площади Владивостока, – пригласил 
глава хозяйства Владимир Курбатов. – Мы поможем составить 
меню на праздник, подскажем, как приготовить вкусные и полез-
ные блюда из индейки, мяса гуся, с использованием паштетов. Мы 
готовы поделиться секретами, как превратить застолье в восторг!

Зеленый луг и ласковое солнце, сбалансированный рацион и ис-
кренняя забота о питомцах – все это сказывается на вкусе продук-
ции, делает ее не просто полезной, но и целебной. 

Пора составлять меню для новогоднего стола!
Тел. 8 (914) 795-54-46. 





Оформить подписку на 2018 год 

425,55 руб.
223,89 руб.

тть ОООООффффффооооррррммитт
можно во всех отделениях почтовой связи, 

в офисе редакции по адресу: 
г. Владивосток, Народный проспект,13


